
Wildberries 
созрела
Интернет-магазин обошел 
«Юлмарт» по выручке

Лидером по продажам в интерне-
те среди российских ритейлеров 
в первом полугодии 2016 года 
стал онлайн-магазин Wildberries, 
расширивший свой  ассортимент 
с одежды до товаров для дома, 
книг и электроники. Прежний 
 лидер — интернет-кибермаркет 
«Юлмарт» теперь второй, в числе 
прочего, по мнению экспертов, 
из-за чрезмерного увлечения ин-
новациями.

Компания Wildberries по итогам 
первого полугодия 2016 года выш-
ла на первое место по онлайн-про-
дажам среди российских интернет-
магазинов и офлайн-сетей, обогнав 
«Юлмарт», следует из расчетов агент-
ства «Infoline-Аналитика». Выруч-
ка Wildberries от продаж в интерне-
те составила 17,2 млрд руб. без НДС, 
увеличившись на 18,6% в сравне-
нии с первым полугодием 2015 года. 
В то же время выручка «Юлмарта» за 
отчетный период упала на 1,2%, до 
16,7 млрд руб. Ранее «Юлмарт» был 
лидером по выручке в первом по-
лугодии 2015 года, а также по ито-
гам 2015 года и в 2014 году (см. таб-
лицу). Далее в порядке уменьшения 
показателя онлайн-продаж следуют 
«Ситилинк» (15,8 млрд руб.) Lamoda 
(9,8 млрд руб.), «М.Видео» (9,4 мл-
рд руб.), «Связной» (8,7 млрд руб.), 
«Эльдорадо» (8,5 млрд руб.) и DNS 
(7,2  млрд руб.).

• Домен wildberries.ru зарегистри-
рован на частное лицо. По дан-
ным kartoteka.ru, торговым знаком 
Wildberries.ru владеет ООО «Вайлд-
берриз», единственным владельцем 
и гендиректором которого являет-
ся Татьяна Бакальчук (Forbes оцени-
вал ее состояние в $500 млн). В 2015 
году выручка компании, согласно от-
четности в kartoteka.ru, состави-
ла 29,5 млрд руб., чистая прибыль — 
293,8 млн руб.
В компании Wildberries не отве-

тили на запрос 
”
Ъ“.
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В среднем полегчало
Число просроченных гражданами кредитов уже снижается

Адаптация потребителей в России к новым фи-
нансовым реалиям завершается. На фоне бы-
стро растущего кредита физическим лицам 
Объединенное кредитное бюро сообщило вче-
ра о снижении в третьем квартале 2016 года 
числа просроченных заемщиками банковских 
кредитов, а Национальное бюро кредитных 
историй констатировало снижение средней 
долговой нагрузки на одного заемщика с 27% 
дохода в апреле до 22% в сентябре. Средний 
класс активно рефинансирует старые креди-
ты и относительно легко берет новые. Однако 
снижение реальных доходов, видимо, в буду-
щем дополнительно увеличит имущественное 
и доходное расслоение.

Очередной аналитический отчет Объединенно-
го кредитного бюро (ОКБ) о динамике просроченной 
кредитной задолженности граждан в третьем кварта-
ле 2016 года фиксирует сокращение числа просрочен-
ных кредитов на фоне увеличения общего объема как 
выданных, так и просроченных кредитов. Из общего 
числа кредитов физическим лицам, выданных рос-
сийскими банками и не закрытых на конец третье-
го квартала (76,4 млн договоров кредита), общее ко-
личество просроченных кредитов за третий квартал 
снизилось на 1%, до 13,37 млн займов. Доля кредитов, 
просроченных более чем на один день, снизилась за 
квартал на 0,5 процентного пункта (п. п.), до 17,5%, 
а «плохих» долгов (просрочены более чем на квар-
тал) — на 0,2 п. п., до 13,4%, число последних при этом 
уменьшилось на 1%, до 10,21 млн кредитов.

Улучшение качества кредитного портфеля физ-
лицам происходит на фоне показательного роста 
кредитования в этом сегменте — как неоднократно 
писал 

”
Ъ“, в 2016 году физлица как заемщики для 

банков выглядят более предпочтительными заем-
щиками в сравнении с юрлицами, кредитование 
которых к осени 2016 года стагнировало. Напом-
ним, этот тренд беспокоит Банк России, настаива-
ющий на том, что кредитная экспансия во избежа-
ние разгона инфляции не должна строиться на ро-
сте кредитования населения (по крайней мере по-
требительского) темпами, превышающими дина-
мику его доходов.

Снижение роста просрочки летом — необыч-
ный тренд: в последние годы (на этом рынке суще-
ствует сезонность) в третьем квартале доля плохо 
обслуживаемых кредитов физлицам росла и в 2014, 
и в 2015 годах. В четвертом квартале объем плохих 
долгов физлиц в РФ обычно сокращается, в том 

числе после получения населением годовых пре-
мий и бонусов. «Предполагаем, что существующий 
тренд закрепится до конца года»,— прогнозируют 
авторы исследования ОКБ.

Речь идет о завершении адаптации населения 
к новым условиям кредитования банками — нача-
ло 2016 года было потрачено домохозяйствами на 
сокращение кредитной задолженности. Как сооб-
щает Национальное бюро кредитных историй (НБ-
КИ), уровень долговой нагрузки среднего россий-
ского заемщика за последние полгода снизился на 
4,42 п. п. Так, на 1 октября текущая долговая нагруз-
ка (отношение ежемесячных платежей по всем кре-
дитам к ежемесячному доходу, или PTI — payment to 
income) среднего российского заемщика составила 
22,71%. В начале апреля 2016 года она была на уров-
не 27,13%. Учитывая, что число открытых кредитов 
физлицам, по данным ОКБ, медленно, но растет вто-
рой квартал подряд вместе с общим объемом креди-
та физлицам (на 1% — во втором квартале, на 2% — 
в третьем), колебания реальных располагаемых до-
ходов населения летом этого года видимым образом 
на активности кредитования не отразились.

Происходящее имеет своеобразное социальное 
измерение. Самое заметное снижение числа прос-
роченных кредитов наблюдалось в группе «потен-
циально плохих» долгов (не погашены в срок квар-
тала). «Это может являться эффектом фокуса банков 
на процедуру сбора просроченной задолженности, 
а также тщательного подхода к оценке рискового 
профиля новых заемщиков на протяжении всего 
2016 года»,— считает директор ОКБ Даниэль Зелен-
ский. В проекте ДКП ЦБ на 2017–2019 годы отмеча-
ется консервативная политика банков. «Показате-
ли долговой нагрузки прошли пиковый уровень 
в начале 2016 года. Рост просроченной задолжен-
ности по банковским кредитам в 2016 году сущест-
венно замедлился»,— говорится в документе. Так-
же в нем отмечалось улучшение качества портфе-
ля новых кредитов. Впрочем, вклад в эту динами-
ку должно было внести и активное рефинансиро-
вание долгов физлиц, активизировавшееся со сни-
жением инфляции, равно как и изменение самого 
контингента заемщиков.

По данным НБКИ, самое большое снижение за-
кредитованности на заемщика-физлицо с апреля 
2016 года зафиксировано в сегменте заемщиков со 
средними доходами (–5,56 п. п.).

экономическая политика — с2
Средний класс в России летом 2016 года успешно расплачивался по старым кредитам — 
и с осени уже готов брать новые   ФОТО ДЕНИСА МЕДВЕДЕВА/PHOTOXPRESS.RU

«Наука превращается 
в практику и, в общем, 
в экономику»
Глава ФАНО рассказал „Ъ“, как идет реформа РАН

Ровно три года назад, 25 октября 2013 
года, было создано Федеральное агент-
ство научных организаций (ФАНО). По 
закону «О реформе РАН», Российская 
академия наук, медицинская и сельско-
хозяйственная академии вошли в еди-
ную РАН, а ФАНО было поручено контр-
олировать имущество академии. Глава 
ФАНО МИХАИЛ КОТЮКОВ рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ АННЕ МАКЕЕВОЙ 
о том, удалось ли агентству решить по-
ставленную задачу и каковы перспекти-
вы развития российской науки.

— Насколько удалось реализовать цели 
и задачи, которые ставились перед агент-
ством три года назад?
— Три года назад планировалось, что мы на-
ведем порядок в имущественном комплексе 
РАН — обеспечим регистрацию права собст-
венности РФ. В конце 2013 года в реестре феде-
рального имущества была зарегистрирована 
только треть объектов, а сегодня туда внесено 
больше 90%. Большой блок работы был связан 
с регистрацией за академическими институ-
тами прав оперативного пользования этим 

имуществом. Думаю, что к концу года мы за-
кроем этот вопрос на 95%. Что это значит на 
практике? Это означает, что распоряжаться 
имуществом, нарушая законные процедуры, 
теперь невозможно. Главный итог трех лет ра-
боты агентства — мы смогли консолидиро-
вать научный и инфраструктурный потен-
циал трех академий. Теперь у нас появилась 
возможность осознанно и целенаправленно 
развивать сектор академических исследова-
ний, ориентируясь на вызовы, которые стоят 
перед отечественной экономикой. Путь пре-
образований всегда непростой. Мы это по-
нимаем и поэтому в своей работе стараемся 
сделать упор на консультациях и обсуждени-
ях различных вариантов развития событий 
с РАН и академическим сообществом. Во мно-
гом именно благодаря постоянному диалогу 
на сегодняшний момент мы сформировали 
24 федеральных научных центра, утвержде-
ны программы их развития. Эти центры спо-
собны взять на себя ответственность за науч-
ное сопровождение приоритетных проектов 
научно-технологического развития России.

первые лица — с4

Михаил Федотов  
намерен встречаться
Глава СПЧ готов выстроить отношения со всеми

Глава президентского совета по пра-
вам человека и развитию гражданско-
го общества (СПЧ) Михаил Федотов за-
явил ”Ъ“, что договорился о регулярных 
встречах руководства СПЧ с главой Со-
вета федерации Валентиной Матвиенко 
и первым замглавы Администрации пре-
зидента (АП) Сергеем Кириенко. C по-
следним Михаилу Федотову хотелось бы 
видеться «ежемесячно». Не хочет он те-
рять связи и с бывшим первым замглавы 
АП Вячеславом Володиным, а ныне спи-
кером Госдумы: встреча с ним заплани-
рована на 26 октября. Михаил Федотов 
хочет выстроить новую схему взаимо-
действия с главами обеих палат парла-
мента. Во времена Госдумы шестого 
созыва СПЧ часто направлял на Охот-
ный Ряд требования о переработке ре-
зонансных инициатив — нижняя палата 
не прислушивалась.

По словам главы СПЧ Михаила Федотова, 
вчера они «прекрасно встретились» со спике-
ром Совета федерации Валентиной Матвиен-
ко и договорились о ее регулярных беседах 
с президиумом президентского совета. «Мы 
говорили с ней о том, что волнует Валентину 
Ивановну и нас — о защите прав женщин, ин-

тересов детей, о необходимости повышенно-
го внимания к правам инвалидов. Но темати-
ку первой встречи договорились определить 
позднее»,— рассказал господин Федотов 

”
Ъ“. 

Пресс-секретарь председателя СФ Наталия 
Фоменко подтвердила 

”
Ъ“ договоренность 

о проведении регулярных встреч между ру-
ководством верхней палаты и СПЧ, отметив, 
что «вопросы защиты прав и свобод челове-
ка постоянно находятся в поле зрения предсе-
дателя СФ». «СПЧ совершенствует формы ра-
боты и расширяет сферу влияния»,— сказал 
Михаил Федотов. По его словам, он уже дого-
ворился о регулярных встречах президиума 
СПЧ с председателем Верховного суда РФ Вя-
чеславом Лебедевым, а также с Сергеем Кири-
енко, назначенным 5 октября первым замгла-
вы Администрации президента.

«У нас была традиция регулярных встреч 
с первым замглавы АП Вячеславом Володи-
ным, который ушел в Госдуму. Надеемся, что 
с господином Кириенко мы будем регуляр-
но встречаться, хотелось бы ежемесячно»,— 
пояснил господин Федотов. Первый замгла-
вы кремлевской администрации по должно-
сти курирует СПЧ.
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Долговая нагрузка заемщиков с 
наибольшими доходами уменьши-
лась меньше, на 4,93 п. п., а с наи-
меньшими — на 1,6 п. п. «Темпы со-
кращения PTI выше в относитель-
но благополучных сегментах гра-
ждан со средними и наибольшими 
доходами. Что касается высокорис-
кованных заемщиков с наимень-
шими доходами, то темпы сниже-
ния долговой нагрузки здесь не-
значительные, несмотря на сущест-
венное сокращение кредитования 
в данном сегменте»,— комменти-
рует генеральный директор НБКИ 
Александр Викулин. При этом ста-

тистика ОКБ показывает, что падает 
доля просрочки физлицами креди-
тов, которые банки рассматривают 
тщательнее — это долги по кредит-
ным картам и по ипотеке, тогда как 

просрочка по кредитам наличны-
ми и по автокредитам растет преж-
ними темпами. 

Региональный разрез исследова-
ния НБКИ еще более убеждает в том, 

что адаптация населения к новым 
финансовым условиям неравномер-
на. Самый высокий показатель PTI 
зафиксирован в Амурской (28,45%) и 
Кировской областях (27,58%) и в Буря-
тии (27,31%). Наименьший уровень 
текущей долговой нагрузки — у за-
емщиков Санкт-Петербурга (18,98%), 
а также Ярославской (19,82%) и Туль-
ской областей (19,83%).

К возможному в первом кварта-
ле 2017 года возобновлению эко-
номического роста, что обычно со-
провождается усилением кредит-
ной экспансии, ростом потребспро-
са, снижением нормы сбережений 
и по крайней мере стабилизацией 
импорта, разные группы населе-

ния России подошли в разной «кре-
дитной форме». Более богатые слои, 
чьи доходы зависят от сокращав-
шихся в 2016 году корпоративных 
прибылей, как и беднейшие слои, 
которые не в состоянии снизить 
закредитованность своих домохо-
зяйств, будут в 2017 году кредито-
ваться менее активно, чем средний 
класс. Сложно сказать, как это отра-
зится на общих цифрах, характери-
зующих социальное расслоение,— 
но стагнация доходов наверняка по 
крайней мере увеличит отрыв в по-
треблении среднего класса от бед-
нейших групп.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

В среднем полегчало

Минсельхоз и Минфин обсужда-
ют сокращение субсидий на аг-
рострахование на треть — в 2016 
году на него выделено 4,9 млрд 
руб., и эта сумма может сокра-
титься на 1,4 млрд руб. Это вызы-
вает серьезное беспокойство на 
рынках — агростраховщики уве-
рены, что кампания по страхова-
нию озимого сева будет сорвана, 
а сельхозпроизводители опаса-
ются, что в условиях урезания 
субсидий страховка с набором 
наиболее актуальных для них ри-
сков станет недоступно дорогой.

Минсельхоз и Минфин готовятся 
снизить объем субсидий на 2016 год 
на возмещение части затрат аграри-
ев на покупку страховых полисов. 
Из выделенных на оплату аграри-
ям 50% стоимости страховки 4,4 мл-
рд руб. в растениеводстве и 500 млн 
руб. в животноводстве планирует-
ся сократить от 900 млн до 1,4 млрд 
руб. Как рассказал 

”
Ъ“ президент На-

ционального союза агростраховщи-
ков (НСА) Корней Биждов, «это фун-
даментальная проблема, она возни-
кает ежегодно», но в этом году сокра-

щение субсидий может сорвать кам-
панию по страхованию озимых. «По 
предыдущим периодам мы понима-
ли, что страхование озимых будет 
субсидироваться за счет переходя-
щих средств с прошлого года,— рас-
сказывает господин Биждов,— но в 
этом году такое обсуждение наложи-
лось на планы по введению единой 
субсидии, в ее рамках виды поддер-
жки не будут прописываться отдель-
ной строкой, и регионы получают 
право использовать их без согласо-
вания с федеральным центром». По 
его словам, «наложение этого факта 
усиливает риск неоплаты наших до-
говоров по страхованию озимых».

Страхование озимых началось в 
сентябре — первыми договорами 
уже обеспечена страховая защита 
на площади 192 тыс. га. По данным 
НСА, согласно практике последних 
лет, осенью аграрии страховали 
около 2 млн га посевов озимых сель-
хозкультур. В 2015 году объем субси-
дий на страхование озимых состав-
лял 888 млн руб. При этом в 2016 го-
ду отмечен рост активности аграри-
ев по заключению договоров стра-

хования урожая (по состоянию на 1 
октября НСА констатирует рост чи-
сла хозяйств и заключенных дого-
воров в 1,5 раза), оценка потребно-
сти в субсидиях также выросла — до 
1 млрд руб.

Напомним, страхование озимых 
на условиях господдержки обеспе-
чивает защиту от дополнительных 
рисков — вымерзания, ледяной 
корки и другого зимой и тех же ри-
сков, что и для яровых культур (за-
морозки, засуха, град и т. п.), летом. 
В целом на 1 октября 2016 года, по 
данным НСА, в РФ было застрахова-
но с господдержкой более 2,7 млн га 
посевов по договорам с 782 хозяйст-
вами — на 56% больше, чем на ту же 
дату 2015 года, премия по догово-
рам страхования посевов в 2016 го-
ду выросла скромнее — до 5,4 млрд 
руб. (на 4%).

Страховщики не пострадают от 
срыва кампании по страхованию 
озимых, говорят в НСА. «Ни для од-
ной из компаний это не будет разо-
рительным, это не ключевой сег-
мент вроде ОСАГО,— говорит госпо-
дин Биждов.— Пострадают аграрии, 

которые не получат от государства 
половины взноса на страхование». 
Как отмечают в союзе, цикличность 
катастрофических событий в этом 
сегменте составляет пять—семь лет. 
После опустошительной засухи 2010 
года (затронула 40% посевных пло-
щадей) разорительных событий не 
было. «В ближайшие два года могут 
быть»,— говорят в НСА.

На защиту страховых субсидий 
встают и сельхозпроизводители. Как 
заявил 

”
Ъ“ заместитель генерально-

го директора Национального сою-
за свиноводов Владимир Курленко, 
«агробизнес в принципе является од-
ним из самых рискованных, и стра-
хование как элемент управления 
рисками для него крайне актуаль-
но». «В свиноводстве это особенно 
важно по причине существования 
африканской чумы свиней, страхо-
вание от которой попадает под про-
граммы с господдержкой»,— отмеча-
ет он. По словам господина Курлен-
ко, 2013 год исторически был самым 
негативным для отрасли по количе-
ству вспышек африканской чумы 
свиней (АЧС), а в текущем году си-

туация «еще хуже». «И так мало стра-
ховщиков, которые готовы работать 
с этим риском, если же будет сниже-
ние по субсидиям, это направление 
будет еще сложнее страховать. Фи-
нансовая нагрузка у свиноводов по 
страхованию возрастет, а страховщи-
ки будут отказывать в защите от АЧС, 
так как не смогут снизить тарифы из-
за высокого риска. И что делать отра-
сли в таком случае?» — спрашивает 
Владимир Курленко.

Отметим, впрочем, что истори-
чески далеко не все средства, выде-
ляемые в качестве субсидий на аг-
рострахование, оказываются потра-
ченными к концу года, отчасти это 
происходит из-за отсутствия у сель-
хозпроизводителей средств на стра-
хование, а отчасти — из-за неравно-
мерного спроса на него регионов. По 
прогнозам НСА, в этом году останут-
ся невостребованными около 1,5 мл-
рд руб., вполне сопоставимых с объ-
емами предполагаемого сокраще-
ния, но что сокращены будут имен-
но невостребованные субсидии, ме-
ханизм не гарантирует.

Татьяна Гришина

Страховщики готовятся к скудной жатве
Озимые рискуют остаться без защиты

экономическая политика
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Малый бизнес  
концентрируется  
в столице

Москва по итогам 2010–2016 
годов является лидером по темпам 
прироста количества индивидуаль-
ных предпринимателей (ИП) — этот 
показатель последние шесть лет 
рос в среднем на 6%, следует из 
исследования PwC и департамента 
экономической политики Москвы, 
проведенного на основе данные 
столичных налоговиков и опроса 
«Левады-центра». В целом за 6,5 
лет число ИП в столице выросло 
на 51% — в 2010 году их в Москве 
было зарегистрировано 162 тыс., 
на 1 июля 2016 года — 244 тыс. 
Сейчас эти ИП приносят в бюджет 
города 29 млрд руб. доходов (2%). 
В целом по России число ИП за 
прошедшие шесть лет, наоборот, 
снизилось — на 8%, самое значи-
тельное снижение было в 2013 году 
из-за роста страховых взносов. 
На втором месте по приросту 
числа предпринимателей — Санкт-
Петербург (на 43%), на третьем — 
Московская область (31%).

Каждый пятый предприниматель 
в Москве — вновь зарегистриро-
ванный. При этом три четверти из 
них ранее никогда не вели пред-
принимательскую деятельность. 
Большинство столичных ИП (39%) 
«живет» от 1 года до 5 лет, 28% — 
от 5 до 10 лет, свыше 10 лет — 
17%. Примерно столько же (16%) 
действуют менее одного года. 
«Средний срок деятельности ИП 
вырос с 5,2 года в 2013 году до 5,7 
года в 2015-м. Это свидетельст-
вует о формировании в столице 
стабильных правил игры, принятых 
бизнесом»,— считает руководитель 
департамента экономической поли-
тики Москвы Максим Решетников.

Как показало исследование, 
среди отмеченных предпринима-
телями проблем — их в среднем 
невысокие обороты: годовая 
выручка ИП составляет 4,23 млн 
руб. По данным опроса, только 1% 
предпринимателей имеет выручку 
больше 60 млн руб. в год, у 2% 
она составляет от 15 млн до 60 млн 
руб., у 97% — менее 15 млн руб. 
В этой связи авторы исследования 
отмечают, что увеличение предела 
дохода по упрощенной системе 
налогообложения с 80 млн до 
120 млн руб. с 2017 года не ока-
жет влияния на большинство 
ИП. Другая проблема, которую 
отмечают авторы исследования, 
связана с наемными работниками. 
В среднем на каждого ИП прихо-
дится один наемный работник, но 
только один из четырех оформлен 
официально. «Меры налоговой по-
литики не помогли вывести из тени 
самозанятых граждан, работающих 
на домохозяйства,— это сиделки, 
няни, домработницы, водители»,— 
отмечают авторы исследования.

Дарья Николаева

ТЕМПЫ ПРИРОСТА КОЛИЧЕСТВА ИНДИ-
ВИДУАЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
(%)   ИСТОЧНИК: ФНС, PWC.
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Как показывает исследова-
ние Hays, российский агропро-
мышленный сектор не может 
удовлетворить свой спрос на 
специалистов. В особенном де-
фиците — технические специ-
алисты и специалисты в обла-
сти производства, констатируют 
аналитики. Ситуацию мало изме-
нил кризис — в следующем году, 
как и в этом, большинство компа-
ний планируют расширять свой 
штат, при этом, по оценкам Hays, 
доходы сотрудников будут расти. 

Компании агропромышленного 
сектора готовы нанимать специали-
стов, но не могут найти достаточно 
квалифицированных — такие вы-
воды можно сделать из исследова-
ния компании Hays. Исследование 
проводилось по всей России в ию-
ле—сентябре 2016 года, в нем при-
няли участие 120 человек. Большая 
часть из них — менеджеры (62%), 
которые работают в российских 
компаниях (52%). 

На фоне девальвации и вызван-
ного ею сокращения продовольст-
венного импорта 45% представите-
лей российского АПК заявили, что 
их компания в 2016 году увеличила 
штат своих сотрудников, и еще 49% 
отметили, что их предприятие пла-
нирует расширение штата и в 2017 
году. В большинстве случаев уве-
личивать штат планируют именно 
российские компании — 50% про-
тив 44% среди иностранных пред-
приятий. Большинство (70%) так-
же планируют в 2017 году расши-

рять свой штат за счет временных 
сотрудников — для проектной де-
ятельности (46%), для увеличения 
гибкости расходов (24%) и из-за 
трудностей в поиске постоянных 
сотрудников (16%). Динамика дохо-
дов сотрудников агропромышлен-
ного сектора также, по оценке ре-
спондентов, оказалась положитель-
ной — у 51% доходы выросли в 2016 
году, еще 56% ожидают их прироста 
в 2017 году. При этом тренд на анти-

кризисное сокращение персонала 
покидает этот сегмент рынка труда: 
если в 2016 году сокращения прово-
дили 23% компаний АПК, то в 2017 
году это планируют делать только 
8% из них, при этом в большинстве 
случаев это также российские пред-
приятия (11% против 4% среди ино-
странных). 

В то же время большинство опро-
шенных (71%) заявили, что отрасль 
страдает от отсутствия кадров. Еще 
23% отметили, что им не хватает 
лишь редких или новых типов спе-
циалистов. Чаще с нехваткой ка-
дров сталкиваются российские 
компании (80%), чем иностранные 
(63%). При этом в большинстве слу-
чаев работодателям не хватает тех-
нических специалистов (65%) и спе-

циалистов в области производства 
(65%), сотрудников со специализа-
цией в продажах (35%) и маркетинге 
(33%). «В агросекторе абсолютно точ-
но ощущается нехватка квалифици-
рованных кадров, особенно в реги-
онах и в тех сферах, где необходи-
мо сочетать навыки продавца и тех-
нического специалиста, например, 
агронома. Если на Кубани, в Цент-
ральном Черноземье дело истори-
чески обстоит получше, найти со-
трудников с необходимой квалифи-
кацией восточнее Урала и на севе-
ре России очень сложно»,— отмеча-
ет Ольга Чуканова, директор по пер-
соналу в России и Восточной Евро-
пе компании DuPont. Более полови-
ны (51%) компаний решают пробле-
му нехватки кадров с помощью орга-
низации обучения, также они нани-
мают стажеров (38%), специалистов 
из других областей (26%) или пере-
мещают сотрудников внутри ком-
пании (23%). Отметим, что практи-
ка переманивания сотрудников из 
других компаний в этом сегменте 
рынка распространена относитель-

но мало — с таким столкнулись толь-
ко 30% опрошенных — при том, что, 
к примеру, в фармацевтической от-
расли, как показало исследование 
Hays Life Science Salary Guide 2016, 
практически каждой второй компа-
нии в 2015–2016 годах приходилось 
делать контрпредложения, чтобы 
оставить у себя специалистов (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 1 августа).

Отметим, что основными вы-
зовами для сектора в ближайшее 
время компании считают неста-
бильную экономическую ситуа-
цию (73%), рост объемов работы при 
меньшем числе сотрудников (24%) 
и быстрый рост бизнеса (22%). По 
словам госпожи Чукановой, разви-
тие отрасли будет очень активным 
— на территории России находит-
ся значительная часть пахотных зе-
мель мира, в которые за последние 
несколько лет были сделаны огром-
ные инвестиции. «Их развитие яв-
но идет по пути создания крупных 
агропромышленных холдингов»,— 
отмечает она.

Анастасия Мануйлова

Сельское хозяйство ощутило кадровый голод
Сектору не хватает квалифицированного персонала

Повышенный спрос на тех-
нических специалистов есть 
как в российских, так и в ино-
странных агрохолдингах, 
но нанимателей не устраивает 
квалификация кандидатов   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители   
шеф-редактора АО «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ 
АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, 
Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов 
(общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262 
ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139|          | ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970 
АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.
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КАДРОВЫЕ ЗАПРОСЫ РОССИЙСКИХ И ИНОСТРАННЫХ АГРОКОМПАНИЙ (%)
ИСТОЧНИК: HAYS.
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Недостаточно российский,  
чтобы быть иностранным
Международный «Мемориал» не намерен ни вносить себя в реестр 
иностранных агентов, ни платить штраф

Министерство юстиции РФ на-
правило в Тверской суд  Москвы 
протокол об административ-
ном правонарушении со сторо-
ны международного «Мемори-
ала», ранее признанного ино-
странным агентом. Организация 
не внесла себя добровольно в ре-
естр иностранных агентов, счита-
ют в министерстве. За это ее мо-
жет ждать штраф от 300 тыс. до 
500 тыс. руб. В международном 
«Мемориале» настаивают, что за-
кон не может к ним применяться, 
так как они не являются россий-
ской организацией.

Минюст РФ, признав в начале ок-
тября этого года международное об-
щество «Мемориал» иностранным 
агентом, намерен привлечь органи-
зацию к административной ответ-
ственности по ч. 1 ст. 19.34 КоАП РФ 
(нарушение порядка деятельности 
некоммерческой организации, вы-
полняющей функции иностранного 
агента), пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

министерства. Организация, являю-
щаяся иностранным агентом и при 
этом не включенная в соответству-
ющий реестр, может быть оштрафо-
вана на сумму от 300 тыс. до 500 тыс. 
руб., а должностные лица — на сум-
му от 150 тыс. до 300 тыс. руб. Прото-
кол об административном правона-
рушении направлен в Тверской суд 
Москвы.

Исполнительный директор меж-
дународного «Мемориала» Елена 

Жемкова рассказала 
”
Ъ“, что ее вызы-

вали в Минюст и ознакомили с про-
токолом. «Я написала объяснение 
о несогласии с решением признать 
нас иностранным агентом,— пояс-
нила 

”
Ъ“ госпожа Жемкова.— Они 

считают, что мы должны внестись в 
реестр, а мы считаем, что не должны. 
Пока суд не решил, кто прав, никако-
го правонарушения, на мой взгляд, 
еще не совершено». Юристы между-
народного «Мемориала» намерены 
обжаловать занесение их в реестр 
иностранных агентов, но для этого 
им нужно получить на руки реше-
ние Минюста. «Мы запросили у ми-
нистерства этот документ в середине 
октября, но пока что его не получи-
ли»,— говорит Елена Жемкова.

Минюст подтвердил, что получил 
письменные возражения организа-
ции. «В настоящее время указанные 
возражения рассматриваются»,— от-
ветили 

”
Ъ“ в министерстве. По дан-

ным Минюста, причиной внесения 
организации в реестр иностранных 
агентов стало финансирование «из 
иностранных источников, в том чи-
сле от организаций, деятельность 
которых в дальнейшем признана 
нежелательной на территории Рос-
сийской Федерации (Osi Assistance 
Foundation, The National Endowment 
for Democracy)», а также ряд заявле-
ний организации. По сообщению 
«Мемориала», речь идет о четырех за-
явлениях, опубликованных на офи-
циальном сайте общества в 2013–

2014 годах. Среди них «Ввод войск 
на Украину — преступление», «Удар 
по Сахаровскому центру — это удар 
по интеллектуальной свободе», «За-
кон об иностранных агентах невоз-
можно исправить», а также протест 
против включения в список агентов 
правозащитного центра «Мемори-
ал». «Речь идет о высказываниях чле-
нов правления 

”
Мемориала“ — это 

личное мнение, все-таки Конститу-
ция РФ предполагает свободу выра-
жения мнений,— заявила 

”
Ъ“ Елена 

Жемкова.— Но основной наш аргу-
мент в том, что мы международная 
организация, хоть и зарегистриро-
ванная в России. Конституционный 
суд РФ в постановлении от 8 апреля 
2014 года №10-П указывает, что при-
знавать иностранным агентом мож-
но только российскую, а не междуна-
родную организацию»,— подчерки-
вает госпожа Жемкова.

Ранее в реестр иностранных аген-
тов были внесены семь организа-
ций, работающих под брендом «Ме-
мориала». Это региональные орга-
низации в Санкт-Петербурге, Ряза-
ни, Екатеринбурге, Коми, Перми, а 
также две межрегиональные с офи-
сами в Москве и Екатеринбурге. «Две 
из них — в Санкт-Петербурге и Коми 
уже закрылись»,— пояснила 

”
Ъ“ го-

спожа Жемкова. Согласно сайту «Ме-
мориала», в России действует свы-
ше 60 российских организаций под 
этим названием.

Анастасия Курилова

Выборы в Башкирии 
не воспроизводятся
«Яблоку» не удалось просмотреть записи с веб-камер

В Башкирии партия «Яблоко» не может  добиться 
просмотра записей с видеокамер, которые  были 
установлены на избирательных участках к выбо-
рам в Госдуму. С третьего раза партийцы не по-
лучили доступ к полной версии видеоматериалов 
в Уфе, где, как они считают, могли быть нарушения. 
До этого при просмотре записей возникали техни-
ческие проблемы. В «Ростелекоме» заявили, что 
сбоев в работе оборудования в этот день не было. 
В Центризбиркоме (ЦИК) заявили, что о проблеме 
не слышали.

Камеры видеонаблюдения работали 18 сентября на 
всех 400 избирательных участках Уфы. Наблюдатели от 
партии «Яблоко» Станислав Чайченко и Рустем Мулюков в 
обращении к главе ЦИКа Элле Памфиловой потребовали 
пересмотра итогов голосования на всех участках Демского 
района из-за завышенной явки. Разрешение на просмотр 
видеозаписей с камер было получено от членов ЦИК РФ Ев-
гения Шевченко и Сергея Сироткина, прибывших в Уфу.

Однако просмотр видеозаписей с участковой избира-
тельной комиссии (УИК) №2 Демского района не удался 
даже с третьей попытки. Просмотр записей был перене-
сен на понедельник, после того как его «дважды фактиче-
ски срывали», отметил Станислав Чайченко. 20 октября в 
помещении ТИК Демского района «яблочникам» удалось 
посмотреть только первые 15 минут дня голосования на 
УИК №2. Тогда «видеозапись прервалась по непонятным 
причинам». 21 октября получилось «просмотреть три с по-
ловиной часа записи». «Сегодня нам заявили, что прос-

мотр недоступен, якобы по техническим причинам»,— 
говорят в «Яблоке». По словам Станислава Чайченко, пред-
ставители ТИКа вместо записи с УИК №2 предложили 
просмотреть запись с другого участка — №17. На нем по-
сле закрытия участка якобы находившиеся в нетрезвом 
виде члены УИКа опрокинули при подсчете урну для го-
лосования, и подведение итогов затянулось. Партийцев, 
впрочем, интересовала запись до закрытия участка. «Но 
нам предложили просмотреть только ту часть, где сни-
мался ход подсчета голосов. Якобы наша жалоба касалась 
именно этого периода работы комиссии»,— говорит Рус-
тем Мулюков. В просьбе предоставить письменные объяс-
нения по отказу члены рабочей группы (в нее вошли пред-
ставители ТИКа) отказали. «Яблочники» конспектировали 
увиденное на записях: на одном отрезке времени они за-
фиксировали, что на участок заходят шесть человек, а дру-
гие члены рабочей группы — что 28.

Председатель Демского ТИКа Айрат Сулейманов зая-
вил вчера 

”
Ъ“, что запись с УИК №2 не стали показывать, 

потому что «Яблоко» не жаловалось на нарушения кон-
кретно на этом участке.

«ЦИК отслеживает ситуацию, а о том, что кто-то воспре-
пятствует просмотру, сообщений не поступало»,— заявил 

”
Ъ“ собеседник в ЦИК РФ. По его словам, делать выводы 

можно только после того, как будут отсмотрены все виде-
озаписи — заявки есть также со стороны справороссов.

Наталья Павлова,  
Булат Баширов, Уфа;  
Максим Иванов

Его поздравляет руководитель Московского театра 
эстрады, народный артист РСФСР Геннадий Хазанов:
— Дорогой Пал Палыч! За двадцать с лишним лет наше-
го знакомства я убедился в том, что нашу землю населя-
ют не только алчные, недоброжелательные и завистли-
вые люди. Вы для меня являетесь примером человека, у 

которого огромное сердце. Я очень благодарен вам за 
все, что за годы нашего знакомства и общения мне при-
шлось испытать. И вы, и ваша семья — это образец добра 
на земле. Желаю вам огромных душевных и физических 
сил. Я вас очень люблю.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет председателю правления  
Делового союза Евразии, в 2000–2011 годах  
госсекретарю Союзного государства Павлу Бородину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Федотов  
намерен встречаться

С предшественником господина Кириенко на этой 
должности Вячеславом Володиным президиум СПЧ сна-
чала встречался ежеквартально, а затем ежемесячно, от-
мечает собеседник 

”
Ъ“, близкий к АП. Кроме того, Миха-

ил Федотов по оперативным вопросам в любой момент 
мог лично обратиться и к Вячеславу Володину, и к преж-
ней главе управления президента по внутренней поли-
тике Татьяне Вороновой.

26 октября Михаил Федотов планирует встречу со спи-
кером Госдумы. С ним он надеется также договориться о 
регулярных встречах с президиумом президентского со-
вета «хотя бы раз в квартал». В окружении Вячеслава Во-
лодина полагают, что он и как спикер готов к диалогу с 
руководством СПЧ. В последний раз господин Володин 
встречался с президиумом СПЧ перед предвыборным от-
пуском в июле. Со спикером Госдумы прошлого созыва 
Сергеем Нарышкиным в практике господина Федотова и 
президентского совета регулярных встреч не было. СПЧ 
прежде не раз направлял на его имя свои экспертные за-
ключения к законопроектам. В частности, в 2012 году это 
касалось проекта об НКО — иностранных агентах. Мне-
ние СПЧ практически не влияло на позиции депутатов.

Регулярные встречи «позволят СПЧ в оперативном 
ключе решать накопившиеся проблемы», говорит Ми-
хаил Федотов. С главами обеих палат парламента он над-
еется обсуждать законодательство, результаты монито-
ринга правоприменительной практики, а также участ-
вовать через них в «международном сотрудничестве в 
области защиты прав человека». Ответственный секре-
тарь СПЧ Яна Лантратова уверена, что члены совета «ста-
ли  еще больше работать»: «В последнее время мы собра-
ли большой срез информации, в том числе о регионах, с 
помощью своих выездных заседаний».

Политолог Михаил Виноградов говорит, что Миха-
ил Федотов «пытается актуализировать себя»: «Он стре-
мится занять нишу коммуникатора, не теряя собствен-
ной репутации». По мнению эксперта, влияние госпо-
дина Федотова «всегда было сильно ограничено», но гла-

ва СПЧ хотел бы, чтобы «к хорошему имиджу добавил-
ся политический и аппаратный вес, которого всегда не 
хватало». Об этом говорит и позиция, которую накану-
не занял Михаил Федотов в отношении формирования 
общественных наблюдательных комиссий (см. 

”
Ъ“ от 24 

октября), напоминает Михаил Виноградов. Глава СПЧ, в 
частности, раскритиковал Общественную палату за не-
допуск правозащитников в ОНК.

Наталья Городецкая,  
Наталья Корченкова,  
Виктор Хамраев

Гордума Воронежа  
избавляет мэра от населения
Единороссы инициировали отмену  
всенародных выборов градоначальника

Гордума Воронежа на заседании 
26 октября может рассмотреть 
вопрос об отмене всенародных 
выборов мэра. Соответствую-
щий проект поправок к уставу му-
ниципалитета внесли три депута-
та-единоросса. Против этой ре-
формы неоднократно выступа-
ли губернатор Алексей Гордеев, 
избранный в 2013 году мэр Алек-
сандр Гусев и глава гордумы Вла-
димир Ходырев. Сейчас они свою 
позицию публично не обозначи-
ли. Собеседники ”Ъ“ в мэрии мо-
тивируют необходимость отме-
ны выборов тем, что «они насе-
лению больше не интересны». 
Опрошенные оппозиционные де-
путаты высказались против ре-
формы.

По словам Владимира Ходырева, 
проект поправок к уставу, внесен-
ный единороссами Александром Го-
ловиным, Николаем Гребенкиным 
и Олегом Захаровым, завтра рассмо-
трит профильная комиссия горду-
мы. Комментировать документ он не 
стал. Также поступил и господин Го-
ловин. Опрошенные 

”
Ъ“ депутаты со-

общили, что вечером 24 октября их 
«уже оповестили из аппарата думы 
о необходимости быть на меропри-
ятии». Суть поправок заключается в 
отмене прямых всенародных выбо-
ров мэра и введении института си-
ти-менеджера, при котором админи-
страцией будет управлять нанятый 
гордумой по конкурсу руководитель, 
он же получит статус главы города. 

Мэр Воронежа избирается на вы-
борах с 2000 года, при этом ни разу 
действующий градоначальник не 
смог продлить свои полномочия на 
новый срок. Нынешний мэр едино-

росс Александр Гусев победил на вы-
борах в сентябре 2013 года при явке 
23%. Он набрал 43,62% (84 тыс. голо-
сов) при 26,68% (51,4 тыс.) у занявшей 
второе место оппозиционерки Гали-
ны Кудрявцевой. Всего в Воронеже, 
по данным горизбиркома, чуть боль-
ше 817 тыс. избирателей. Вскоре по-
сле завершения кампании местные 
политики начали активно обсуждать 
возможность отмены выборов. В по-
следний раз на эту тему в облправи-
тельстве говорили летом 2015 года. 
«Мы, как можем, оттягиваем это ре-
шение, ссылаясь то на крупные вы-
боры, то на сложности в экономи-
ки, но ресурс отсрочек истекает. Ре-
формой устава может заняться уже 
новый созыв гордумы»,— говорили 
тогда 

”
Ъ“. При этом губернатор Алек-

сей Гордеев всегда резко негативно 
высказывался об отмене выборов 
градоначальника. «Жители должны 
выбирать полноценного мэра — гла-
ву администрации. Как это нам ни 
было сложно, а иногда — по итогам 
голосования — и больно. Это будет 
оценка качества работы всей влас-
ти»,— говорил он в 2014 году, а го-
дом позже в его окружении уточня-
ли, что позиция главы региона «не 
изменилась». 

За всенародные выборы еще не-
сколько месяцев назад высказы-
вались Владимир Ходырев и Алек-
сандр Гусев. Причем мэр подчерки-
вал, что раньше был против прямых 
выборов, но на себе почувствовал, 
насколько важна «выраженная под-
держка населения». 

По словам высокопоставленного 
источника в мэрии, господин Гусев 
отнесся к инициативе депутатов «с 
пониманием». «Горожане показали 

небольшой интерес к выборам мэ-
ра 2013 года. Тогда пусть вниматель-
ней выбирают хотя бы депутатов. Ад-
министрация, конечно, по сути ли-
шается политика, зато в ней остает-
ся человек, нацеленный на хозяйст-
венную деятельность»,— описал по-
зицию мэра собеседник 

”
Ъ“. Он уточ-

нил, что на этот раз инициатива об 
отмене выборов — это «не федераль-
ная установка, а местная инициати-
ва». Александр Гусев пообещал про-
комментировать ситуацию после ре-
шения комиссии. Алексей Гордеев 
был недоступен для комментариев. 

Большинство опрошенных депу-
татов узнали о поправках от 

”
Ъ“, уточ-

нив, что с ними никто не консульти-
ровался. «Я всегда настаивал на том, 
что в миллионном городе Вороне-
же мэр — это не главный дворник, 
а политик. Иначе кто будет отвечать 
за это огромное городское хозяйст-
во? Я, конечно, буду выступать про-
тив»,— заявил 

”
Ъ“ коммунист Конс-

тантин Ашифин, в 2013 году баллоти-
ровавшийся в мэры. «Против и готов 
посмотреть на законность всех этих 
действий» лидер фракции «Справед-
ливой России» Артем Рымарь. Впро-
чем, гордуму контролируют едино-
россы, публично отказавшиеся обо-
значить свою позицию. «Мы, конеч-
но, спросим, почему вдруг решили 
так поступить. Но по сути у нас и так 
сити-менеджер. Выборы в Воронеже 
выиграет только человек, на которо-
го указал Гордеев, и он будет ему под-
контролен. А степень участия горду-
мы в изменениях устава крайне не-
велика — как нам сказали, так мы и 
проголосуем»,— сказал один из еди-
нороссов. 

Всеволод Инютин, Воронеж

У Михаила Федотова найдутся предложения для 
всех, кто готов с ним встретиться  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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первые лица

— Период консультаций по ин-
вентаризации имущества РАН 
завершен?
— Это был самый сложный пери-
од. Мы проводили инвентаризацию, 
и нас справедливо обвиняли в том, 
что объем бюрократических запро-
сов в институты серьезно возрос. Но 
без этих запросов нам бы не удалось 
провести аудит имущественного ком-
плекса, понять, что стоит на балансе у 
организаций. А сегодня мы точно зна-
ем количество объектов, земельных 
участков, их площади. Вместе с ин-
ститутами мы понимаем, какое иму-
щество избыточно и для их развития 
не нужно. Теперь мы можем либо вер-
нуть его в казну, либо передать на уро-
вень регионов или муниципалите-
тов. В основном это непрофильное 
для научной деятельности имущество 
институтов, всего таких объектов око-
ло 600. В следующем году мы готовы 
начать работу по передаче таких объ-
ектов и, соответственно, снизить бюд-
жетную нагрузку на научные центры.
— Для институтов период расста-
вания с имуществом не станет 
еще более болезненным, чем ин-
вентаризация?
— Это очень непростая ситуация, 
в том числе и в плане подготовки и 
оформления бумаг. Но среди этого 
имущества «золотых» активов нет. 
Это сложные коммунальные, инфра-
структурные, транспортные объекты. 
У нас с самими организациями есть 
понимание, что содержание активов, 
которые не представляют никакого 
интереса с точки зрения научной де-
ятельности, более обременительно, 
чем возможная выгода от владения 
ими. Проблема в том, что и муници-
палитеты не очень готовы их брать, 
потому что для них это тоже дополни-
тельные издержки. В каждом конкрет-
ном случае мы ведем консультации, и 
я думаю, что мы сможем договорить-
ся. Самое важное для нас — создавать 
условия для развития научного потен-
циала наших институтов. И здесь два 
основных приоритета: люди и инфра-
структура. По кадровому потенциалу 
мы уже достигли довольно внуши-
тельных результатов. Почти два года 
мы работаем в системе выборов ди-
ректоров научных организаций. По-
сле того как законом были установ-
лены возрастные ограничения, уже 
более 200 институтов избрали руко-
водителей, и они все моложе 65 лет. 
Средний возраст директорского кор-
пуса снизился примерно на пять лет, 
и сегодня он ниже 59 лет. Скажу чест-
но, было много опасений, что мы не 
сможем найти соответствующие ка-
дры. Но ситуация оказалась лучше, 
чем многие предполагали. Еще один 
положительный момент — это рост 
доли молодых ученых в научных кол-
лективах. Конечно, в разных научных 
сферах и в разных институтах ситуа-
ция отличается. Тем не менее в таких 
ключевых областях, как материалове-
дение, микромеханика и аэродина-
мика, органическая химия, доля мо-
лодых ученых сегодня приближает-
ся к 50%. В традиционных, классиче-
ских областях она составляет пример-
но треть, но мы совместно с директо-
рами институтов стараемся эту ситуа-
цию изменить.
— Насколько сами ученые гото-
вы менять приоритеты и как вы 
выстраиваете систему их моти-
вации?
— Это естественная проблема, она ка-
сается не только ученых, а человече-
ской природы в целом. Мы хотим де-
лать то, что у нас получается хорошо, 
и стараемся отказываться от того, что 
непривычно. Для многих исследова-
тельских коллективов, где сочетается 
фундаментальный поиск и экспери-
ментальный потенциал, очень важ-
но обеспечить систему полного ци-
кла, которая включала бы в себя всю 
цепочку: от фундаментальной идеи 
до внедрения конкретного результа-

та в практику. Это и есть мотивация 
для многих исследователей, когда 
они знают, что разработки будут во-
стребованы в реальной жизни. На-
верное, это наша наиболее сложная 
на сегодняшний день задача. Здесь 
мы также объединяем усилия с РАН, 
но пока все идет достаточно непросто. 
Есть значительный разрыв между на-
учным и производственным сектора-
ми. Имеет место взаимное недоверие: 
промышленники обвиняют ученых в 
отсутствии хороших идей, ученые же 
считают, что идеи-то как раз есть, но 
они никому не нужны. На мой взгляд, 
причина разрыва носит инфраструк-
турный характер. В Советском Сою-
зе связующим звеном между иссле-
дователями и производством высту-
пал сектор отраслевой науки. Сегод-
ня отраслевых НИИ практически нет 
— они в большей степени пострада-
ли от изменения экономической мо-
дели. Например, научный институт 
по определению не может произве-
сти в промышленных масштабах се-
мена сельскохозяйственных культур. 
Нужен производитель, собственным 
бизнесом которого будет масштаби-
рование научных результатов. У нас 
есть направления, где эта система бо-
лее или менее отлажена. Например, 
по зерновым культурам есть селекция 
с показателями урожайности не хуже 
ведущих мировых аналогов, есть ме-
ханизм передачи наработок в практи-
ку. Но, к сожалению, остается немало 
областей, где проблема масштабиро-
вания научных результатов еще не ре-
шена. Очень много споров вызывала 
система аспирантуры. Со вступлени-
ем в силу новой редакции закона «Об 
образовании» наши институты, кото-
рые реализуют такие аспирантские 
программы, должны были привести 
свою инфраструктуру в соответствие 
с новыми требованиями. Для этого 
потребовалось приложить серьезные 
усилия, но могу сказать, что количест-
во аспирантов в академических ин-
ститутах сегодня по сравнению с 2013 
годом выросло примерно наполови-
ну. И хотя система воспроизводства 
научных кадров, может, пока и далека 
от идеала, но период непростых прео-
бразований мы в значительной степе-
ни уже преодолели.
— В текущей экономической си-
туации призывы развивать част-
но-государственное партнерство 
в системе образования и науки 
звучат все чаще. Насколько эти 
идеи реализуемы?
— Сейчас мы совместно с института-
ми начинаем формировать такие ис-
следовательские программы, кото-

рые могли бы быть реализованы че-
рез привлечение заинтересованных 
партнеров в отрасли. Для этого мы 
формируем комплексные планы на-
учных исследований, при которых 
институты, работающие в одной или 
в смежных научных областях, догова-
риваются о взаимодействии на гори-
зонтальном уровне. Здесь никто на 
них не давит. Они не спрашивают ни 
агентство, ни академию. Там, кстати, 
иногда на это обижаются. Но мы это 
направление поддерживаем, потому 
что уже есть первые позитивные при-
меры такого взаимодействия. В боль-
шинстве случаев руководители про-
мышленных предприятий не заинте-
ресованы в переговорах с десятью ин-
ститутами по отдельности, а здесь по-
лучается одна площадка, формирует-
ся координационный совет, на кото-
ром люди, договорившись о взаимо-
действии, выступают единой науч-
ной командой в диалоге с партнера-
ми и обсуждают задачи, которые нуж-
но вместе решить.
— Недавно стало известно о пред-
ложении ФАНО объединить сразу 
18 институтов на Урале ради фор-
мирования отраслевого сектора, 
эта истории об этом?
— Мы не предлагаем объединить 
всех в один научный центр. Я недав-
но был в Екатеринбурге, мы прово-
дили общее заседание совета дирек-
торов Уральского отделения, и гово-
рю открыто, что такой задачи не ста-
вилось. Принципиально важно в лю-
бой конструкции, чтобы система 
управления была жизнеспособной: 
мы не должны создавать неуправля-
емого монстра, который и результата 
не даст, и будет всех отвлекать от вы-
полнения ответственных задач. Поэ-
тому мы с коллегами на Урале догово-
рились, что они внутри коллективов 
очень аккуратно обсуждают, по како-
му пути им пойти.
— В последние годы одной из при-
оритетных задач для науки стало 
импортозамещение. Требуются 
быстрые результаты при фактиче-
ском сокращении общих бюдже-
тов. Это и есть внешние вызовы?
— Нас порой упрекают, что мы часто 
что-то делаем неосознанно, но я хочу 
сказать, что это не так. Мы очень тща-
тельно отбираем проекты для объе-
динения, прекрасно понимая, что 
это непростой процесс. Мы не фор-
сируем события. Если научные кол-
лективы не договорились, никто не 
будет объединять их силой. Укрупне-
ние целесообразно, когда происхо-
дит концентрация ресурсов и появ-
ляется возможность сбалансирован-

но реагировать на внешние вызовы, 
использовать конкурентные преи-
мущества для привлечения допол-
нительных средств. Совсем недав-
но мы с директорами научных цент-
ров проводили финальное обсужде-
ние программ развития — там имен-
но эти акценты и были расставлены. 
Со своей стороны, мы рассчитываем, 
что сможем в рамках этих программ 
выделить научным коллективам до-
полнительные ресурсы на закупку 
нового оборудования. Яркий при-
мер нового подхода к постановке за-
дачи — это работа, которую наши ин-
ституты ведут по линии импортоза-
мещения в сельском хозяйстве. Са-
ма по себе задача не новая, институ-
ты всегда ориентировались на созда-
ние уникальной отечественной тех-
нологии. Но сейчас можно говорить 
о большем фокусе на этой идее. На 
недавнем совещании у президента 
обсуждался вопрос дополнительной 
поддержки исследований в области 
генетики для сельского хозяйства 
и медицины. Мы подключили к ре-
шению задач агропромышленного 
комплекса институты РАН, которые 
раньше этим не занимались: Инсти-
тут цитологии и генетики Сибирско-
го отделения РАН, Федеральный ис-
следовательский центр «Фундамен-
тальные основы биотехнологии», 
Институт питания и безопасности 
пищи, ряд коллективов. Есть значи-
тельные результаты в картофелевод-
стве, птицеводстве, по сахарной све-
кле. Это направления, в которых им-
портозамещение жизненно необхо-
димо, и у нас сегодня есть наработки, 
которые позволяют надеяться, что на 
горизонте до 2025 года мы сможем 
обеспечить необходимые результа-
ты и продовольственную безопас-
ность. Еще один пример — разработ-
ка отечественного томографа в Физи-
ческом институте имени П. Н. Лебе-
дева (ФИАН) РАН, к которой привле-
кли специалистов из медицинских 
центров, работающих с этим обору-
дованием, чтобы они еще до выхо-
да на клинические испытания смо-
гли дать свои экспертные заключе-
ния. По их оценкам, результаты об-
следований на таком томографе ни-
сколько не уступают передовым ми-
ровым продуктам, а его стоимость 
может быть примерно вдвое ниже. 
На сегодняшний день есть опытные 
образцы этого изделия и понимание 
дальнейшего развития линейки. До-
ля локализации производства пра-
ктически полная, материалы и про-
граммное обеспечение продукта сде-
ланы в России.
— Наверняка большинство согла-
сится с необходимостью разви-
вать медицину, но почему карто-
фелеводство и свекловодство ста-
ли ведущими? Как вы расставляе-
те приоритеты?
— Выбирать приоритеты всегда не-
просто. Сейчас завершается подго-
товка «Стратегии научно-технологи-
ческого развития России до 2035 го-
да». Там есть очень важный раздел 
— про вызовы и ответную реакцию 
на них. Если посмотреть в общеми-
ровом масштабе, то оказывается, что 
глобальных вызовов не так много. 
Один из них — демография. Значит, 
речь идет о таких приоритетах, как 
здоровье и качество жизни человека, 
включая питание, безопасность, эко-
логию, энергетику. Поэтому абсолют-
но не случайна модель объединения 
РАН, Академии медицинских наук, 
Академии сельскохозяйственных на-
ук. И мы видим, что и в РАН сегодня 
это понимание тоже есть.
— В последнее время Минобрнау-
ки подчеркивает, что образование 
— не услуга. Нет ли каких-то если 
не опасений, то предпосылок, что 
и подход к управлению наукой мо-
жет поменяться?
— Прежде всего, образование — это 
благо. Но термин «услуга» не более 
чем инструмент государственного 
управления. Это абсолютно не отра-

жает природу самой системы и про-
цесса образования. Понятия не долж-
ны подменять сущности, поэтому 
в центре образовательной системы 
всегда находится ученик. Как и в на-
уке — ученый. Задача государства — 
через систему регулирования создать 
правовую модель, которая защища-
ет интеллектуальный потенциал ис-
следователя, позволяет ему при же-
лании дойти до практического вне-
дрения его разработки и получить за 
это гарантированное вознагражде-
ние. Сегодня эта система формирует-
ся, значительные шаги уже сделаны. 
Почему у ФИАНа получился томограф 
дешевле импортных аналогов? Пото-
му что применена другая технология, 
без потери качества результатов ди-
агностических исследований. Это и 
есть пример того, как наука превра-
щается в практику и, в общем, в эко-
номику. Государство ответственно за 
то, чтобы средства налогоплательщи-
ка расходовались эффективно, чтобы 
появлялись новые знания и практи-
ческие результаты. Бюджетные сред-
ства на науку сейчас идут более чем 
через 30 различных программ и ме-
ханизмов, и единая система коорди-
нации на сегодня пока не сформиро-
вана. Эта работа уже начата. Ключевая 
задача, чтобы с 2017 года в государст-
венной программе развития науки и 
технологии были аналитически отра-
жены все расходы федерального бюд-
жета на науку, на гражданские иссле-
дования и чтобы появилась коорди-
национная площадка. Это не предпо-
лагает перераспределение бюджетов 
между министерствами, но предус-
матривает возможность диалога и по-
строения цепочек.
— ФАНО претендует на то, чтобы 
стать такой площадкой?
— Наши коллеги из Академии наук 
часто вспоминают советский опыт, 
систему ГКНТ (Госкомитет по науке и 
технике.— 

”
Ъ“). Но воспроизвести ее 

в прежнем виде практически невоз-
можно. Поэтому нужна новая межве-
домственная координационная пло-
щадка. Пока мы только отрабатыва-
ем такую модель взаимодействия, 
так скажем, в миниатюре. Я уже упо-
минал о комплексных планах науч-
ных исследований. С помощью та-
кого программного подхода инсти-
туты договариваются о кооперации, 
с тем чтобы привлечь отраслевого 
партнера, заинтересовать его свои-
ми наработками. Экономика гото-
ва при установлении некой степе-
ни взаимного доверия ориентиро-
ваться на научные разработки. Сле-
дующий этап работы с имуществен-
ным комплексом заключается в том, 
чтобы обеспечить институты совре-
менным приборным парком. Мы 
уже определили центры коллектив-
ного пользования, уникальные уста-
новки и приборы, общий список ко-
торых превышает 300 позиций. До-
ступ к ним должен быть обеспечен 
для разных научных коллективов. В 
этом году мы выделили около 2 млрд 
руб. на ремонт и модернизацию обо-
рудования. И уже можно говорить о 
первых результатах. Например, обес-
печение работы научного флота вы-
росло в четыре раза по сравнению с 
предыдущими годами.
— ИНИОН позиционируется как 
один из таких центров коллек-
тивного пользования. Ученые 
считают, что предложенный ФА-
НО вариант размещения инсти-
тута на период восстановления 
здания «убьет институт». Вы дей-
ствительно рассматриваете вари-
ант с переездом?
— ИНИОН после пожара мы опера-
тивно размещали в тех зданиях, где 
для этого была возможность. Полу-
чилось, что сейчас коллектив разбро-
сан по разным местам, что серьезно 
усложняет процесс работы. Часть из 
этих помещений пребывает не в са-
мом лучшем состоянии. Сейчас мы 
проектируем восстановление зда-
ния ИНИОНа. Было общественное 

обсуждение разных эскизных вари-
антов, ждем появления проектной 
документации. Также институт при-
ступил к оцифровке фондов. Около 
40 тыс. экземпляров должно быть в 
этом году оцифровано, на это были 
выделены ресурсы. Мы начинаем 
проектировать Центр восстановле-
ния книг. В России аналогов ему нет 
— это комплексный проект, который 
важен не только для ИНИОНа, но и 
для многих организаций. Он терри-
ториально будет расположен в рай-
оне станции метро «Сокол». По пово-
ду переезда мы постоянно общаемся 
с коллективом института. Тут важно 
понять, что остаться в тех помещени-
ях, где они сейчас работают, скорее 
всего, не получится. Но еще важнее, 
что здание ИНИОНа сохранится на 
прежнем месте. Сегодня необходимо 
правильно и рационально организо-
вать работу института на период, по-
ка идет его восстановление.
— Как сообщал 

”
Ъ“, РАН заявляла о 

намерении вернуть себе Централь-
ный дом ученых (ЦДУ), что стало 
бы первым случаем возврата иму-
щества в распоряжение академии. 
Как развивается эта история?
— Меня очень беспокоит судьба са-
мого коллектива ЦДУ. На сегодня ЦДУ 
юридически является учреждением 
культуры. И в соответствии с указом 
президента получает дополнитель-
ное финансирование от Минкульта 
для повышения заработной платы 
сотрудников, чтобы к 2018 году вый-
ти на средние показатели по Москве. 
Финансирование для этого есть, юри-
дически у нас все сформировано. Пе-
редача ЦДУ Российской академии на-
ук означает ликвидацию Дома уче-
ных как юрлица, с переводом сотруд-
ников в штат РАН и поиск средств 
для обеспечения их деятельности и 
оплаты труда. Для того чтобы РАН ста-
ла участником программы развития 
культуры, она должна изменить устав 
и стать учреждением культуры. Пока 
я не вижу в академии собственных 
финансовых ресурсов для того, чтобы 
можно было персонал ЦДУ обеспе-
чить всеми гарантиями, на которые 
они имеют право. Поэтому мы с РАН 
ведем консультации по этому поводу, 
есть соответствующие поручения на 
этот счет, но при принятии решений 
мы будем ориентироваться на мне-
ние коллектива.
— В конце августа ваш замести-
тель Алексей Лопатин перешел на 
работу в Минобрнауки на пост за-
мминистра. Что означает этот пе-
реход и может ли система взаимо-
действия ФАНО и Минобрнауки 
измениться?
— Алексей Владимирович себя хоро-
шо зарекомендовал, работая в агент-
стве и обеспечивая взаимодействие 
государственного аппарата и акаде-
мического сообщества. Поэтому пе-
реход на должность заместителя ми-
нистра для него означает, конечно, 
рост, но и дополнительный вызов. 
Он сможет обеспечивать связку те-
перь уже не просто системы управле-
ния академическими институтами, а 
системы государственного управле-
ния научной деятельностью и акаде-
мического сообщества.
— Фактически это усиление 
контроля?
— Не контроля, а расширения сферы 
применения компетенций и коорди-
наций работы. Я считаю, что ФАНО 
России и Министерство образования 
и науки должны развивать конструк-
тивные и предметные отношения, ко-
торые у нас сложились. Я вхожу в со-
став коллегии Минобрнауки уже пять 
лет. Поэтому у нас есть широкие воз-
можности проводить необходимые 
консультации, участвовать в приня-
тии решений. Уверен, что мы будем и 
дальше предметно работать, обеспе-
чивать развитие не просто институ-
тов ФАНО России, а всего исследова-
тельского потенциала, который необ-
ходим для страны в целом. В этом ви-
дим свое главное призвание.

«Наука превращается в практику и, в общем, в экономику»

Задача государства — через систему 
регулирования создать правовую модель, 
которая защищает интеллектуальный 
потенциал исследователя

Сама по себе задача импортозамещения не новая,  
институты всегда ориентировались на создание 
уникальной отечественной технологии. Но сейчас 
можно говорить о большем фокусе на этой идее

Имеет место взаимное недоверие: промышлен-
ники обвиняют ученых в отсутствии хороших 
идей, ученые же считают, что идеи-то как раз 
есть, но они никому не нужны
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Н А У Ч Н Ы Х  О Р Г А Н И З А Ц И Й

Образовано указом президента 27 сентября 2013 года в рамках реформы Российской 
академии наук (РАН) и объединения ее с академиями медицинских и сельскохозяйственных 
наук. Является федеральным органом исполнительной власти, подчиняется непосредственно 
правительству РФ. Агентству подведомственны бывшие организации РАН, российских ака-
демий медицинских и сельскохозяйственных наук (всего 1010 государственных учреждений 
и унитарных предприятий). Федеральное агентство научных организаций (ФАНО) управляет 
имуществом и является учредителем всех подчиненных ему научных организаций. Агентство 
совместно с РАН разрабатывает план проведения научных исследований, проводит оценку 
эффективности деятельности подведомственных организаций. Также ФАНО вносит в пра-
вительство проекты законов и является распорядителем средств федерального бюджета. 
В центральный аппарат входят 18 управлений и два отдела, также в структуре три территори-
альных управления — Уральское, Сибирское и Дальневосточное. Запланированные расходы 
федерального бюджета на 2016 год — 85,29 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Т Ю К О В  М И Х А И Л  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 21 декабря 1976 года в Красноярске. Окончил Красноярский госуниверситет 
по специальности «финансы и кредит» (1999). С 1997 года работал в главном финансовом 
управлении администрации Красноярского края экономистом, затем начальником отде-
ла. С 2001 года — начальник финансового отдела ОАО «Красноярскагропромдорстрой». 
С 2002 года — главный специалист, начальник отдела инвестиционных ресурсов и экологии 
администрации Красноярска. С 2003 года — в администрации Красноярского края, был 
замначальника главного финансового управления, а затем первым заместителем главы 
департамента финансов. В марте—июле 2007 года занимал пост проректора по экономике 
и финансам Сибирского федерального университета. В июле 2007 года назначен замести-
телем губернатора Александра Хлопонина — главой департамента финансов края. С июля 
2008 года — министр финансов, с декабря одновременно зампред краевого правительства. 
В апреле 2010 года возглавил департамент бюджетной политики в отраслях социальной 
сферы и науки Минфина РФ. В июне 2012 года назначен замминистра финансов Антона 
Силуанова. С 24 октября 2013 года — глава Федерального агентства научных организаций. 
Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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Вчера премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев заслушал до-
клад вице-премьера РФ Юрия 
Трутнева о ходе реализации зако-
на о «дальневосточном гектаре», 
согласно которому каждый гра-
жданин России может получить 
участок земли в одном из даль-
невосточных регионов. Премь-
ер рассчитывает, что закон даст 
«позитивный эффект для разви-
тия Дальнего Востока». Между 
тем в Хабаровском крае предста-
вители коренных малочисленных 
народов требуют вернуть им тер-
ритории традиционного природо-
пользования, которые региональ-
ное правительство забрало под 
«дальневосточные гектары». 

Правительство Хабаровского края 
значительно сократило территории 
традиционного природопользова-
ния (ТТП) коренных малочисленных 
народов Севера (КМНС). В крае живет 
восемь коренных народов: нанайцы, 
негидальцы, нивхи, орочи, удэгейцы, 
ульчи, эвенки и эвены. В начале 1990-
х правительство края рядом постанов-
лений придало статус ТТП 30,7 млн 
га (39% площади края). «Нынешнее 
постановление уменьшило земли 
КМНС более чем вдвое. Причем в не-
которых районах у коренных наро-
дов осталось 10% территории, а иног-
да и меньше»,— сообщила 

”
Ъ“ пре-

зидент хабаровской краевой Ассоци-
ации коренных малочисленных на-
родов Севера Любовь Одзял. Напри-
мер, в Ванинском районе за коренны-
ми народами числилось 1451 тыс. га, 
а осталось 2,5% — 35 тыс. га. «Нашего 
согласия власти не получали. Люди 
возмущаются, требуют вернуть зем-
ли. Наш юрист готовит иск в суд»,— 
говорит госпожа Одзял.

В правительстве края подтвердили 

”
Ъ“, что постановлением от 30 сентя-

бря площадь ТТП сокращена вдвое — 
до 14,9 млн га. «Это по-прежнему се-
рьезная площадь»,— заявила 

”
Ъ“ на-

чальник управления по делам КМНС 
минприроды Хабаровского края Еле-
на Балезина. Она настаивает, что воз-
ражений у представителей КМНС 
к проекту постановления на этапе 
его публичного обсуждения не бы-
ло. Документ был размещен на интер-
нет-портале краевого правительства. 
Представители КМНС в ответ указы-
вают, что в районах плохой интернет, 
а компьютер зачастую можно найти 
только в администрации района.

Сокращение было сделано в поль-
зу федерального закона о «дальнево-
сточном гектаре», вступившего в си-
лу 2 мая 2016 года, говорят в мин-
природы края. Согласно закону, 
каждый гражданин РФ может полу-
чить бесплатно 1 га земли на Даль-
нем Востоке в аренду на 49 лет под 
жилое строительство, предприни-
мательскую деятельность или фер-
мерское хозяйство. Пилотное выде-
ление земли состоялось в ряде даль-
невосточных регионов 1 июня, с 1 
октября закон начал действовать 
на всей территории Дальнего Восто-
ка. Пока заявку могут подать только 

жители этих регионов, а с 1 февра-
ля 2017 года такая возможность бу-
дет у всех граждан РФ.

Актуализация земель произведе-
на в интересах самих КМНС, поясни-
ла 

”
Ъ“ Елена Балезина. По ее словам, 

до сих пор коренным народам было 
трудно получить право собственно-
сти на земли ТТП — это требовало де-
нег и соблюдения множества бюро-
кратических формальностей. Теперь, 
когда 15,8 млн га стали свободны от 
обременения, каждый из 22,8 тыс. 
представителей КМНС, живущих 
в крае, может взять себе бесплатно 
1 га, а оставшиеся 15,77 млн га могут 
получить другие желающие. Госпожа 
Балезина подчеркивает, что 63 насе-
ленных пункта в крае находились ра-
нее на ТТП и теперь их жители могут 
получить «бесплатный гектар» рядом 
со своим домом.

Резервы для «дальневосточного 
гектара» в Хабаровском крае искали 
на закрытом совещании у полпре-
да президента в ДФО Юрия Трутне-
ва в начале августа этого года. Юрий 
Трутнев констатировал, что 59% тер-
ритории субъекта не подходят для 
распределения гражданам. «Нам на-
до землю, которую мы имеем право 
распределять, всю распределять. Всю 
выпавшую из оборота землю я буду 
рассматривать как то, что чиновни-
ки у граждан украли»,— предупре-
дил тогда господин Трутнев. Замгла-
вы Минвостокразвития Кирилл Сте-
панов сообщил 

”
Ъ“ после совещания: 

«Если это действительно охотничьи 
угодья или территории рыболовства, 
их трогать нельзя. Но если это насе-
ленные пункты, которые непонятно 
по каким основаниям были включе-
ны в те далекие годы в земли КМНС, 
почему бы не дать возможность выда-
вать там бесплатные гектары, освобо-
див немного территорию?»

Представители КМНС говорят, что 
на сокращенной территории невоз-
можно заниматься охотой. «В моем 
районе было 180 тыс. га ТТП, там на-
ходились наши национальные охот-
ничьи предприятия, рыбопромысло-
вый участок. Осталось 13 тыс. га — 
10 на 13 км, как на такой маленькой 
территории охотиться? Нам предлага-
ют взамен взять 1 га, на кого там охо-
титься? На полевых мышей?» — ска-
зала 

”
Ъ“ председатель Совета уполно-

моченных представителей КМНС Со-
ветско-Гаванского района Хабаров-
ского края Елена Коноплянко. Она 
направила письмо на имя губернато-
ра края Вячеслава Шпорта, призывая 
отменить сокращение ТТП, обсудить 
этот вопрос с КМНС и выработать ре-
шение, которое всех устроит.

«Я понимаю, что мы много земель 
занимаем, и если бы был диалог, то 
мы бы пошли навстречу. Но зачем со-
кращать в десять раз?» — сказал 

”
Ъ“ 

председатель губернаторского Со-
вета уполномоченных представите-
лей КМНС Сергей Сусликов. Он и Лю-
бовь Одзял участвовали в последую-
щих совещаниях в правительстве. 
По их словам, в правительстве согла-
сились дать коренным народам воз-

можность внести корректировки че-
рез администрации районов. «Тер-
ритории нам вернут, губернатор от-
менит свое постановление»,— утвер-
ждает господин Сусликов. Предложе-
ния надо будет предоставить до конца 
ноября, затем новые границы ТТП бу-
дут наложены на карту земель с «даль-
невосточными гектарами», но тут мо-
жет возникнуть коллизия, если уже 
выбранный кем-то участок окажет-
ся на землях КМНС. «Эти предложе-
ния должны быть взвешенные, обо-
снованные и разумные. Мы готовы 
в кратчайшие сроки запустить их в ра-
боту, это же все диалог»,— подчерки-
вает Елена Балезина.

Сергей Сусликов считает полез-
ным закон о «дальневосточном гекта-
ре». Он уже взял на себя, жену и ребен-
ка гектары, на которых находится его 
охотничье зимовье, и призывает сво-
их земляков сделать то же самое. Но 
и он не представляет, как будут сосу-
ществовать рядом земли КМНС и гек-
тары приезжих, особенно из других 
регионов, которые не знают таеж-
ных правил. «Сюда, в тайгу, полицию 
не вызовешь, связи-то нет. Даже вну-
тренние разборки — кто-то соболя не 
там поймал — оборачиваются обыч-
но сожженными охотничьими из-
бушками»,— говорит он.

Директор Института региональ-
ных исследований и городского пла-
нирования НИУ ВШЭ Ирина Ильина 
считает, что идея «дальневосточного 
гектара» пока не оправдала себя. «Не-
большое количество земель было ра-
зобрано в Приморском крае, где есть 
потенциал развития, но результаты 
будут только через год, когда станет 
понятно, под какие цели люди брали 
земли. Кроме того, коренные мало-
численные народы в дальневосточ-
ных регионах отнеслись к идее выда-
чи гектара отрицательно, так как они 
опасаются ущемления их прав. Летом 
этого года Якутия и ЕАО даже проси-
ли отложить вступление в силу зако-
на»,— пояснила 

”
Ъ“ госпожа Ильина. 

Она сравнивает раздачу «дальнево-
сточных гектаров» со столыпинской 
реформой, поощрявшей заселение 
и крестьянскую колонизацию азиат-
ской части России. «Просто взяли этот 
механизм и, не учтя современную си-
туацию и интересы народов, решили 
запустить его сейчас»,— добавляет го-
спожа Ильина. Наделы, которые вы-
деляло переселенцам правительство 
Петра Столыпина, составляли перво-
начально от 15 десятин (свыше 13 га). 
«Не думаю, что он (закон о 

”
дальнево-

сточном гектаре“) даст такой же эф-
фект, как известное решение, при-
нятое в период Столыпина,— заявил 
в понедельник премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев, заслушав доклад 
Юрия Трутнева о реализации данного 
закона.— Но определенный эффект, 
такой позитивный для развития Даль-
него Востока с точки зрения мобиль-
ности трудовых ресурсов, он, несом-
ненно, даст».

Анастасия Курилова;  
Дмитрий Щербаков,  
Хабаровск

Коренным предложили 
потесниться
Хабаровский край выделяет «дальневосточные гектары» 
из территорий традиционного природопользования

Северо-Кавказский окружной 
военный суд вчера приговорил 
к пяти годам колонии бывшего 
имама мечети Восточная из да-
гестанского города Хасавюр-
та Магомеднаби Магомедова, 
считающегося одним из духов-
ных лидеров местных салафитов. 
Он признан виновным в публич-
ном поддержании терроризма 
и в возбуждении ненависти к ор-
ганам госвласти. Защита на-
мерена обжаловать приговор, 
считая, что он вынесен под дав-
лением властей республики.

Поводом для уголовного преследо-
вания бывшего имама мечети Восточ-
ная дагестанского Хасавюрта Маго-
меднаби Магомедова стало его высту-
пление перед верующими 5 февраля 
2016 года. Тогда имам, комментируя 
решение властей закрыть одну из ме-
четей Хасавюрта, Северную, подверг 
резкой критике их действия. Соответ-
ствующая видеозапись попала в ин-
тернет, вызвав повышенный интерес 
со стороны правоохранительных ор-
ганов к господину Магомедову.

Спустя два месяца после скандаль-
ной проповеди имам Магомедов был 
задержан, а затем арестован по об-
винению в совершении преступле-
ний, предусмотренных ст. 205.2 (пу-
бличные призывы к осуществлению 
террористической деятельности или 
публичное оправдание терроризма) 
и ст. 282 (возбуждение ненависти или 
вражды) УК РФ. Лингвистическая экс-
пертиза, проведенная по заказу след-

ствия, подтвердила, что высказыва-
ния священнослужителя были на-
правлены на возбуждение вражды, 
а также на унижение достоинства че-
ловека по признакам вероисповеда-
ния и национальности.

Представляющий интересы има-
ма адвокат Дагир Хасавов, выступая 
в суде, назвал доводы стороны обви-
нения надуманными. «Имам Магоме-
дов своими действиями и обращени-
ями к верующим скорее пытался пре-
дотвратить беспорядки, которые мо-
гли возникнуть из-за необдуманных 
действий правоохранителей»,— зая-
вил господин Хасавов. Он напомнил, 
что в тот день, когда сотрудники поли-
ции закрыли в Хасавюрте мечеть Се-
верную, которую посещали сторон-
ники салафитского течения, на ули-
цу вышли около 10 тыс. человек и си-
туация могла выйти из-под контроля, 
если бы не вмешательство имама Ма-
гомедова. «Он (имам.— 

”
Ъ“) отправил-

ся на переговоры в администрацию 
города, в результате чего было приня-
то решение о возобновлении работы 
мечети»,— уточнил адвокат.

По словам господина Хасавова, вы-
сказывания имама Магомедова, рас-
цененные как поддержка терроризма 
и разжигание ненависти, на самом де-
ле были неверно интерпретированы. 
«Имам не провоцировал насилие, он 
всего лишь призывал не оставаться 
равнодушными к неправедным дей-
ствиям сотрудников правоохрани-
тельных органов и чиновников, по 
надуманным предлогам преследую-

щих верующих»,— рассказал адвокат. 
По его мнению, имам лишь призывал 
в законном порядке, через суд, обжа-
ловать подобные действия. «Имам 
Магомедов никак не выступал против 
власти, наоборот, свое влияние всег-
да использовал для предупреждения 
насилия через диалог власти и веру-
ющих»,— отметил господин Хасавов.

Следует заметить, что мечеть Вос-
точная, в которой служил имам Ма-
гомедов, в свое время была построе-
на на деньги бывшего главы Хасавюр-
та, а ныне министра транспорта, свя-
зи и энергетики Дагестана Сайгидпа-
ши Умаханова и носит имя его мате-
ри Зубайды. О том, что он не собирал-
ся нарушать закон — «ни божий и ни 
светский», в своем последнем слове 
сказал и сам господин Магомедов. Он 
попросил суд вынести ему оправда-
тельный приговор, отметив, что «те, 
кто разлучает его с семьей и больны-
ми родителями», совершают большой 
грех. «Я надеюсь встретиться с ними 
(представителями обвинения.— 

”
Ъ“) 

в судный день»,— завершил свое вы-
ступление имам.

Однако суд внял стороне обвине-
ния. При этом если прокуратура за-
прашивала для подсудимого пять лет 
колонии-поселения, то суд ужесточил 
наказание, отправив господина Маго-
медова на тот же срок в колонию об-
щего режима. Его защита собирается 
обжаловать приговор.

Муса Мурадов;  
Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Проповедь привела  
имама в колонию
Духовный лидер салафитов проведет пять лет на общем режиме

Как стало известно «Ъ», полиция завершила рас-
следование громкого уголовного дела в отношении 
Дмитрия Морозова — экс-руководителя главного 
управления по Тверской области ОАО «Территори-
альная генерирующая компания №2» (ТГК-2), еще 
недавно крупнейшей теплоэнергетической компа-
нии Центрального и Северо-Западного федераль-
ных округов. По данным следствия, вместе с быв-
шим гендиректором АО «Тверские коммунальные 
системы» Павлом Хохловым он являлся актив-
ным участником мошеннической схемы, в резуль-
тате которой у компании «Газпром межрегионгаз 
Тверь» было похищено 730 млн кубометров газа на 
сумму 2,6 млрд руб. Расследование в отношении 
предполагаемого организатора этой аферы, экс-
гендиректора ТГК-2 Андрея Королева, выделено 
в отдельное производство из-за нежелания Румы-
нии выдавать его России.

Следственное управление УМВД по Тверской обла-
сти предъявило обвинение в окончательной редакции 
Дмитрию Морозову и Павлу Хохлову в совершении мо-
шенничества в сфере предпринимательской деятель-
ности (ч. 3 ст. 159.4 УК РФ), злоупотреблении полномо-
чиями (ст. 201 УК РФ) и преднамеренном банкротстве 
(ст. 196 УК). Источник 

”
Ъ“, близкий к следствию, сооб-

щил, что уже на этой неделе, после завершения техни-
ческих формальностей, фигуранты расследования при-
ступят к ознакомлению с материалами дела. После этого 
дело будет направлено на утверждение обвинительного 
заключения прокурору и в суд.

Предприниматели, как считает следствие, являлись 
активными участниками мошеннической схемы, орга-
низатором которой, как считают в УМВД, выступал экс-
руководитель ТГК-2 Андрей Королев. Сам он в мае этого 
года был задержан на основании ордера Интерпола в Ру-
мынии, но последняя, по данным источников 

”
Ъ“, отка-

залась экстрадировать обвиняемого в Россию.
Уголовное дело в отношении тогдашнего руководства 

ТГК-2 было возбуждено еще в 2013 году после обращения 
в правоохранительные органы ООО «Газпром межреги-
онгаз Тверь». Однако расследование долгое время велось 
в отношении неустановленных лиц, пока его в прошлом 
году не принял к своему производству начальник след-
ственного управления УМВД Алексей Пушкарев. В итоге 
после серии обысков, проведенных сотрудниками мест-
ной полиции и прибывшими из Москвы оперативника-

ми ГУЭБиПК МВД, организаторам и участникам схемы 
были предъявлены обвинения. Господину Королеву три 
статьи УК инкриминировали заочно.

По версии следствия, с осени 2009 года господин Ко-
ролев, «действуя в интересах группы 

”
Синтез“», при-

надлежащей экс-сенатору Леониду Лебедеву, пере-
дал на правах аренды ОАО «Тверские коммунальные 
системы» (ТКС) весь региональный энергокомплекс, 
включая три ТЭЦ, тепловые сети, котельные, здания 
и проч., которые обеспечивали бесперебойную пода-
чу тепла и электроэнергии жителем Тверской области 
и местным предприятиям.

При этом условия аренды, считает следствие, бы-
ли изначально невыгодны ТКС, которая помимо соот-
ветствующих платежей была обязана оплачивать «ма-
теринской» компании еще и агентские договора. Они, 
как выяснилось уже во время расследования, достигали 
302,2 млн руб. в месяц, а за два года после начала арен-
ды ТКС выплатила ТГК-2 почти 5 млрд руб. Это, увере-
но следствие, лишило тверскую «дочку» ТГК-2 «источни-
ков поступления выручки за выработанную и продан-
ную энергию» и спровоцировало ее банкротство в 2012 
году. При этом ТКС за время действия схемы не оплати-
ла ООО «Газпром межрегионгаз Тверь» 730 млн кубоме-
тров газа, которые следствие считает похищенным. Об-
щий ущерб поставщику составил 2,6 млрд руб. В отноше-
нии Леонида Лебедева в Твери также недавно было воз-
буждено уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК (мошенничест-
во в особо крупном размере).

Владимир Козин, представляющий интересы госпо-
дина Королева, отметил 

”
Ъ“, что обвинение вызывает 

у него серьезные сомнения «как по юридическим, так 
и по фактическим основаниям». Как считает адвокат, 
следствием «не представлено ни одного доказательст-
ва, указывающего на то, что имело место хищение при-
родного газа и преднамеренное банкротство». Господин 
Козин уверен, что вся это история «лежит исключитель-
но в гражданско-правовой плоскости» и не должна бы-
ла становиться предметом уголовного преследования 
его клиента. «Проблема состоит в том, что уголовное де-
ло мотивировано экономическими интересами опре-
деленных лиц, заинтересованных именно в уголовном 
преследовании моего подзащитного»,— подчеркнул ад-
вокат. В «Газпром межрегионгаз» комментировать ход 
расследования не стали. 

Владислав Трифонов

Энергетиков обвинили для суда
Экс-гендиректора ТГК-2 Андрея Королева Румыния не выдала России

Как стало известно ”Ъ“, четверо фигурантов уголов-
ного дела завершили ознакомление с материалами 
дела о выводе из московского ЗАО «Промсбербанк» 
3,26 млрд руб. По версии МВД, хищения организо-
вал бывший председатель правления банка Борис 
Фомин, скрывшийся за границу. Под фиктивные за-
логи банком были прокредитованы десятки фирм-
«однодневок», после чего злоумышленники унич-
тожили их кредитные досье. Восстановив их, АСВ 
через суды выиграло иски о взыскании похищенно-
го, однако получить эти деньги с фиктивных заемщи-
ков не смогло.

По делу о растрате (ст. 160 УК) средств Промсбербанка 
проходят бывшие главный акционер кредитного учре-
ждения Алексей Куликов, начальник кредитного отдела 
Зульфия Мусина, экс-начальник службы безопасности Ан-
дрей Кибицкий и москвич Владимир Исайченко, помо-
гавший регистрировать фирмы, на которые позже и вы-
давались кредиты. Как утверждают защитники, их клиен-
ты готовы подписать протоколы об окончании ознаком-
ления с 99 томами уголовного дела, которое после утвер-
ждения обвинения прокурором будет передано в суд для 
рассмотрение по существу.

По версии следственного департамента МВД, в апре-
ле 2015 года, незадолго до отзыва у банка лицензии, его 
руководство начало выводить средства на подставные 
структуры. Для этого банкиры под фиктивные залого-
вые обеспечения выдавали крупные кредиты фирмам-
«однодневкам». Получая их, заемщики переводили сред-
ства в другие структуры, где их следы терялись.

Согласно второй схеме, использованной для хищений, 
в июле 2015 года, после выдачи части фиктивных креди-
тов, руководство Промсбербанка переуступило права тре-
бования по ним дочерней страховой компании «Оранта» 
(лицензия отозвана 29 апреля 2015 года). Та, в свою оче-
редь, продала кредиты аффилированным с собственни-
ками банка организациям-нерезидентам, учрежденным 
в Молдавии, Литве и Эстонии. Последние по истечении 

срока погашения кредитов через местные суды взыски-
вали с заемщиков деньги, которые в итоге оказались за 
границей.

По словам адвоката Павла Шевчука, защищающего 
Зульфию Мусину, незадолго до начала ознакомления под-
следственных с итогами расследования из этого дела бы-
ли выделены материалы в отношении бывшего предправ-
ления банка Бориса Фомина, объявленного в международ-
ный розыск. Как сообщил господин Шевчук, его клиентка 
признает вину частично. «На завершающем этапе работы 
банка она поняла, что кредиты, выдачу которых она одо-
бряла,— невозвратные,— пояснил адвокат.— Об этом она 
докладывала Борису Фомину, но тот пригрозил ей уволь-
нением, если она не прекратит задавать ненужные вопро-
сы». Госпожа Мусина, кстати, продолжала выполнять свои 
обязанности, пока не была задержана вместе с предполага-
емыми подельниками в октябре 2015 года.

В свою очередь, бывший начальник службы безопас-
ности банка Андрей Кибицкий утверждает, что у него не 
вызывали сомнения заемщики, которых он должен был 
проверять перед выдачей кредитов. При этом он при-
знал, что уничтожил по требованию руководства финан-
совой структуры часть сомнительных кредитных досье. 
А бывший главный акционер ЗАО «Промсбербанк» Алек-
сей Куликов вообще утверждает, что инициатива вывода 
средств принадлежала не ему, а скрывающемуся от след-
ствия предправления Борису Фомину. Тем не менее орга-
низатором хищений по делу, которое вскоре должно уйти 
в Генпрокуратуру, выступает именно господин Куликов.

Судьба же выведенных из банка средств так и остается 
под вопросом. Несмотря на то что АСВ удалось выиграть 
суды о признании недействительными большей части 
кредитных соглашений, благодаря которым было похи-
щено 3,26 млрд руб., взыскать их с должников не удалось, 
поскольку все эти компании уже прекратили свое суще-
ствование. В свою очередь, банк, по данным АСВ, остался 
должен своим клиентам 5,7 млрд руб.

Алексей Соковнин

Документы исчезали  
вместе с кредитами
Экс-глава Промсбербанка выдал займы фирмам-«однодневкам»,  
досье на которых затем уничтожили
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Очередные переговоры в нор-
мандском формате не вывели 
Россию и Европу из тупика, в ко-
тором двусторонние отношения 
находятся уже два с половиной 
года. По мнению американско-
го политолога, автора концеп-
ции «наступательного реализма» 
и «офшорного балансирования» 
ДЖОНА МИРШАЙМЕРА, это и не-
возможно. Причина в неверной 
оценке западными государства-
ми законов, по которым развива-
ется международная политика. 
О том, кто виноват и что делать, 
профессора Чикагского уни-
верситета, побывавшего в Мо-
скве по приглашению МГИМО, 
расспросил корреспондент “Ъ” 
 МИХАИЛ КОРОСТИКОВ.

— Как вы оцениваете ту ситуацию, 
в которой оказалась сегодня Рос-
сия? Она втянута в конфликт на 
Украине, в войну в Сирии, вступи-
ла в конфронтацию с Западом. Чья 
это вина?
— Корни проблем надо искать на Ук-
раине. Я полагаю, что конфликт меж-
ду Россией и США по Сирии — в зна-
чительной мере продолжение кон-
фликта на Украине. Важнейший во-
прос здесь, кто виноват в начале укра-
инского кризиса? И мой ответ — в 
основном виноваты страны Запада.
— Почему?
— Запад был с конца холодной вой-
ны привержен политике расшире-
ния НАТО и ЕС на восток. И в итоге эта 
волна расширения уперлась в Украи-
ну и Грузию — на саммите НАТО в Бу-
харесте было провозглашено, что они 
будут приняты. С точки зрения Мо-
сквы это категорически неприемле-
мо. В апреле 2008 года Россия ясно за-
явила НАТО, что этого не будет, в авгу-
сте она подтвердила свои намерения 
войной в Грузии. Самое удивительное 
здесь то, что Запад так и не понял, что 
случившееся в Грузии повторится на 
Украине, если он не прекратит нести 
туда демократию и капитализм.
— Но это не НАТО требует от Укра-
ины и Грузии вступления, это Ук-
раина и Грузия выразили желание 
вступить в НАТО. Разве это не суве-
ренное право народов этих стран?
— НАТО могло просто сказать им 
«нет». Не существует закона, который 
заставляет НАТО принимать Украи-
ну и Грузию. Если НАТО полагает, что 
принятие Украины и Грузии приведет 
к кризису в отношениях с Россией, то 
делать это просто глупо. Когда рус-
ские заявили им, что они обеспокое-
ны этим, их замечания были просто 
отметены. Что же касается суверенно-
го права Украины и Грузии вступить в 
НАТО — это не очень умный подход к 
международной политике. Малые го-
сударства в орбите великой державы 
не имеют никаких прав, когда речь за-
ходит о формировании внешней по-
литики. Ни одна страна в Западном 
полушарии не имеет в глазах США 
права заключить военный альянс с 
другой великой державой. США не 
считали, что Куба имеет право разме-
стить советские ракеты на своей тер-
ритории в 1960-х годах. Кубе, Мекси-
ке, Канаде, Бразилии никогда не бу-
дет позволено заключить военный 
альянс с Китаем. Когда живешь воз-
ле великой державы, главное — по-
нять, что у тебя есть набор ограничен-
ных возможностей. Украина сущест-
вует по соседству с куда более мощной 

Россией, и украинцы должны понять: 
у них нет права войти в НАТО — рус-
ские этого не потерпят.
— Даже если вы правы, украин-
ские и грузинские элиты не мо-
гут просто сообщить эту информа-
цию своим гражданам и отказать-
ся от попыток сделать то, чего гра-
ждане хотят.
— А я думаю, что они вполне могут это 
сказать. Они вполне могут рассказать 
гражданам об альтернативе, что если 
они попробуют вступить в НАТО — их 
страна будет уничтожена. И это то, что 
происходит сейчас. У украинцев сей-
час есть два варианта действий. Пер-
вый — перестать стремиться в НАТО 
и ЕС и стать нейтральным буферным 
государством между Россией и Евро-
пой. Если они сделают этот выбор, их 
жизнь станет куда счастливее. Второй 
— продолжать настойчиво пытаться 
стать членом западного лагеря. Тогда 
Россия сделает все, чтобы этого не до-
пустить. Например, разрушит эконо-
мику Украины и дестабилизирует ее 
восточную часть.
— С вашей точки зрения, это 
стремление Запада продвинуться 
на Восток — намеренная стратегия 
или непонимание законов между-
народной политики?
— Совершенно точно — непонима-
ние того, как работает мир. Не суще-
ствует никаких свидетельств агрес-
сивного поведения России до февра-
ля 2014 года, когда в Киеве произо-
шел переворот. Это не тот случай, ког-
да НАТО надо было сдерживать Рос-
сию. Наоборот, это у США и ЕС был не-
правильный, либеральный взгляд на 
международные отношения, в рам-
ках которого им кажется необходи-
мым включить в сообщество безопас-
ности, созданное для защиты Европы 
от СССР, Украину и Грузию. Якобы по-
тому, что это принесет мир и процве-
тание Европе. Это не реалистичный 
взгляд. Владимир Путин, и здесь он 
ничем не отличается от Михаила Гор-
бачева или Бориса Ельцина, настой-
чиво повторял, что Россия рассматри-
вает приближение НАТО к ее грани-
цам как угрозу безопасности. Но За-
пад отказывался в это верить. И поэ-
тому когда в феврале-марте 2014 года 
разразился кризис на Украине, поли-
тики и эксперты в Вашингтоне были в 
шоке. Включая Барака Обаму.
— Возможно, в США полагали, 
что Россия возмутится, но «про-
глотит» принятие в НАТО Укра-
ины и Грузии, как в свое время 
она «проглотила» принятие туда 
стран Балтии?
— Да, я думаю, так и было. Было две 
волны расширения НАТО. Первая — 

в 1999 году, когда туда приняли Поль-
шу, Чехию и Венгрию. Вторая была в 
2004 году, когда приняли в том числе 
и страны Балтии. И в обоих случаях 
Россия громко протестовала, но по-
том смирилась. Но со временем Мо-
сква оправилась от катастрофы 1990-
х, перестроила свою армию и пере-
стала это терпеть. Россия в 2014 го-
ду уже не была той страной, которой 
она была в 1999-м или даже 2004 го-
ду. В 2008 году российская армия по-
казала себя не слишком эффектив-
ной в ходе конфликта в Грузии, и по-
сле этого началась ее модернизация. 
К 2014 году это уже была грозная бо-
евая сила. И у русских уже стали по-
перек горла расширение НАТО, рас-
ширение ЕС и смена режимов у них 
по соседству.
— Существует нормандский фор-
мат, в рамках которого лидеры 
России, Украины, Франции и Гер-
мании пытаются разрешить укра-
инский кризис. Как вам кажется, 
можно ли решить проблему в этом 
формате?
— Нет. Потому что мы не можем заста-
вить украинцев выполнить минские 
соглашения. Я думаю, президент По-
рошенко был бы рад выполнить их 
условия. Убежден: он знает, что нуж-
но, чтобы закончить этот кризис. Но 
у него нет достаточной поддержки за-
конодателей, чтобы дать Донбассу до-
статочно автономии. И Запад не мо-
жет заставить его это сделать. Более то-
го, Запад продолжает пребывать в ил-
люзии, что это Россия выступает глав-
ным препятствием на пути реализа-
ции минских соглашений.
— Каким вы видите выход из этой 
ситуации?
— Россия, Украина, США и Европа 
должны вместе работать над тем, что-
бы добиться выполнения минских со-
глашений и создать жизнеспособную, 
экономически сильную, нейтраль-
ную Украину. Главная проблема на пу-
ти этого — провал всех попыток заста-
вить украинцев выполнить эти согла-
шения. Пока этого не случится, Рос-
сия будет стремиться разрушить Ук-
раину, так как не намерена допустить 
ее вступления в ЕС и НАТО. И Украи-
на будет страдать. С 1991 года по 2014 
год Украина была независимым госу-
дарством. Никто не мог сказать, что 
она сателлит России или Европы. Не 
было никакого украинского кризиса. 
Нынешний конфликт произошел не 
потому, что Россия расширялась на За-
пад. Он произошел потому, что Запад 
расширялся в сторону России.
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Состоявшийся в воскресенье вто-
рой тур парламентских выборов 
в Литве принес сенсационный ре-
зультат: победу со значительным  
отрывом одержал оппозицион-
ный «Литовский союз крестьян 
и зеленых» (ЛСКЗ), в предыдущем 
Сейме имевший всего один депу-
татский мандат. Впрочем, смена 
правительства и возможный уход 
в оппозицию правящей сейчас Со-
циал-демократической партии 
вряд ли приведут к смягчению по-
зиции Вильнюса по отношению 
к Москве. По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, значительное вли-
яние на внешнеполитический курс 
страны по-прежнему будет оказы-
вать президент Даля Грибаускай-
те, известная резко критическими 
высказываниями в адрес России.

То, что правящая левоцентрист-
ская Социал-демократическая партия 
(СДП) неудачно выступит на выборах, 
стало ясно еще после первого тура 9 
октября: тогда СДП оказалась лишь на 
третьем месте. А действующий премь-
ер Альгирдас Буткявичюс и вовсе по-
терпел двойное поражение: проиг-
рали не только возглавляемые им со-
циал-демократы, (получившие в ито-
ге 17 из 141 мандата в Сейме), но и он 
сам — в одномандатном округе в горо-
де Вилкавишкис.

Главной неожиданностью стал не 
провал СДП, а неудача правоцентри-
стов из партии «Союз Отечества — 
Христианские демократы», которые 
после первого тура лидировали. В 
итоге они заняли второе место, при-
чем с солидным отставанием от побе-
дителей — оппозиционной партии 
«Союз крестьян и зеленых». С 2004 го-
да на выборах ни в Сейм, ни в Евро-
парламент эта партия не набирала бо-
лее 7% — теперь же ЛСКЗ будет контр-
олировать в общей сложности 56 

мест в парламенте (включая два ман-
дата независимых, но поддержавших 
ЛСКЗ депутатов). От «Союза Отечества 
— Христианских демократов» в Сей-
ме будет 31 депутат.

«Многие опросы общественно-
го мнения показывали, что населе-
ние не поддерживает политический 
и экономический курс правительст-
ва, работа которого сопровождалась 
коррупционными скандалами. Од-
нако неожиданностью стало то, на-
сколько высокий результат показал 

”
Союз крестьян и зеленых“,— пояс-

нил 
”
Ъ“ эксперт МГИМО, научный со-

трудник Центра североевропейских 
и балтийских исследований Влади-
слав Воротников.— На руку этой пар-
тии сыграл тот факт, что в нее входят 
абсолютно новые люди, не связан-
ные с коррупционными скандалами 
и нереализованными обещаниями. 
И что любопытно — их активно под-
держали не только сельские жители, 
но и горожане».

Как заявил лидер ЛСКЗ Рамунас 
Карбаускис (его брат Миндаугас Кар-
баускис — художественный руково-
дитель московского Театра имени Ма-
яковского), кандидатом в премьеры 
от ЛСКЗ может быть экс-глава МВД Са-
улюс Сквернялис. Впрочем, для фор-
мирования правительства 56 депутат-
ских мандатов недостаточно, состав 
нового кабинета министров будет за-
висеть от итогов переговоров с потен-
циальными партнерами. «Одним из 
возможных вариантов может быть 
большая коалиция вместе с партией 

”
Союз Отечества — Христианские де-

мократы“ и социал-демократами, но 
и в этом случае стоит ожидать смены 
всего кабинета министров,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Воротников.— Од-

нако внешняя политика Литвы при 
этом вряд ли изменится: скорее все-
го, президент продолжит оказывать 

на нее определяющее влияние». На-
помним, президент Литвы Даля Гри-
баускайте известна своими резко кри-
тическими высказываниями в адрес 
России, а до конца ее президентского 
срока осталось еще 2,5 года.

«Сразу после успеха на выборах 
Рамунас Карбаускис сделал заявле-
ние, что кандидатуры на посты двух 
ключевых министров в новом каби-
нете — обороны и иностранных дел 
— должна внести президент Гриба-
ускайте. Это показывает, что лидер 
победившей партии не собирается 
— во всяком случае, пока — прово-
дить собственный внешнеполитиче-
ский курс»,— говорит в беседе с 

”
Ъ“ 

высокопоставленный литовский 
чиновник. Впрочем, по его мнению, 
нет уверенности в том, что свой пост 
сохранит нынешний глава МИДа, 
еще один непримиримый оппонент 
Москвы Линас Линкявичюс, проиг-
равший выборы в своем избиратель-
ном округе.

Как считает собеседник 
”
Ъ“, хоро-

шо знакомый с политической ситуа-
цией в Литве, главная опасность, ко-
торая подстерегает «Союз крестьян и 
зеленых», состоит в том, что в партии 
нет сплоченной команды. «ЛСКЗ со-
стоит из известных в стране людей, 
но в политике они новички. И вполне 
возможен вариант, что через какое-то 
время они перессорятся между собой, 
не сумев поделить посты или сформи-
ровать единую платформу»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в Вильнюсе. По его 

мнению, основной упор члены ЛСКЗ 
будут делать на социальные вопро-
сы. Именно внимание к этой теме (в 
первую очередь к демографическим 
проблемам — массовому отъезду из 
страны молодежи) позволило партии 
столь успешно выступить на выборах.

Галина Дудина,  
Максим Юсин

«У украинцев нет права  
войти в НАТО — 
русские этого не потерпят»
Американский политолог Джон Миршаймер рассказал ”Ъ“ 
о проблемах, разделивших Россию и Запад

Премьер Литвы  
проиграл выборы дважды
Приход к власти оппозиции не приведет  
к кардинальной смене политики в отношении России
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Беженцев расселяют  
подальше от Британии
Французское правительство выкорчевывает «джунгли» в Кале

Полиция Франции вчера начала 
расселение по территории стра-
ны обитателей импровизирован-
ного лагеря беженцев под горо-
дом Кале: там собираются 
мигранты, мечтающие о том,  
чтобы попасть в Великобрита-
нию. За первым днем спецопера-
ции наблюдал корреспондент ”Ъ“ 
во Франции АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

В прозванном джунглями лагере 
в Кале до вчерашнего дня жили, по 
разным оценкам, от 6 тыс. до 8 тыс. 
человек. Власти планировали пере-
везти за первые сутки около 2 тыс. 
из них. Вчера к восьми утра в лаге-
ре уже выстроились очереди жела-
ющих уехать. Как правило, это были 
молодые мужчины преимуществен-
но из Судана и Эритреи. Они самые 
бедные обитатели лагеря, не имею-
щие денег на оплату услуг проводни-
ков, нелегально переправляющих 
людей в Великобританию.

Иммигранты считают эту страну 
землей обетованной и жмутся к Ка-
ле, откуда уходят на остров грузо-
вые и пассажирские паромы и где 
расположен въезд в железнодорож-
ный тоннель под Ла-Маншем. Им-
мигранты много раз пытались вор-
ваться в тоннель или спрятаться в ку-
зовах большегрузных автомобилей, 
проходящих по шоссе. Чтобы этого 
избегать в дальнейшем, Британия 

и Франция совместно строят так на-
зываемую великую английскую сте-
ну. И сейчас из окна поезда Eurostar 
можно видеть высокие заграждения, 
напоминающие пограничные, на 
которые тут и там наброшены кур-
тки беглецов, пытавшихся преодо-
леть колючую проволоку. Новые ме-
ры, как надеются власти Британии, 
позволят лучше защитить вход в тун-
нель и наконец-то остановить им-
мигрантов-нелегалов.

Отчаявшиеся добраться до Брита-
нии иммигранты вчера стояли в оче-
редях перед ангаром, в котором их 
делили на четыре группы — одиноч-
ки, семьи, одинокие несовершенно-
летние, а также пожилые люди, боль-
ные и инвалиды. Предполагается, 
что людей будут распределять по че-
тырем сотням центров в 12 регионах 
по всей Франции. При этом было ре-
шено предлагать каждой группе два 
варианта, чтобы не превращать пере-
возку в насильственную депортацию 
(вчера выбор был между Бургундией 
и Новой Аквитанией). В зависимости 
от решения мигранту надевали цвет-
ной браслет и отводили в накопите-
ли, синие отапливаемые палатки на 
50 человек, в ожидании автобусов.

За началом расселения лагеря 
следили около 1,2 тыс. человек: по-
лицейские, представители Мини-
стерства жилья, медики, перевод-

чики, социальные работники. По-
близости от ангара заняли позиции 
спецназовцы, готовые к неожидан-
ностям, но пока их вмешательство 
не требуется. Как говорят полицей-
ские, никого не заставят уезжать си-
лой: если кто-нибудь откажется под-
ниматься в автобус, его просто оста-
вят на месте. С такими людьми бу-
дут разбираться в следующие дни. И 
власти справедливо опасаются, что 
напряжение будет возрастать. Чи-
новники в Кале также не исключают, 
что на место уехавших тут же придут 
новые желающие.

Опасения в связи с начавшей-
ся операцией высказывают и влас-
ти целого ряда городов, где распо-
ложены центры для мигрантов. На-
пример, в Сен-Базиль-де-Пютуа (Ок-
ситания) мэрия отказалась прини-
мать гостей в тех масштабах, кото-
рые им навязывались. А в Пюи-де-
Дом (Овернь) накануне начала рассе-
ления лагеря в Кале неизвестные по-
дожгли местный центр приема им-
мигрантов.

Французские спецназовцы  
были готовы к подавлению  
беспорядков в лагере бежен-
цев, но их помощь не понадо-
билась — во всяком случае, 
в первый день операции   
ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17234,42 (+49,83)
РТС 993,77 (+7,4)
FTSE 100 6986,4 (−34,07)

DAX 30 10761,17 (+50,44)
DJIA* 18210,55 (+64,84)
NASDAQ Composite* 5297,65 (+40,25)

*На 19:42.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.10.16
Австралийский доллар 47,5163
Английский фунт 76,1071
Белорусский рубль** 32,7552
Датская крона* 91,1186

Доллар США 62,2349
Евро 67,7302
Индийская рупия*** 93,1451
Казахский тенге*** 18,8691

Канадский доллар 46,6354
Китайский юань* 91,9017
Норвежская крона* 75,5278
СДР 85,4815

Сингапурский доллар 44,7122
Новая турецкая лира 20,2383
Украинская гривна* 24,2737
Шведская крона* 69,8695

Швейцарский франк 62,6169
Японская иена*** 59,8960
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в большие авиатранспортные 
проекты приземляет 
спецкорреспондент отдела бизнеса 

Елизавета 
Кузнецова

Последнее время на российском 
авиационном рынке с новой силой 
раздаются призывы развивать кон-
куренцию, повышать доступность 
регионов, перевозок. Разумеется, с 
использованием отечественной ави-
атехники. Не успел авиарынок пере-
варить мощности прекратившей 
ровно год назад полеты компании 
«Трансаэро», как общественности 
предложили два новых проекта. По-
чти одновременно стали широко об-
суждаться идеи Минэкономики про-
дать дочернюю авиакомпанию «Аэ-
рофлота» — «Россию», придав ей ста-
тус «неинтегрированного игрока», а 
в Минтрансе заговорили о создании 
новой частной авиакомпании «Ази-
мут» с парком из самолетов SSJ100.

Учитывая предысторию этих про-
ектов, создается ощущение, что ави-
акомпания становится инструмен-
том решения сугубо государствен-
ных задач. Вариант продажи «Рос-
сии» ради повышения ее эффектив-
ности и развития региональных аэ-
ропортов выглядит сомнительным 
на падающем рынке, и особенно в 
отсутствие каких-либо инвесторов. 
Получается, что под прикрытием ло-
зунгов «дополнительной конкурен-
ции на рынке среднемагистраль-
ных перевозок» будут решаться со-
циальные проблемы региональных 
властей и рынка труда. А проблем 
добавится самому «Аэрофлоту»: по 
неофициальным данным, в группе 
продажа «России» планировалась не 
ранее 2018 года, а сейчас «Аэрофлот» 
создает «отечественный авиахол-
динг» «в соответствии с утвержден-
ной госстратегией», и вообще в пер-
вую очередь хочет нарастить свою 
капитализацию.

Запуск с нуля авиакомпании спе-
циально для юга страны также вы-
глядит далеким от решения бизнес-
задач. Если в летний сезон «Азимут» 
мог бы встать на какие-то направле-
ния, то планы работы зимой пока 
неочевидны. А SSJ100 известны на 
рынке нестабильным и дорогостоя-
щим послепродажным обслужива-
нием. Поэтому пока проект напоми-
нает очередную попытку пристро-
ить проблемный самолет.

Понятно, что в условиях дефици-
та бюджетных средств на поддержку 
и уже начатых госпроектов у чинов-
ников есть соблазн прикрыть совер-
шенные ошибки нагромождением 
новых идей. Остается надеяться, что 
суммарная погрешность для рынка 
окажется не слишком большой.

вчера

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНАЯ АД-
МИНИСТРАЦИЯ УКРАИНЫ

сначала запретила перевоз-
ку грузов в цистернах россий-
ских операторов, а потом от-
менила запрет. Об этом сооб-
щило украинское издание «Нефте-
рынок». 17 октября вступил в силу 
указ президента Украины Петра По-
рошенко, продлевающий действие 
антироссийских санкций. В желез-
нодорожном секторе к Первой гру-
зовой компании Владимира Лиси-
на добавились «СГ-Транс», «Нефте-
транссервис» и подконтрольный ему 
«Промтрансинвест», «Рейл1520», 
а также «Сбербанк Лизинг». Вслед 
за указом 21 октября железнодо-
рожный регулятор Украины запре-
тил въезд в страну и транзит ваго-
нов собственности этих компаний. 
Но вчера последовала новая теле-
грамма, уведомляющая об отмене 
запрета: по словам собеседников 

”Ъ“, это сделано для того, чтобы дать 
время на возврат порожняка вла-
дельцам, запрет будет возобновлен 
1 ноября. Наталья Скорлыгина

HNA GROUP,

китайский конгломерат, на-
мерен выкупить около 25% го-
стиничного оператора Hilton 
Worldwide Holdings Inc. у аме-
риканской инвесткомпании 
Blackstone Group LP. Об этом го-
ворится в сообщении Hilton. Сум-
ма сделки, которую планируется за-
крыть в первом квартале 2017 го-
да, может составить $6,5 млрд. По-
сле продажи пакета под контролем 
Blackstone Group LP останется 21% 
акций гостиничной сети. В портфе-
ле Hilton сейчас 14 гостиничных 
брендов, в России под управлени-
ем компании работает 21 объект. 
Александра Мерцалова

СОВКОМБАНК

за девять месяцев 2016 года, по 
предварительным данным, увели-
чил чистую прибыль по МСФО 
более чем в два раза, до 28  
млрд руб. по сравнению с 13,5 мл-
рд руб. за аналогичный период 2015 
года, говорится в сообщении банка. 
Росту прибыли способствовала по-
ложительная переоценка портфе-
ля ценных бумаг в объеме 16,7 мл-
рд руб., что на 22% больше показа-
теля за аналогичный период 2015 го-
да. Чистый процентный доход вы-
рос в 1,6 раза и составил 19,6 мл-
рд руб., чистый комиссионный — 
в 1,4 раза, до 9,6 млрд руб. Кредит-
ный портфель сократился на 13%, до 
155 млрд руб. (корпоративный — на 
12,3 млрд руб., розничный — на 8 мл-
рд руб., портфель кредитов субъек-
там РФ — на 5,9 млрд руб.). Собст-
венный капитал банка по МСФО за 
три квартала 2016 года вырос в 1,8 
раза, до 50,5 млрд руб. «За прошед-
ший период нам удалось выполнить 
все поставленные перед собой це-
ли»,— приводятся слова предправ-
ления Совкомбанка Дмитрия Гусева 
в сообщении. Отдел финансов

БАНК «СОВЕТСКИЙ»

остался при прежней схеме 
санации. Вчера Тринадцатый ар-
битражный апелляционный суд от-
казал в удовлетворении требований 
миноритарного акционера банка 
«Советский» Кирилла Ласкина к Тат-
фондбанку (текущий санатор «Со-
ветского»), оставив без изменения 
решение Арбитражного суда Санкт-
Петербурга и Ленинградской обла-
сти. Суть исковых требований: го-
сподин Ласкин требовал признать 
ничтожной сделку между банком 
«Российский капитал» (банк под-
контролен АСВ, был временным ак-
ционером «Советского» после его 
санации) и Татфондбанком по про-
даже последнему акций «Советско-
го» на 10 млн руб. Истец полагал, 
что его права как акционера «Совет-
ского» на преимущественное при-
обретение акций были нарушены. 
1 июля суд первой инстанции отка-
зал в удовлетворении исковых тре-
бований, вчера апелляционная ин-
станция это решение поддержала. 
Отдел финансов

правила  
игры

Таганрогский долг покроют версальской виллой
Суд разрешил продать имущество бывшего владельца ТагАЗа

Как стало известно 
”
Ъ“, бывше-

му владельцу Таганрогского ав-
тозавода (ТагАЗ) Михаилу Па-
рамонову не удалось оспорить 
во французском апелляцион-
ном суде арест своих активов 
в этой стране. Теперь Газпро-
мбанк (ГПБ), в интересах кото-
рого наложен арест, может обра-
тить взыскание на имущество 
бизнесмена. Среди заморожен-
ных активов — два автомобиля, 
предметы искусства, антиква-
риат, а также вилла в Версале, 
на которую, впрочем, претен-
дует и ВТБ. Другие кредиторы 
признанного банкротом Миха-
ила Парамонова пока не могут 

рассчитывать на деньги от про-
дажи этих активов, так как фи-
нансовый управляющий не об-
ращался во французский суд.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к ГПБ, 20 октября апелляцион-
ный суд Версаля отклонил жалобу 
экс-владельца ТагАЗа Михаила Пара-
монова, оспаривавшего арест своих 
французских активов. Юрист Иван 
Уржумов, представляющий интере-
сы ГПБ во Франции, подтвердил 

”
Ъ“ 

эту информацию. В августе 2015 го-
да имущество господина Парамо-
нова было арестовано судом первой 
инстанции Версаля в рамках испол-
нения решения Черемушкинского 
райсуда Москвы, вынесенного еще 

10 апреля 2012 года. Российский суд 
взыскал в пользу ГПБ €21,99 млн, 
$1,9 млн и 60 тыс. руб. с Михаила Па-
рамонова как поручителя по кредиту 
ТагАЗа, выданного под проект по ре-
ализации запчастей для китайских и 
корейских автомобилей. Необходи-
мость взыскания долга с поручителя 
ГПБ объяснял тем, что вернуть кре-
дит за счет банкротящегося автоза-
вода не представляется возможным.

Апелляционный суд Версаля 
оставил в силе решение первой ин-
станции, признавшей возможность 
взыскания долга ГПБ во Франции. 
Доводы Михаила Парамонова о на-
рушении прав его жены на имуще-
ство, непропорциональности аре-

ста сумме долга и возможном мо-
шенничестве со стороны банка бы-
ли отклонены. В списке арестован-
ного имущества счет должника в 
банке Palatine, вилла в Версале, вне-
дорожники Lexus и Audi Q7, анти-
кварная мебель, предметы искусст-
ва, домашний кинотеатр и фитнес-
тренажеры. При обнаружении дру-
гого имущества ГПБ вправе обра-
тить взыскание и на него.

Иван Уржумов уточнил 
”
Ъ“, что 

на счета и движимое имущество Ми-
хаила Парамонова обратить взыска-
ние планирует только ГПБ, а с вил-
лой в Версале ситуация сложнее.
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«Пересвет» встряхнул долговой рынок
В состоятельность банка верили даже крупнейшие игроки

Проблемы банка «Пере-
свет» вызвали бурную 
реакцию на облигаци-
онном рынке. В числе 
потенциальных по-
страдавших на общую 
сумму почти в 30 мл-
рд руб.— не считая госу-
дарства, выделившего 
«Персвету» ОФЗ, как ми-
нимум шесть крупных 
банков, включая госу-
дарственные, и большое 
количество частных ин-
весторов. Все они ори-
ентировались на статус 
основного владельца 
в лице Русской право-
славной церкви (РПЦ), 
наличие облигаций бан-
ка в ломбардном списке 
ЦБ и поддержку его госу-
дарством через ОФЗ.

По информации 
”
Ъ“, сре-

ди держателей облигаций 
аффилированного с РПЦ 
банка «Пересвет», в отноше-

нии которого с пятницы сто-
ит вопрос о санации либо от-
зыве лицензии, оказался ряд 
крупных российских банков 
— Россельхозбанк, Бинбанк, 
Совкомбанк, Связь-банк, Тат-
фондбанк и банк «Зенит». Со-
гласно МСФО «Пересвета», 
за первое полугодие объ-
ем выпущенных им обли-
гаций составил более 28 мл-
рд руб., все они включены в 
ломбардный список ЦБ с ди-
сконтом 20%, что позволя-
ет их держателям получить 
под них финансирование в 
ЦБ. «Именно это, помимо се-
рьезного акционера в лице 
РПЦ, и 

”
гарантии качества 

от ЦБ“ в виде выдачи 
”
Пере-

свету“ господдержки через 
ОФЗ (только банки, прошед-
шие проверку регулятора на 
состоятельность, могли по-
лучить эти средства.— 

”
Ъ“) 

и давало основания другим 
банкам инвестировать в об-

лигации 
”
Пересвета“, сверх-

доходности у этих бумаг не 
было»,— говорит представи-
тель одного из банков—дер-
жателей облигаций «Пере-
света». В РСХБ, Совкомбанке, 
банке «Зенит» и Связь-банке 
вчера отказались от коммен-
тариев. В Бинбанке сообщи-
ли, что объем вложений в об-
лигации «Пересвета» около 
500 млн руб., в Татфондбан-
ке назвали объем вложений 
«несущественным». По све-
дениям 

”
Ъ“, многие банки 

покупали облигации «Пере-
света» в обмен на покупку 
ими их собственных обли-
гаций — так называемая об-
менная схема для получения 
финансирования в ЦБ.

Введение в пятницу в 
банк временной админист-
рации ЦБ стало для инвесто-
ров неожиданностью, и не-
удивительно, что они нерв-
ничают. Вчера биржевые об-

лигации «Пересвета» демон-
стрировали очередные ан-
тирекорды — их стоимость 
опускалась по сравнению 
с закрытием пятницы на 
8–20 п. п., до 25–40% от номи-
нала. Обновление историче-
ских минимумов цены (см. 
график на стр. 8) сопровожда-
лось резким ростом активно-
сти со стороны частных ин-
весторов. В частности, с чет-
вертым выпуском бумаг с по-
гашением в апреле 2018 го-
да вчера было совершено бо-
лее 708 сделок, тогда как на 
прошлой неделе их коли-
чество не превышало 300. 
По словам гендиректора УК 
«Арикапитал» Алексея Треть-
якова, в облигациях банков, 
деятельность которых прио-
становлена, но лицензия не 
отозвана, часто разворачива-
ется бурная активность.
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Массовая застройка гипермаркетами бли-
жайшего к МКАД Подмосковья может пре-
кратиться естественным путем: возмож-
но, за три года не останется подходящих 
для розничных сетей участков. Сами ритей-
леры считают, что сложившаяся ситуация 
существенно не повлияет на их развитие: 
они готовы подстраиваться под те площад-
ки, которые освобождаются, либо уходить 
в другие регионы.

Свободные, подходящие под строительство 
крупных гипермаркетов участки в ближайшем 
Подмосковье (до 30 км от МКАД) могут быть рас-
куплены в ближайшие три года, подсчитали в 
«Гео Девелопмент». Сейчас в области вблизи рай-
онов с плотной жилой застройкой продается око-
ло 150 га, это 20–30 участков. Девелоперам торго-
вой недвижимости придется двигаться в сторону 
Московского малого кольца, считает гендиректор 
«Гео Девелопмент» Максим Лещев.

Девелоперы гипермаркетов запрашивают пло-
щадки от 5 до 10 га, где есть съезды с трассы, комму-
никации. Вид разрешенного использования участ-
ков должен быть под торговлю, в идеале — с одо-
бренным властями градостроительным планом зе-
мельного участка. Будущий объект должен генери-
ровать трафик на уровне 6–12 тыс. человек в день. 
«Участки редко соответствуют всем этим требова-
ниям, поэтому сделки с крупными покупателями 
могут занимать от полугода до года»,— уточняет 
господин Лещев. Цены на землю варьируются от 
200 тыс. до 2 млн руб. за сотку и зависят от распо-
ложения. По словам Максима Лещева, основной 
спрос на эту землю обеспечивают именно круп-
ные ритейлеры — IKEA, «Лента», «Глобус», «Ашан», 
«О’Кей», «Леруа Мерлен». «Девелоперы логистиче-
ских парков не могут себе позволить покупку до-
рогого участка, так как это выходит за пределы их 
рентабельности»,— пояснил господин Лещев, до-
бавив, что спрос на строительство крупных гипер-
маркетов на участках ближе к границе Московско-
го малого кольца будет возникать по мере роста 
плотности жилой застройки в этих районах.

По словам директора по развитию формата 
«Ленты» Павла Ремезова, это уже происходит: «На 
первый взгляд, за прошедшие 15 лет лучшие ме-
ста уже разобраны. Но развитие дорожной сети и 
жилищного строительства создают условия для 
появления в будущем новых локаций». Он видит 
активный рост в районе Ленинградского, Ново-

рижского, Горьковского шоссе, трасс М-2 «Крым», 
М-4 «Дон», М-5 «Урал». Параллельно этим процес-
сам ритейлеры вынуждены подстраиваться под 
снижающийся спрос. «Сети сокращают програм-
мы развития, рентабельность строительства но-
вых торгцентров падает из-за роста вакантных 
площадей и снижения ставок аренды, кредитная 
нагрузка заставляет собственников объектов вы-
ставлять их на продажу»,— перечисляет Павел Ре-
мезов. Гендиректор IKEA Centres Russia Милен 
Генчев рассказал 

”
Ъ“, что в связи с меняющимися 

условиями компания, кроме площадок под «Ме-
га» и IKEA, рассматривает возможность приобре-
тения существующих торгцентров. «Мы открыты 
к разным вариантам, можно немного перефор-
матировать нашу концепцию, если этого требует 
участок»,— утверждает господин Генчев. В пресс-
службе сети «Глобус» сообщили, что не заметили 
существенного сокращения предложения участ-
ков под гипермаркеты. «Наоборот, в связи с тя-
желым периодом на рынке появляются участки, 

вполне соответствующие нашим критериям»,— 
сообщил 

”
Ъ“ представитель компании. Кроме то-

го, столичным рынком возможности не ограни-
чиваются, считает гендиректор «Леруа Мерлен» 
Венсан Жанти. «Наша стратегия не фокусируется 
только на Подмосковье»,— подчеркнул он.

Трудности с поиском подходящего участка мо-
гут быть при запросе на большую площадь в 20–
50 га, говорит директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Александр Обухов-
ский. По его словам, участков по 2–5 га гораздо 
больше, чем целесообразно строить в Москве и 
ближайшем Подмосковье. Он отмечает, что сей-
час активны пять-шесть сетей, которым может 
понадобиться земля для развития. По расчетам 
«Infoline-Аналитики», на 1 июля 2016 года в Под-
московье насчитывалось 57 продовольственных 
гипермаркетов и 41 DIY-гипермаркет.

Екатерина Геращенко,  
Владислав Новый,  
Александра Мерцалова

Ритейлеры отступают от Москвы
Сетям не хватает участков вблизи столицы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 25 октября 2016 №198   l   Коммерсантъ

июль август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

0,40 1,00

0,40

0,52

0,64

0,76

0,88

1,00% ● 0,8818

0,00%
4,0 9,0

4

5

6

7

8

9тыс. пунктов ● 7,440

0,22%
0 50,0

0

10

20

30

40

50млрд руб. ● 21,50

23,15%
1,0 1,50

1,0

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,24%

● 1,263$ млрд ● 775,9

ЦБ придумал новый подход к ре
гулированию профучастников 
рынка ценных бумаг. Наиболее 
революционная идея — объеди
нение всех существующих лицен
зий профучастников под одной 
«шапкой»: лицензией инвестици
онной фирмы. В новом подходе 
к лицензированию будут учтены 
также новые виды деятельности 
и сервисы, которые не покрыва
ются текущим регулированием.

Основные тезисы грядущих изме-
нений в регулировании профучастни-
ков изложены в новом консультаци-
онном докладе «Совершенствование 
регулирования брокерской деятель-
ности», опубликованном вчера на сай-
те ЦБ. «Мы предлагаем рассмотреть во-
прос о переходе к регулированию по-
среднической деятельности на осно-
вании ее экономического содержа-
ния»,— пояснил зампред ЦБ Влади-
мир Чистюхин. Этому, по мнению ЦБ, 
отвечает идея объединения всех ви-
дов деятельности на рынке ценных 
бумаг под единой лицензией. За осно-
ву регулятор предлагает принять евро-
пейскую концепцию «инвестицион-
ной фирмы». Согласно ей, на рынке 
нет жесткого деления на брокерскую, 
дилерскую, консультационную дея-
тельность и доверительное управле-
ние. Всем этим может заниматься ин-
вестиционная фирма под единой ли-
цензией, в рамках которой участники 
рынка допускаются (или нет) к отдель-
ным видам деятельности.

В рамках новой концепции под ли-
цензирование могут подпасть не толь-
ко традиционные виды деятельности 
на рынке ценных бумаг, но и новые 
сервисы, которые многие участники 
рынка оказывают как под имеющими-

ся лицензиями, так и безо всякого ли-
цензирования, например, так называ-
емые «интернет-магазины акций». Ряд 
из них является надстройкой над тра-
диционным брокерским бизнесом, 
как, например, интернет-магазин ак-
ций Freedom24, учредитель которого 
имеет лицензии профучастника и про-
дает готовые пакеты акций. В ЦБ счита-
ют такую деятельность заслуживаю-
щей отдельного внимания помимо то-
го, которое и так направлено на компа-
нию-учредителя как на профучастни-
ка. Основатель Freedom24, замести-
тель генерального директора ИК «Фри-
дом Финанс» Дмитрий Панченко с 
этим не согласен: «Здесь очень неболь-
шие входные суммы. Мы не даем ника-
кой 

”
маржиналки“ новичкам. В мо-

мент оформления покупки акций кли-
ентами консультанты обязательно до-
носят до них принципы диверсифика-
ции и долгосрочности инвестиций. В 
целом бизнес-модель традиционно 
брокерская. Поэтому, на мой взгляд, са-
ми по себе проекты, подобные магази-
нам акций, не требуют специального 
регулирования». Однако, как отмечает 
гендиректор «Открытие Брокер» 
Юрий Минцев, интернет-магазин ак-
ций может быть организован и лица-
ми, вовсе не имеющими никаких ли-
цензий. В такой ситуации защиты 
прав клиентов со стороны ЦБ нет ни-
какой, а возможностей для злоупотре-
блений масса. По словам руководите-
ля службы внутреннего контроля ИК 
«Велес Капитал» Михаила Гусева, речь о 
рыночном риске, риске ликвидности, 
риске на брокера. «Потому что в серви-
се 

”
интернет-магазин акций“ предло-

жение по цене сделки для инвестора 
формирует брокер, а не сложившаяся 
в моменте рыночная конъюнктура»,— 

отмечает он. По замыслу ЦБ, учитывая, 
что разновидностей таких новых для 
рынка услуг может быть много, единая 
лицензия с допуском к определенным 
видам деятельности может и тут ока-
заться очень полезной.

Ключевой вопрос — как будет про-
ходить процесс смены лицензий. Пред-
ставители регулятора настроены опти-
мистично. «Термин 

”
перелицензиро-

вание“ слишком жесткий. У нас есть 
понимание, что участники, которые 
обладают всей совокупностью лицен-
зий, смогут получить общую лицен-
зию инвестиционной фирмы почти ав-
томатически»,— отметил господин Чи-
стюхин. Тем, кто не обладает всем 
«джентльменским набором» профу-
частника, придется сложнее — им при-
дется доказать регулятору свое право 
называться инвестиционной фирмой. 
Вопрос о минимальном капитале под 
одной лицензией тоже непростой. Сей-
час требования к капиталу по разным 
видам деятельности разные. Участни-
ки рынка опасаются ужесточения на-
грузки. «Она измеряется не в штуках 
лицензий, которыми он владеет, а в ко-
личестве предъявляемых регулятор-
ных требований. Всем известно, что од-
на 

”
банковская“ лицензия с точки зре-

ния регулирования 
”
весит“ больше, 

чем брокерская, дилерская, депозитар-
ная и УК-шная вместе взятые»,— гово-
рит заместитель гендиректора по фи-
нансам и операционной деятельности 
«АТОН» Максим Кузякин. Впрочем, но-
вовведение устранит часть дублирую-
щих требований в рамках разных ли-
цензий, что снизит операционные за-
траты, говорит гендиректор «БК РЕГИ-
ОН» Татьяна Федяшина.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

Профучастники, объединяйтесь
Финансовому рынку предложили единую лицензию

Прошедшие девять месяцев с на
чала года свидетельствуют о вос
становлении инвестиционной 
активности на российском рын
ке по сравнению с 2015 годом. 
По данным агентства Thomson 
Reuters, комиссионные доходы 
инвестбанков за этот период 
превысили $200 млн. В условиях 
роста цен на нефть, укрепления 
рубля и первых признаков вос
становления экономики россий
ские компании увеличили ин
вестиционную активность по 
всем направлениям, отложив 
сделки слияния и поглощения 
на конец года.

По итогам девяти месяцев текуще-
го года комиссионные вознагражде-
ния банков за инвестиционные опе-
рации в России составили $207,9 млн, 
свидетельствуют данные Thomson 
Reuters. Это на 65% выше вознагра-
ждения, полученного за аналогич-
ный период 2015 года. По словам со-
руководителя департамента инвести-
ционно-банковских услуг «ВТБ Капи-
тала» Алекса Метерелла, свою роль 
сыграла крайне низкая активность в 
инвестиционно-банковском сегмен-
те в России в 2015 году, но уже со вто-
рого квартала этого года началось бы-
строе восстановление рынка.

Основной объем комиссионных 
инвестбанкирам принесла организа-
ция сделок по синдицированному 
кредитованию. Они составили 
$74 млн, почти втрое превысив пока-
затель аналогичного периода 2015 го-
да. По словам директора департамен-
та рынков долгового капитала Росбан-
ка Антона Кирюхина, основной вклад 
в прирост синдицированного креди-
тования внесли международные бан-
ки, очевидно, «увеличившие аппетит 
на кредитование российских заем-
щиков». Этому способствовали низ-
кие ставки на мировом рынке, повы-
шающие интерес международных 
инвесторов к развивающимся рын-
кам. «Благодаря росту цен на нефть, 
укреплению рубля и первым призна-
кам восстановления экономики Рос-

сия позитивно выделяется среди дру-
гих рынков. В этой связи российские 
эмитенты чутко реагируют на спрос и 
их активность растет»,— отмечает ру-
ководитель отдела по управлению ин-
формацией «Биржевые рынки» 
Thomson Reuters Алексей Авдеев.

Уверенный рост комиссионных 
наблюдался и в других сегментах. До-
ходы от андеррайтинга на рынках ак-
ционерного капитала выросли в три 
раза, до $33,8 млн, на рынке долгово-
го капитала поднялись на 20%, до 
$65,9 млн. Одновременно в обоих 
этих сегментах прошли знаковые 
сделки. Самым крупным размещени-
ем на рынке акционерного капитала 
стало SPO алмазодобывающей компа-
нии АЛРОСА, которая в июле привле-
кала $813 млн — 26,5% от суммарного 
объема размещений. «Большая актив-
ность наблюдалась на рынке долгово-
го капитала. Мы увидели множество 
корпоративных заимствований за ру-
бежом после успешного размещения 
суверенного долга РФ»,— отмечает 
Алекс Метерелл. В мае и сентябре по-
сле трехлетнего перерыва были раз-
мещены суверенные евробонды об-
щим объемом $3 млрд. Летом и в нача-
ле осени еврооблигации разместили 
десяток российских компаний и бан-
ков на сумму свыше $5 млрд.

Лишь в сегменте консультирова-
ния по операциям слияния и погло-
щения (M&A) наблюдалась стагна-
ция. Здесь инвестбанки заработали 
$34,3 млн, что на 3% ниже прошло-
годнего показателя. Невысокая ак-
тивность эмитентов в M&A вызвана 

не только спадом в экономике (по 
оценкам аналитиков, опрошенных 
Bloomberg, в текущем году ВВП сни-
зится на 0,6%) и отсутствием уверен-
ности компаний в завтрашнем дне. 
«Такая ситуация характерна в этом 
году не только для России, но и для 
глобального рынка слияний и по-
глощений. В РФ эта тенденция про-
является особенно ярко, снижение 
инвестиций в основной капитал и 
снижение активности на рынке 
M&A имеют схожие причины»,— от-
мечает Антон Кирюхин.

При этом в отношении заверше-
ния года ожидания выглядят оптими-
стичными. По словам господина Ки-
рюхина, тенденции на рынке привле-
чения финансирования сохранятся, 
поскольку ставки в России находятся 
на очень высоком уровне по сравне-
нию с другими странами, а риски по 
сравнению с прошлыми годами суще-
ственно снизились. Одновременно 
участники рынка ждут всплеска ак-
тивности и в сегменте M&A. «Скачок 
будет обусловлен в том числе двумя 
крупными сделками — продажа Essar 
Oil консорциуму во главе с 

”
Роснеф-

тью“ за $12,9 млрд и приватизация 

”
Башнефти“ за $5,3 млрд»,— отмечает 

Алекс Метерелл. Сохранится спрос и 
на привлечение долгового капитала. 
«Можно ожидать новых размещений 
на долговом рынке при сохранении 
привлекательных доходностей и с 
учетом необходимости рефинансиро-
вать обязательства 2017 года»,— отме-
чает Алексей Авдеев.

Виталий Гайдаев

Компании  
проявили интерес к капиталу
Инвестбанки повышают активность  
на российском рынке

Первое в новейшей истории рос
сийского долгового рынка разме
щение однодневных облигаций, 
предложенных ВТБ, не вызвало 
ажиотажного спроса инвесторов. 
Из общего объема 25 млрд руб. 
выбрано было бумаг немногим 
более чем на 3 млрд руб. Предло
женная ВТБ премия к рынку ин
весторам показалась недостаточ
ной для того, чтобы компенсиро
вать риски, сопряженные с но
визной инструмента. При устра
нении этого фактора в будущем 
спрос может вырасти, считают 
эксперты.

Вчера на Московской бирже прош-
ло первое размещение однодневных 
облигаций ВТБ — инструмента, до сих 
пор не использовавшегося в россий-
ской практике. Заявленный объем 
первого размещения однодневных 
бондов был довольно амбициозным 
— 25 млрд руб. Однако, как вчера сооб-
щили в пресс- службе ВТБ, по итогам 
торгов удовлетворены заявки на сум-
му немногим более 3 млрд руб. Поку-
пателями выступили компании—про-
фучастники рынка ценных бумаг, а 
также небольшие и средние банки. 
Как подчеркнули в пресс-службе ВТБ, 
такой результат для первого размеще-
ния является «абсолютно ожидае-
мым»: «Участники изучают формат ра-
боты инструмента, было достаточно 
много тестовых сделок по 1–100 лотов. 
Мы ожидаем, что с течением времени, 
по мере размещения новых выпусков, 
объем спроса будет постепенно увели-
чиваться»,— заявили там.

Общий объем программы — более 
5 трлн руб. (см. 

”
Ъ“ от 15 сентября). Об-

лигации дисконтные, с номиналом 
1 тыс. руб., минимальный лот — десять 
бумаг. Дебютное размещение прошло с 
дисконтом 0, 0281% к номиналу, что в 
пересчете в доходность в процентах го-
довых дает 10,26%. Это несколько ниже 
вчерашнего значения московской 
межбанковской ставки предложения 

MIBOR (10,37%) и выше ставки депозит-
ных аукционов ЦБ (10%). Таким обра-
зом, цена привлечения средств для са-
мого ВТБ не самая оптимальная. В иде-
але она могла бы быть ниже.

Впрочем, и этой премии инвесто-
рам оказалось недостаточно, что и об-
условило, по мнению экспертов, до-
вольно скромный спрос на бумаги. 
Так, аналитик Райффайзенбанка Де-
нис Порывай указывает, что ставка по 
однодневным облигациям ВТБ была 
ниже, чем по репо с клиринговыми 

сертификатами участия, и по факту 
оказалась не вполне конкурентоспо-
собной. «Ставка овернайт на межбанке 
сейчас около 10%, однако с учетом но-
визны инструмента, необходимости 
его осваивать и вести по нему отчет-
ность предложенный дисконт недо-
статочно стимулирующий»,— согла-
сен аналитик «Алор Брокер» Кирилл 
Яковенко. «Вполне вероятно и то, что 
небольшие региональные банки, ко-
торые являются наиболее вероятны-
ми покупателями таким бумаг, не успе-
ли расширить лимиты на биржевые 
размещения»,— отмечает господин 
Порывай. Еще одной возможной при-
чиной он называет недостаточно ак-
тивный премаркетинг. Эту оценку раз-
деляет и директор департамента казна-
чейства и управления рисками компа-
нии «Рольф» Владимир Козинец. «К 
нам организаторы размещения пока 

не обращались, хотя сам инструмент, 
безусловно, интересен для компаний, 
и в перспективе мы рассматриваем 
возможность размещения в такие бу-
маги»,— сообщил он.

По оценке участников рынка, в 
среднесрочной перспективе одноднев-
ные облигации будут более востребо-
ваны. Как указывает господин Поры-
вай, небольшие банки заинтересова-
ны в размещении избытков ликвидно-
сти, а для ВТБ такое фондирование 
обойдется дешевле, чем привлечение 
средств ЦБ, и сопоставимо с тем фонди-
рованием, что предоставляет Минфин. 
По оценке эксперта, в среднесрочной 
перспективе вполне реально выйти на 
объем торгов такими бумагами до 40–
50 млрд в день. Директор департамента 
портфельных инвестиций УК «Ронин 
траст» Иван Гуминов отмечает, что бан-
ки размещают на депозитах в ЦБ около 
1 трлн руб.: «Привлечь 2–3% от этой сум-
мы в новый для рынка инструмент в 
будущем вполне реально». Не исключа-
ют размещения в такие бумаги и пен-
сионные фонды. «Для НПФ одноднев-
ные облигации крупного банка могут 
стать удачным инструментом для ко-
роткого размещения временно свобод-
ных денежных средств»,— говорит ис-
полнительный директор НПФ «Саф-
мар» Евгений Якушев.

При этом ключевым фактором по-
тенциального роста спроса будут кон-
курентоспособные ставки. «Мы не 
исключаем возможности приобрете-
ния данных облигаций и рассматрива-
ем их как альтернативу стандартным 
инструментам денежного рынка — 
межбанковским кредитам, репо и де-
позитам в Банке России. Основным 
критерием для принятия решения бу-
дет экономическая целесообразность 
в сравнении с сопоставимыми по сро-
кам и надежности активами»,— гово-
рит зампред правления Московского 
кредитного банка Юрий Убеев.

Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

Деньги на ночь не остались
Первое размещение однодневных облигаций прошло без ажиотажа

Например, в декабре прошлого го-
да облигации Внешпромбанка после 
новостей о приостановке платежей и 
вводе внешней администрации за 
неделю падали с 90% до 10% от номи-
нала, а затем удвоились в цене и тор-
говались на уровне около 20% еще в 
течение месяца, пока обсуждался ва-
риант возможной санации. В итоге 
лицензия была отозвана.

В случае с «Пересветом» дополни-
тельную нервозность торгам прида-
ет заметное число частных инвесто-
ров. Вчера сумма средней сделки с 
бумагами «Пересвета» составляла ме-
нее 10 тыс. руб. Мелкие инвесторы — 
граждане и небольшие фонды — счи-
тали, что раз «Пересвет» — банк РПЦ, 
с ним ничего не должно случиться. 
Рассчитывая на улучшение ситуа-
ции, они активно скупали облига-
ции банка на прошлой неделе. Одна-
ко новость о введении временной ад-
министрации вызвала панику, кото-
рая вылилась в продажи по любой 
цене, отмечает один из участников 
рынка. «Если в наиболее ликвидном 
выпуске Внешпромбанка макси-
мальный дневной оборот в день на-
значения временной администра-
ции составлял 2,3 млн руб. по номи-
налу, то понедельничный оборот с 
наиболее ликвидным выпуском бу-
маг 

”
Пересвета“ был на порядок вы-

ше»,— отмечает господин Третьяков. 
По его словам, активные продажи 
прекратились только после сообще-
ния о том, что банк опять подклю-
чили в БЭСП.

Особняком в сложившейся ситуа-
ции стоят держатели субординиро-
ванных облигаций банка «Пересвет» 
на сумму 8 млрд руб., размещенных 
в июле 2015 года. Организатором вы-
пуска был банк «ФК 

”
Открытие“». По 

информации источников 
”
Ъ“, знако-

мых с деталями размещения, он и 
выступил крупнейшим покупате-
лем этих бумаг. Вчера в ФК «Откры-
тие» не ответили на запрос 

”
Ъ“. Пара-

докс в том, что потенциально имею-
щее шанс понести потери от этой ин-
вестиции «Открытие» само же и по-

могло банку увеличить степень сво-
ей надежности в глазах регуляторов 
и инвесторов и получить поддержку 
в виде ОФЗ. «Если на 1 июля 2015 го-
да капитал банка 

”
Пересвет“ состав-

лял 17,54 млрд руб., то после выпуска 
субординированных облигаций он 
вырос до 25,88 млрд руб. (необходи-
мый минимум для ОФЗ — 25 млрд 
руб.— 

”
Ъ“)»,—отмечает директор по 

банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Александр Сараев. В Минфине, ку-
рирующем программу ОФЗ, в кото-
рой могут появиться первые убытки, 
предпочитают ссылаться на ЦБ. «Те 
банки, которые получали ОФЗ, 
прошли проверку ЦБ, и, вероятно, 
регулятор полагал, что это надежные 
банки»,— заявил вчера замминистра 
финансов Алексей Моисеев. 

Если банк не будет санирован, ин-
весторы вряд ли могут рассчитывать 

на полный возврат своих средств. По 
подсчетам аналитиков Райффайзен-
банка, в случае если весь кредитный 
портфель на 146 млрд руб. окажется 
обесцененным, кредиторы (причем 
все, а не только облигационеры) мо-
гут рассчитывать на восстановление 
лишь 34 млрд руб., при этом 22 млрд 
руб., скорее всего, уйдет в АСВ (как 
кредитору первой очереди после вы-
платы страховки вкладчикам).

«Если ситуация будет развивать-
ся по негативному сценарию, то дер-
жатели обычных облигаций попа-
дут в третью очередь кредиторов, 
шансы на возмещение потерь кото-
рых очень малы (по статистике ЦБ, 
они возвращают менее 6% своих 
средств.— 

”
Ъ“), а держатели суборди-

нированных облигаций — в одну 
очередь с акционерами, которые на 
практике обычно не получают ниче-
го»,— говорит партнер «Ионцева, Ля-
ховского и партнеров» Игорь Дубов. 
«Впрочем, даже в случае санации, 
шансы вернуть средства есть только 
у держателей обычных облигаций, 
субординированные бумаги, ско-
рее всего, будут списаны для восста-
новления капитала банка»,— указы-
вает аналитик ING Егор Федоров. 
Вчера вечером ЦБ разместил свежую 
информацию о ценных бумагах, 
принимаемых в обеспечение по кре-
дитам Банка России. Облигации «Пе-
ресвета» — по-прежнему в списке, 
дисконт — на прежнем уровне (20%), 
что может (хотя необязательно) сви-
детельствовать в пользу решения 
о санации.

Юлия Локшина,  
Виталий Гайдаев

«Пересвет» встряхнул  
долговой рынок
с73 млрд руб.  

составил объем  
первого размещения 
однодневных  
облигаций ВТБ  
при общем предло-
жении 25 млрд руб.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦИТАТА

Банком «Пересвет» занимается 
наш мегарегулятор — Центро-
банк. Это не вопрос Кремля, 
Кремль не занимается  
мониторингом, контролем  
и упорядочением деятельности 
финансово-кредитных  
организаций
Дмитрий Песков,
— пресс-секретарь президента РФ
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Б Ы Л О  Б Ы  Б О Л Е Е  П Р А В И Л Ь Н О  И М Е Т Ь  А Л ЬТ Е Р Н А Т И В У  ” Г А З П Р О М У “ »

Несмотря на низкие цены на углево-
дороды на мировом рынке, НОВАТЭК 
продолжит делать ставку на развитие 
своих СПГ-проектов, компанию ин-
тересуют проекты в газопереработке 
и внутренний рынок газа. О новой 
стратегии развития компании и регу-
ляторных новациях государства ”Ъ“ 
рассказал председатель правления 
и совладелец НОВАТЭКа ЛЕОНИД 
МИХЕЛЬСОН.

— НОВАТЭК работает над новой 
стратегией развития. Что в нее должно 
войти?
— Мы предполагаем, что в стратегии будет 
сделан акцент на развитии СПГ-проектов 
при сохранении нашей доли на внутреннем 
рынке газа и полной загрузке мощностей по 
переработке конденсата. Плюс рассматриваем 
возможность реализации дополнительных 
проектов по переработке газа и конденсата 
в более маржинальные продукты.
— Это будет газохимия?
— В том числе и газохимия: там будут не 
совсем конечные продукты, но большего 
передела. Интеграции с СИБУРом по этим 
проектам нет.
— Думаете ли вы про четвертую линию 
«Ямал СПГ»?
— Завтра будем думать. Никаких шагов к этому 
пока не сделано, с партнерами про это не 
говорили, но идея правильная, ресурсная база 
позволяет нам построить еще одну линию.
— А наращивать добычу и долю на 
внутреннем рынке не собираетесь?
— Прежде чем отвечать на этот вопрос, нужно 
понять, когда наконец будут установлены 
нормальные и прозрачные правила работы 
на внутреннем рынке. В конце 2015 года была 
президентская комиссия по ТЭКу, и в про-
токоле было написано: надо создать равные 
экономические условия для всех участников 
газового рынка. Необходимо определить 
справедливый транспортный тариф. Прошел 

практически год, а никаких решений так 
и не было принято. В июле планировался 
небольшой рост тарифа на газ и должен 
быть пересмотрен транспортный тариф. Мы 
предложения по пересмотру дали — в нашей 
логике тариф нужно снижать, а не повышать. 
Никаких возражений на наши аргументы от 
регулятора не получили. В итоге было решено 
не принимать никаких решений. Но если 
хотим, чтобы потребление газа росло, шла 
газификация, то вопрос нужно решать.
— Вы ждете, что до конца года какие-
то решения по транспортному тарифу 
будут приняты?
— В сентябре еще ждал, теперь сомневаюсь. 
Вот вы спрашиваете про стратегию, про 
добычу газа. А под какие условия? Мы сегодня 
уходим в удаленные от мест добычи регионы, 
поставляем газ в Липецкую и Смоленскую 
области. У нас больше 50% в цене газа — 
транспортный тариф. Объем инвестиций 
в поддержание добычи напрямую зависит 
от принятия правительственных решений 
по этим вопросам. Также и по подземным 
хранилищам газа. Мы в этом году закачали 

в ПХГ рекордное количество газа — примерно 
на 15% больше, чем в прошлом. «Газпром» 
поднял тариф за хранение на 2%. То есть та-
рифы на газ не выросли, а тариф за хранение 
вырос. Необходимо адекватное тарифное 
регулирование и понятные для участников 
рынка правила. Иначе мы уже в обозримой 
перспективе столкнемся с дефицитом газа.
— Нужно ли вам право на трубопровод-
ный экспорт газа?
— Для НОВАТЭКа важнее всего равные 
правила игры на внутреннем рынке. Но для 
государства, считаю, было бы выгоднее, если 
бы поставщик газа на экспорт был не один, 
не только «Газпром». Регулировать экспорт 
газа государство может и другими методами, 
не только в рамках «Газпрома».
— «Газпром» всегда повторяет лозунг, 
что конкуренция между поставщиками 
приведет к снижению экспортных цен.
— Вы правильно сказали: лозунг. Еще два-три 
года назад говорили: не надо никакого измене-
ния ценообразования, никакого спота и Henry 
Hub (привязка цен экспортных контрактов на 
газ к ценам западных газовых хабов.— ”Ъ“), 
должна быть жесткая привязка к нефти и т. д. 
Ну и что сегодня имеем? Понимаете, надо 
все время думать и привносить что-то новое. 
У «Газпрома» был очень хороший период 
последние 15 лет, цена на нефть была очень 
высокой. И сформировалась точка зрения, 
что можно работать только так и больше никак, 
а это приводит к невозможности учитывать 
возникающие риски.

А ведь еще есть проблема отношения 
к российскому газу на европейском рынке 
— это сейчас отношение к «Газпрому» факти-
чески. Поэтому, повторюсь, считаю, что для 
государства было бы более правильно иметь 
альтернативу «Газпрому» в трубопроводном 
экспорте.

Интервью взял Юрий Барсуков

полная версия
kommersant.ru/11809

На рынке может возникнуть 
прецедент нарушения поведен
ческих условий по сделке, одо
бренной Федеральной анти
монопольной службой (ФАС). 
Служба возбудила администра
тивное дело в отношении Фе
деральной грузовой компании 
(ФГК) ОАО РЖД. ФАС обвиня
ет оператора на основании жа
лоб производителей стройма
териалов в увеличении ставок 
аренды полувагонов. Юристы 
отмечают, что если ФАС не най
дет объективных причин для 
роста, ФГК придется заплатить 
оборотный штраф в 1–15%. 
Но эксперты считают, что рост 
ставок вызван объективными 
рыночными факторами.

ФАС возбудила против Федераль-
ной грузовой компании админи-
стративное дело за нарушение по-
веденческих условий, выставлен-
ных при взятии в аренду ФГК пар-
ка «УВЗ-Логистик» (УВЗЛ). Опреде-
ление ФАС датировано 20 октября 
и вынесено в ответ на жалобы ли-
пецких АО «Хмелинецкий карьер» 
и «Ольшанский карьер». Они выпу-
скают известняк и минеральный 
порошок, по «Картотека.ру», под-
контрольны АО «Руснерудпром» 
Ольги Поляковой. Выручка этого 
АО по РСБУ за 2015 год — 7,02 млн 
руб., чистый убыток — 801 млн 
руб., долг — 5,43 млрд руб.

Карьеры обвиняли ФГК в росте 
ставки аренды полувагонов в апре-
ле—июне год к году в 2,2 и 2,5 ра-
за соответственно. Тем самым ФГК 
нарушила поведенческие условия, 
выданные ФАС в марте при разре-
шении на аренду вагонов у «УВЗ-
Логистик». При повышении сред-
неквартальной цены аренды ваго-
нов год к году более чем на 7,5% ОАО 
РЖД и ФГК обязаны минимум за 15 
дней предоставить ФАС экономи-
ческое обоснование. Но, отмечает 

служба, документов от ФГК не по-
ступало. Теперь в течение трех дней 
после получения определения ФГК 
должна дать ФАС информацию о 
стоимости аренды полувагонов на 
2015–2016 годы, обоснование роста 
ставок аренды и другие сведения.

В ФГК 
”

Ъ“ сообщили, что усло-
вия договоров, включая стоимость 
услуг, определяются сторонами ис-
ходя из долгосрочности отноше-
ний, объемов и направлений пере-

возок и других факторов, каждые 
15 дней компания предоставля-
ет ФАС исчерпывающую информа-
цию обо всех перевозках с указани-
ем контрагентов и экономическим 
обоснованием изменения цен. ФГК 
стремится нивелировать фактор се-
зонности, устанавливая долгосроч-
ные и прогнозируемые отношения 
с клиентами. Но ни «Карьер Хмели-
нецкий», ни «Ольшанский карьер» 
не проявили заинтересованности в 
долгосрочном сотрудничестве и ак-
тивно пользовались услугами дру-
гих операторов, говорят в ФГК.

Глава юркомпании «НП-Эдвайс» 
Наталья Пантюхина говорит, что не 
знает случаев, когда крупные ком-
пании получали разрешение на 
сделку и не исполняли предписа-
ний ФАС. По ее словам, если ФГК 
не предоставила в 15-дневный срок 

экономического обоснования ро-
ста цен, служба будет разбирать-
ся в причинах, «здесь, скорее все-
го, будет минимальный штраф до 
500 тыс. руб.». По заявлениям ка-
рьеров, считает госпожа Пантю-
хина, ФАС будет изучать ситуацию 
на рынке, затраты ФГК и возмож-
ные непредвиденные обстоятель-
ства. Если ФАС найдет экономиче-
ские причины роста цен, поясняет 
юрист, как, например, в деле «Урал-
калия» в 2015 году (претензии Соли-
камского магниевого завода по це-
не карналлита, ФАС не нашла нару-
шений), то ФГК не привлекут к от-
ветственности. Иначе служба мо-
жет выдать предписание о пере-
смотре тарифов и «наложить штра-
фы за монопольно высокие цены от 
1% до 15% от оборота», говорит Ната-
лья Пантюхина. Затем карьеры мо-
гут на основании решения ФАС че-
рез суд взыскать с ФГК убытки в ви-
де переплаты.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что в пер-
вом полугодии 2015 года профицит 
полувагонов привел к снижению 
арендных ставок, доходность опе-
раторов упала до 400–450 руб. в сут-
ки, что даже не позволяло финан-
сировать текущие и капитальные 
ремонты. С 1 января 2015 до октя-
бря 2016 года было списано более 
110 тыс. полувагонов, а закуплено 
25 тыс. штук. В результате с весны 
при перевозке строительных гру-
зов ставки привлечения полуваго-
нов росли, а доходность операторов 
превысила 700 руб. в сутки, что в со-
четании с индексацией тарифа на 
порожний пробег и обеспечило по-
чти двукратный рост расходов гру-
зоотправителей, заключает госпо-
дин Бурмистров.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Анна Занина,  
Ольга Мордюшенко

Полувагоны стали слишком дороги
ФАС возбудила дело против ФГК

На российском рынке газо
химии может появиться но
вый игрок: возможность стро
ительства такой переработки 
изучает НОВАТЭК. В компании 
очень расплывчато объясняют, 
что именно собираются выпу
скать, не исключено, что речь 
идет о производстве сжижен
ных углеводородных газов (СУГ). 
Впрочем, эксперты замечают, 
что на фоне низких цен на газ 
в России выгодна любая пере
работка на экспорт, которая 
фактически позволит обойти 
ограничения на вывоз сырья.

НОВАТЭК в 2017 году ожидает не-
большого снижения добычи газа, со-
общил 

”
Ъ“ глава и совладелец (24,76% 

акций) компании Леонид Михель-
сон (см. интервью в 

”
Ъ-Онлайн“). «Но 

у нас есть ресурсы для поддержания 

”
полки“ и сохранения объемов реа-

лизации на внутреннем рынке»,— 
отметил он. В 2015 году компания 
нарастила производство на 9,3%, до 
67,91 млрд кубометров, но за девять 
месяцев этого года добыча снизилась 
на 0,3%, до 49,9 млрд кубометров.

Поддерживать добычу компания, 
по словам господина Михельсона, 
может как за счет увеличения произ-
водства на имеющихся активах, так и 
за счет покупки новых. По конденса-
ту НОВАТЭК намерен поддерживать 
добычу на уровне, полностью загру-

жающем мощности по переработ-
ке. В сентябре Леонид Михельсон от-
мечал, что в 2017 году прогнозирует 
снижение добычи конденсата. Кро-
ме того, в рамках новой стратегии, 
по словам главы НОВАТЭКа, рассма-
тривается возможность новых проек-
тов по переработке газа и конденсата 
в более маржинальные продукты. Го-
сподин Михельсон пояснил лишь, 
что это будут в том числе газохимиче-
ские проекты с «не совсем конечны-
ми продуктами, но большего переде-
ла», интеграции с крупнейшим про-
изводителем нефтехимии в РФ СИБУ-
Ром по этим проектам нет. Источник 

”
Ъ“ на рынке заметил, что речь может 

идти скорее про СУГ, на который сей-
час нулевая экспортная пошлина. В 
НОВАТЭКе не стали давать дополни-
тельных комментариев. Сейчас ком-
пания перерабатывает 11 млн тонн 
конденсата в год на Пуровском заво-
де и 6 млн тонн в Усть-Луге.

О развитии газохимии говорил в 
сентябре и первый вице-президент 
ЛУКОЙЛа Владимир Некрасов. По его 
словам, «это будут опционные проек-
ты, но имеющие право на жизнь: удо-
брения, метанол, уксусная кислота, 
аммиак, карбамид». Ресурсной базой 
должен стать шельф Каспия.

Глава Rupec Андрей Костин отме-
чает, что сейчас понятие газохимии 
размылось, но под термином следу-
ет понимать переработку метана в 

метанол (метиловый спирт), аммиак 
и сходные продукты. Сейчас, гово-
рит он, долларовая цена на газ в Рос-
сии очень низка, а экспортные цены 
на продукцию переработки метана 
остаются на хорошем уровне, «ры-
нок метанола хорошо себя чувству-
ет». По словам эксперта, даже несмо-
тря на снижение темпов роста спро-
са на ключевых рынках, таких как 
Китай, этот бизнес остается высоко-
маржинальным. «Любые проекты по 
переработке газа очень конкурент-
ные, а у НОВАТЭКа уже есть опыт в 
производстве метанола»,— говорит 
господин Костин.

«Если НОВАТЭК подтвердит воз-
можность проводить крупные суда 
круглый год по Северному морскому 
пути,— поясняет Андрей Костин,— 
то может построить в порту Сабетта 
комплекс по производству метано-
ла и экспортировать газ Тамбейско-
го месторождения в виде метанола, 
как это делает, например, Катар». Он 
отмечает, что у НОВАТЭКа уже есть 
опыт в получении маржи на перера-
ботке: компания производит в Усть-
Луге продукты, ставки пошлин на 
которые ниже, чем на сырье. Но, го-
ворит эксперт, это имеет смысл толь-
ко до тех пор, пока пошлины не об-
нулят, что сейчас обсуждается в пра-
вительстве.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

НОВАТЭК может перейти  
на спирт и СУГ
Компания намерена заняться газохимией

Вилла, оцениваемая ранее банком в €1,8–2,5 млн, на-
ходится в совместной собственности должника и его су-
пруги, но на нее претендует еще и ВТБ, тоже по долгам 
из поручительства. По словам господина Уржумова, в 
ближайшее время французский кассационный суд дол-
жен решить, кто из банков будет иметь преимуществен-
ное право обращения взыскания на дом. ГПБ по реше-
нию суда вправе получить от продажи виллы €2 млн.

5 сентября господин Парамонов был признан банкро-
том арбитражным судом Ростовской области по требова-
нию ООО «Южная автомобильная группа» (ЮАГ, струк-
тура Сбербанка). Иван Уржумов отмечает, что пока бан-
кротство Михаила Парамонова в РФ не распространяет-
ся на его активы во Франции, поскольку его финансо-
вый управляющий туда не обращался. Но ЮАГ вместе с 
управляющим уже начала поиски имущества должника 
на Кипре, добившись в окружном суде Никосии вынесе-
ния приказа местным Stoba Trading Ltd и Cerim Trading 
Ltd (предположительно контролируются господином 
Парамоновым) раскрыть информацию о своих активах 
и бенефициарах (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября).

Поскольку у нас нет закона о трансграничном банкрот-
стве, управляющему крайне сложно обратить взыска-

ние на французские активы должника, признанного бан-
кротом в РФ, говорит партнер юридической фирмы ЮСТ 
Александр Боломатов. «Возможность приведения в ис-
полнение во Франции акта российского суда о банкротст-
ве Михаила Парамонова представляется маловероятной. 
Другое дело — исполнение там решения о взыскании дол-
га, как сейчас делают ГПБ и ВТБ,— указывает господин Бо-
ломатов.— С Кипром иная история — управляющий тре-
бует только раскрытия информации об активах компа-
ний, к тому же с участием ЮАГ, у которой есть решение су-
да о взыскании своего долга». По его мнению, без помощи 
кредиторов управляющий может претендовать на фран-
цузские активы должника только через привлечение его 
в РФ к субсидиарной ответственности по долгам банкротя-
щегося ТагАЗа и исполнение этого решения во Франции.

Связаться с Михаилом Парамоновым (по данным 
”
Ъ“, 

проживает в Германии) не удалось. Он вправе обжало-
вать решение апелляционной инстанции в Верховном 
суде Франции в течение трех месяцев, но подача касса-
ционной жалобы не приостанавливает процедуру обра-
щения взыскания. В ГПБ вчера не смогли ответить на за-
прос 

”
Ъ“. Пресс-служба ВТБ сообщила, что банк полно-

стью удовлетворен решением суда по аресту имущест-
ва, принадлежащего Михаилу Парамонову и его жене.

Анна Занина

Таганрогский долг покроют 
версальской виллой
с7

ЦИТАТА

Мы своим пределом видим 
 присутствие на рынке около 30%
— Алексей Тайчер,
гендиректор Федеральной  
грузовой компании, 4 марта
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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деловые новости

«Wildberries не только последова-
тельно продолжала развивать сеть 
пунктов выдачи заказов, но и расши-
ряла ассортимент за счет новых то-
варных категорий: товары для дома 
и дачи, игрушки, спортивные това-
ры, парфюмерия, а также книги, 
электроника и аксессуары к ней»,— 
комментирует полугодовые резуль-
таты работы гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. Он 
прогнозирует Wildberries лидерство 
и по итогам 2016 года.

В то же время показатели «Юлмар-
та» эксперт объясняет снижением це-
новой конкурентоспособности из-за 
желания повысить маржинальность 
продаж техники и электроники, а так-
же ухудшением качества клиентского 
сервиса. «“Юлмарт“, сосредоточив-
шись на реализации инновационных 
проектов, столкнулся с резким сниже-
нием конкурентоспособности в 
основном бизнесе по продаже техни-
ки и электроники»,— отметил госпо-
дин Бурмистров. В качестве приме-
ров инновационных проектов, заняв-
ших ресурсы «Юлмарта», эксперт при-
водит новую программу лояльности, 
электронную торговую площадку и 
новые товарные категории.

«Первое полугодие 2015 года ста-
ло феноменально успешным, этот 
колоссальный скачок вверх незначи-
тельно отразился на сравнительных 
результатах первого полугодия 2016 
года,— передал 

”
Ъ“ Олег Пчельни-

ков, директор по метапродукту 
”
Ре-

тейл“ компании 
”
Юлмарт“.— C апре-

ля 2016 года 
”
Юлмарт“ демонстриру-

ет положительную динамику и уско-
ряет темпы роста. Рассчитываем 

выйти в плюс по результатам 2016 го-
да — не менее 10%». При этом, по ин-
формации господина Пчельникова, 
в Wildberries при подсчете выручки 
не учитывали возвраты.

• Объем рынка интернет-торговли 
в России в первом полугодии 2016 го-
да вырос на 26%, до 405 млрд руб., по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, говорилось в отчете 
АКИТ, GfK и «Почты России».
Руководитель департамента интер-

нет-маркетинга и электронной ком-
мерции «М.Видео» Роман Горшков 
объясняет рост онлайн-продаж 
«М.Видео» удобством для покупателей 
и широким присутствием в регионах. 

69% заказов «М.Видео», сделанных в 
интернете, пользователи забирают из 
магазинов самостоятельно, и только 
31% заказывает доставку на дом. Сред-
ний чек покупки в интернет-магази-
не «М.Видео» в первом полугодии 
2016 года составил 12,6 тыс. руб. Доля 
интернет-продаж в общем обороте 
«М.Видео» — 11%. «Мы прогнозируем 
дальнейший рост онлайн-торговли в 
России, в ближайшие два-три года 
объем электронной коммерции мо-
жет превысить 1 трлн руб.»,— сооб-
щила представитель «М.Видео» Вале-
рия Андреева.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Wildberries созрела

Крупнейшая площадка для обме-
на трафиком в России MSK-IX 
 запустила новое направление 
бизнеса — платформу, позволяю-
щую кабельным операторам по-
лучать телесигнал от вещателей 
без посредников. Сейчас MSK-IX 
сотрудничает с 15 операторами, 
включая «Акадо» и «Орион-Экс-
пресс», которым доставляет сиг-
налы 75 телеканалов. 

Центр обмена трафиком МСК-IX 
запустил услугу TV VLAN, сообщили 

”
Ъ“ в компании. Это платформа для 

обмена телевизионным сигналом 
между вещателями и операторами 
кабельного ТВ и ОТТ-проектов. Парт-
нерами MSK-IX стали 15 операторов 
(«Акадо», «Орион-Экспресс» и дру-
гие). MSK-IX не использует права на 
контент и отвечает только за достав-
ку сигнала, подчеркивают в компа-
нии. Сейчас операторы получают до-
ступ к телесигналам примерно 70 ка-
налов, «в ближайшее время их коли-
чество вырастет до 200».

Платформа нужна для упроще-
ния физической доставки сигна-
ла, уточняют в MSK-IX: в основном 

это касается кабельных телекана-
лов, для доставки сигнала кото-
рых часто используется цепочка по-
средников. «Наземная доставка по 
высокоскоростной сети надежнее, 
чем спутник, это позволяет давать 
предсказуемое контролируемое ка-
чество. Это важно в свете разви-
тия HD-вещания и того, что кана-
лы все более требовательны к каче-
ству доставки сигнала»,— говорит 
советник MSK-IX Константин Чума-
ченко. По его словам, телесигнал 
доставляется непосредственно из 
студий телекомпаний по наземной 
сети передачи данных «Ростелеко-
ма» и MSK-IX.

• MSK-IX — крупнейшая площад-
ка для обмена трафиком в России. 
Компания на 50,1% контролируется 
структурой «Ростелекома» Safedata. 
Чистая прибыль АО «ЦВКС 

”
МСК-

IX“» в 2015 году составила 195,2 млн 
руб. при выручке 562,4 млн руб.
Сейчас объем рынка доставки те-

лесигналов составляет около 20 мл-
рд руб. в год, оценивает директор 
проекта «Медиалогистика» MSK-IX 
Григорий Кузин. Для операторов-

партнеров MSK-IX доступ к пакету 
телесигналов 50 каналов будет сто-
ить около 40 тыс. руб. без НДС. Теле-
каналы оплачивают передачу сиг-
нала до центра MSK-IX — при этом 
такой способ доставки сигнала об-
ходится дешевле, чем его передача 
по спутнику и через посредников, 
утверждает господин Чумаченко.

Viasat работает с MSK-IX еще с мая 
2016 года, подтверждает гендирек-
тор Viasat Алексей Кроль. «По опто-
волоконному кабелю передается из 
Риги в Москву сигнал трех наших ка-
налов: TV1000, 

”
TV1000 Русское ки-

но“ и TV1000 Action в формате высо-
кой четкости»,— уточняет он.

В «Акадо» подтвердили получе-
ние через MSK-IX сигналов «неко-
торых телеканалов», не раскры-
вая детали. В «Вымпелкоме» сооб-
щили, что не используют MSK-IX 
для приема сигнала, поскольку у 
оператора есть два собственных ан-
тенных поста и головная станция, с 
которых он принимает телевизион-
ный сигнал.

Елизавета Макарова,  
Роман Рожков

MSK-IX перешлет картинку
Компания запустила новый бизнес

Крупный российский произво-
дитель лекарств «Р-Фарм», чьим 
единственным владельцем сей-
час является Алексей Репик, мо-
жет продать минимум 10% своих 
акций японской торговой ком-
пании Mitsui & Co. За них может 
быть заплачено почти $100 млн. 
Исходя из этой оценки, весь «Р-
Фарм» мог быть оценен пример-
но в $1 млрд, что соответствует 
его годовому обороту.

О том, что Mitsui & Co «рассматри-
вает возможность» инвестиций в «Р-
Фарм», сообщило японское издание 
Nikkei Asian Review. По его информа-
ции, российская компания может 
продать «чуть более 10%», детали 
сделки должны быть конкретизиро-
ваны к марту 2017 года. За эту долю, 
пишет Nikkei, Mitsui заплатит 10 мл-
рд иен, или $96,3 млн. Агентство 
Bloomberg, ссылаясь на газету 
Sankei, сообщает, что Mitsui может 
приобрести до 20% «Р-Фарм».

Сейчас 100% «Р-Фарм» принадле-
жит Алексею Репику. Связаться с ним 
и представителями Mitsui вчера не 
удалось. В пресс-службе «Р-Фарм» от 
комментариев отказались. Один из 
участников фармрынка рассказал, 
что менеджеры «Р-Фарм» последние 
полгода вели переговоры с потенци-
альными инвесторами из Японии, но 
их имена прежде не назывались. 
«Конкретные параметры сделки — 

цена и размер приобретаемого паке-
та — также не были известны»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

• «Р-Фарм» занимается разработ-
кой, производством и дистрибуци-
ей лекарств. Владеет тремя заво-
дами в России и одним в Германии, 
строит предприятие в Азербайджа-
не и биотехнологический завод в Тур-
ции. В рейтинге «200 крупнейших 
частных компаний России» журна-
ла Forbes компания заняла 103-е ме-
сто с выручкой 68,7 млрд руб. за 2015 
год, увеличившись на 6,5 млрд руб. (по 
данным «СПАРК-Интерфакс», выруч-
ка АО «Р-Фарм» была 62,2 млрд руб.).

• Mitsui специализируется на энерге-
тике, химии, производстве потреби-
тельских товаров, создании транс-
портной инфраструктуры и др. Го-
довой оборот превышает $43 млрд. 
Общий объем инвестиций в экономи-
ку России превысил $3 млрд.
Исходя из текущего курса долла-

ра, названная оценка «Р-Фарм» япон-
ской Mitsui примерно соответствует 
прошлогоднему обороту россий-
ской компании. Гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк считает это сов-
падением. «При таких сделках оцен-
ка по обороту может применяться 
для чисто дистрибуторских компа-
ний. 

”
Р-Фарм“ же интегрированный 

холдинг, у которого кроме производ-
ства есть также центр R&D, другие 
нематериальные активы»,— объяс-

няет эксперт. Заместитель гендирек-
тора Stada CIS Иван Глушков также 
затруднился назвать стоимость «Р-
Фарм»: «Эта сделка может заключать-
ся под прогнозный cash flow, кото-
рый с учетом большого числа проек-
тов 

”
Р-Фарм“ сложно оценить».

Как пишет Nikkei, сделка «Р-Фарм» 
и Mitsui может стать частью экономи-
ческого сотрудничества между Росси-
ей и Японией, к углублению которого 
стремится японский премьер-ми-
нистр Синдзо Абэ. Издание отмечает, 
что Mitsui, интересующуюся в послед-
нее время производством по контрак-
ту лекарств и дженериков, привлека-
ет рост российского фармацевтиче-
ского рынка. В 2015 году, по данным 
DSM, его оборот увеличился на 8,2%, 
до 1,25 трлн руб. В упаковках объем 
при этом снизился на 4,4%, до 5,08 мл-
рд штук. Господин Шуляк говорит, что 
многие японские высокотехнологич-
ные компании десятилетиями были 
замкнуты на внутренний рынок: «Те-
перь же, когда темпы его роста замед-
лились, они стали обращать внима-
ние на другие перспективные рынки 
— Россию, СНГ и ЕС».

У «Р-Фарм» уже есть деловые связи с 
японскими компаниями. Так, напри-
мер, в прошлом году на заводе в Яро-
славле «Р-Фарм» начал производить 
для Kyorin Pharmaceutical урологиче-
ский препарат имидафенацин.

Олег Трутнев

Алексей Репик  
поделится лекарствами
Японская Mitsui может купить более 10% «Р-Фарм»

Фонд развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ) вложит 150 млн 
руб. в пермского разработчика 
«умных» роботов-консультантов 
Promobot. Столько же, по ин-
формации 

”
Ъ“, инвестировать 

в стартап может и Сбербанк.
ФРИИ инвестирует 150 млн руб. в 

российскую компанию Promobot, 
разрабатывающую «умных» роботов 
и технологии для коммуникации 
между людьми и роботами, сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель фонда и под-

твердил основатель Promobot Алек-
сей Южаков. ФРИИ получит мино-
ритарную долю в компании, ее раз-
мер участники сделки не раскрыва-
ют. Кроме того, есть предметный 
интерес к стартапу и у Сбербанка, 
утверждают два источника 

”
Ъ“, зна-

комых с ходом переговоров. По их 
словам, банк намерен инвестиро-
вать в проект такую же сумму — 
150 млн руб. В Сбербанке, ФРИИ и 
Promobot эту информацию коммен-
тировать не стали.

Созданный в компании говоря-
щий робот-консультант помогает 
бизнесу, например, стимулировать 
продажи, сокращая бюджеты на 
продвижение и содержание промо-
персонала. Promobot способен по-
нимать живую речь, отвечать на во-
просы и поддерживать разговор, за-
поминать диалоги, обучаться на 
неструктурированных данных, рас-
познавать и запоминать людей, 
объясняют во ФРИИ. Компания раз-
работала собственную платформу 
Cognitive Engine — речевую про-
грамму с большим количеством ал-
горитмов взаимодействия с людь-
ми и обширной лингвистической 
базой, добавляет господин Южа-
ков. На форуме «Открытые иннова-
ции» Promobot представит уже тре-

тью модификацию робота с более 
продвинутым «мозговым центром».

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка ООО «Промобот» в 2015 году 
составила 21 млн руб., чистая при-

быль — 2,3 млн руб. В числе текущих 
совладельцев — Алексей Южаков 
(35%), Григорий Бубнов и Евгений 
Плужник (по 15%), Игорь Еремеев 
(13%), Олег Кивокурцев и Максим 
Утев (по 8,5%) и Максим Чугунов (5%). 
По словам Алексея Южакова, сейчас 
компания продала уже около 100 ро-
ботов, каждый из которых в среднем 
стоит от $10 тыс. до $18 тыс. в зависи-
мости от комплектации.

Promobot уже заключила догово-
ры с иностранными партнерами на 
поставки роботов в Лондон, Дубай, 
Дублин, в Китай, есть заказчики так-
же в США и Японии. «Примерно 80% 
— наши собственные комплектую-
щие, около 20–25% везем (часть с За-
пада, что-то из Китая), но постепенно 
уменьшаем эту цифру»,— рассказы-
вает господин Южаков. По его сло-
вам, сборка в Перми позволяет вы-

держивать конкуренцию с зарубеж-
ными аналогами. Финансирование 
пойдет на масштабирование бизне-
са и НИОКР.

На рынке уже есть много приме-
ров использования роботов-помощ-
ников в ритейле: так, в Японии 
Softbank проводит испытания робо-
тов Pepper для мотивации продаж в 
салонах мобильных операторов, на-
поминает основатель Grishin Robot-
ics Дмитрий Гришин. «Вместе с тем 
важно, чтобы от отдельных идей и 
тестов из плоскости развлечений и 
wow-эффекта решение перешло в 
массовое применение в виде кон-
кретных продуктов и стало инстру-
ментом для обеспечения повыше-
ния продаж и помощи покупате-
лям»,— заключает он.

По оценкам Международной фе-
дерации робототехники, сегмент 
сервисной робототехники, в кото-
ром работает Promobot, растет на 
55% ежегодно: если в 2013 году его 
объем составлял $5,28 млрд, то в 
2017 году он может вырасти уже до 
$30 млрд. «Это на порядок больше 
общего роста экономики в разви-
тых странах, и, конечно, это чрез-
вычайно привлекательный ры-
нок»,— рассуждает руководитель 
робототехнического центра Скол-
ково, резидентом которого являет-
ся Promobot, Альберт Ефимов. По 
его словам, в сегменте, на который 
нацелена пермская команда, край-
не высокая конкуренция. «На про-
шедшей в Пекине выставке робото-
техники каждая вторая китайская 
компания представила свою вер-
сию рекламного робота. Но у всех 
общий недостаток — их уровень 
интеллекта сильно отстает от вто-
рой версии Promobot».

Роман Рожков

Promobot разговорят инвестициями
ФРИИ и Сбербанк могут вложить по 150 млн руб.  
в пермский стартап

с1

ЦИТАТА

В одном мы можем быть увере-
ны: роботы изменяют лицо мира 
и прокладывают дороги в направ-
лениях, трудно предсказуемых
— Айзек Азимов,
американский писатель-фантаст, 
в предисловии к книге  
«Миры Айзека Азимова»

Продажи в интернете крупнейших розничных сетей электроники 
и онлайн-магазинов (млрд руб. без НДС)

 I полугодие 2016 I полугодие 2015 2015 2014
Wildberries (в т. ч. вне России) 17,2 14,5 31 23

«Юлмарт» 16,7 16,9 46,9 48,5

«Ситилинк» 15,8 13 30,9 34

Lamoda 9,8 6,9 15,9 9,5

«М.Видео» 9,4 7 17,3 15,4

«Связной» 8,7 7,8 20 18,6

«Эльдорадо» 8,5 5,4 14,3 15, 1

DNS вместе с Technopoint 7,2 5,6 12,6 16,4

Источник: «InfoLine-Аналитика».

Выручка сетей бытовой и компьютерной техники, 
без мобильных устройств (млрд руб. без НДС)

Основное операционное Бренд I полугодие I полугодие 2015 2014 
юридическое лицо  2016 2015
ООО «М.Видео Менеджмент» «М.Видео» 83,6 70,5 161,7 172,7

ООО «Компьютер Трейд» и др. DNS и др. 72,5 64,6 135 115,9

ООО «Эльдорадо» «Эльдорадо» 50 40 99,6 111,6

ООО «Кронар», ЗАО «Позитроника» «Ситилинк», «Позитроника» и др. 19 16,5 39,4 42,4

ООО «Медиа-Маркт-Сатурн» Media Markt 17,9 19 47 52,4

ООО «реСтор» и др. re:Store, Apple, Sony, LEGO,  17,5 9,8 28,1 21,9 
 Samsung и др. 

ООО «Юлмарт РСК» «Юлмарт» 16,7 16,9 46,9 48,5

ООО «БизнесПро», ООО «СервисТрейд» Техносила» 8,9 7,2 15,9 23,3

Источник: «InfoLine-Аналитика».



культура

Московский театр «Квартет И» 
представил на сцене ДК имени 
Зуева премьеру своего нового 
спектакля «...в Бореньке чего-то 
нет». БОРИС БАРАБАНОВ обнару-
жил в этой постановке то, без че-
го «Квартет И» обходился раньше 
и до чего дорос теперь.

Четыре года назад «Квартет И» вы-
пустил спектакль «Письма и песни 
мужчин среднего возраста времен 
караоке, дорожных пробок и высо-
ких цен на нефть», подтвердив спо-
собность раз в три-четыре года вы-
давать очередную порцию едких, 
злободневных и во многом автоби-
ографичных монологов. Спектакли 
«Квартета И» во многом психотера-
пия для поколения 40–45-летних, 
может быть, поэтому крепкая сюжет-
ная линия или внятные второсте-
пенные герои в этих постановках не 
так важны, как хлесткие монологи 
любимых публикой фронтменов — 
Леонида Бараца, Ростислава Хаита, 
Александра Демидова и Камиля Ла-
рина. В недавнем фильме «День вы-
боров-2» «Квартет И» вернул на экран 
героев «Дня радио» и «Дня выборов». 
Это была хорошая сатира, но было 
и ощущение, что персонажи, выду-
манные еще в 2001 году для спекта-
кля «День радио», сделали все, что 
могли, и им пора на покой.

Сняв семь полнометражных 
фильмов, комики просто обязаны 
были рано или поздно сделать кино-
производство объектом своих едких 
шуток. За новыми реалиями далеко 
ходить не надо было, в спектакле «...в 
Бореньке чего-то нет» прямо гово-
рится, что дело происходит на «Мос-
фильме». Важнее тот факт, что для 
каждого из актеров с нуля придуман 
самостоятельный персонаж со сво-
ей историей. Леонид Барац играет 
сценариста Кирилла, Александр Де-
мидов — его коллегу Гришу, Камиль 
Ларин — актер Олег, а Ростислав Ха-
ит — тот самый Боренька, то есть Бо-
рис Наумович, директор фильма. На-
звание спектакля — фраза, сказан-
ная когда-то отцом Бореньки и, су-
дя по всему, сломавшая ему жизнь: 
«Чтобы быть режиссером, надо, что-

бы в человеке что-то было». Но глав-
ный герой не он, а режиссер Максим 
Виторган, роль которого играет Мак-
сим Виторган. На протяжении почти 
трех часов без антракта Максим сни-
мает «главный фильм жизни» и од-
новременно пытается решить про-
блемы в жизни личной.

На уровне смехотворчества «Квар-
тет И» по-прежнему безупречен, 
и по большей части юмор спектакля 
очень поколенческий. «Тебе же рань-
ше все не нравилось искренне. А те-
перь все нравится неискренне,— го-
ворит Максим оператору Юре (Алек-
сей Агранович).— Но лучше же, ког-
да искренне?» — «Нет, лучше, ког-
да нравится»,— отвечает Юра. Есть 
и более прямолинейные сатириче-

ские выпады, например сцена, ког-
да главная звезда фильма актер Кал-
мыков (Павел Майков) сообщает кол-
легам по съемочной группе о сво-
ем вступлении в «Единую Россию». 
На месте традиционная для «Квар-
тета И» виртуозная работа с язы-
ком в репликах вроде «Почему мета-
морфозы можно только претерпеть, 
а напраслину — только возвести?». 
И есть гротескные выходы пригла-
шенных актеров, например Ирины 
Гриневой, которая превращает роль 
журналистки «Комсомольской прав-
ды» в настоящий бенефис.

Максим Виторган шутит мень-
ше других, больше других терзает-
ся творческими муками и рвет на се-
бе волосы, пытаясь разорваться меж-
ду женой и любовницей. В родослов-
ной этого персонажа безошибочно 
опознаются Гвидо из «8 1/2» и Бузы-
кин из «Осеннего марафона». И ско-
рее всего, это единственный повод 
для переживаний участников «Квар-

тета И»: готова ли публика, воспи-
танная на производственных ко-
медиях про диджеев и политтехно-
логов, к новому уровню разговора? 
Нет сомнений в том, что поклонни-
ки «Квартета И» легко переключат-
ся, условно говоря, с декораций ра-
диостанции или PR-агентства на мос-
фильмовские павильоны. Но готовы 
ли они к серьезному «Квартету И», ко-
торый предлагает разделить с героя-
ми их комплексы и рефлексии, пого-
ворить о границах допустимого ком-
промисса, о таланте как тяжелой но-
ше и о вине родителей в том, что мы 
такие, а не другие? Судя по аншла-
гам и аплодисментам на первых по-
казах «Бореньки», лояльная «Кварте-
ту И» публика игру приняла. И по-
сле неизбежной после премьерных 
представлений усушки и утруски 
спектакль вполне может занять ме-
сто в афише театра так же надолго, 
как музыкально-комедийные «День 
радио» и «День выборов».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Смех сквозь возраст
«Квартет И» ищет драму в кино

В павильоне ВДНХ под зловещим 
номером 66 открылась выстав-
ка «Время кино», сделанная кино-
критиком ”Ъ“ Михаилом Трофи-
менковым и главным художником 
«Первого канала» Дмитрием Ли-
киным. ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ 
выяснил, в какую сторону двига-
ется новый орган контроля сов-
ременного искусства в России.

С тех пор как чисто технический 
орган под названием РОСИЗО погло-
тил Государственный центр совре-
менного искусства, сотрудники ГЦ-
СИ с тревогой ждут административ-
ных перемен, а художественная об-
щественность гадает, какой будет по-
литика нового объединения. Что ка-
сается структуры нового РОСИЗО, то 
она станет ясна с ноября этого года, 
когда пройдет серия новых назна-
чений. О том, что же хочет возглав-
ляемая бывшим чиновником Адми-
нистрации президента Сергеем Пе-
ровым организация показать зрите-
лю, можно судить уже сейчас. «Время 
кино» — вторая выставка в павильо-
не РОСИЗО на ВДНХ. Она развива-
ет и углубляет идеологию первой, 
которая называлась «Всегда совре-
менное» и казалась чисто формаль-
ным поводом продемонстрировать 
строительные и организационные 
ресурсы РОСИЗО. Но на самом деле 
и «Всегда современное», и «Время ки-
но» повествуют об одном и том же, 
хотя и на разных уровнях концепту-
ального мышления.

Дмитрий Ликин говорит, что од-
на из целей выставки — заманить 
зрителя на кино и приблизить к сов-
ременному искусству. За прошед-
ший уикенд выставку посмотрели 
2 тыс. человек, что по меркам искус-
ства неплохо. Действительно, вы-
ставка придумана простой и внят-
ной. Михаил Трофименков отобрал 
девятнадцать советских (от «Аэли-
ты» Протазанова до «Маленькой Ве-
ры» Пичула) и один «демократиче-
ский» («Брат-2» Балабанова) фильм 
по принципу максимальной попу-
лярности в обществе. Дмитрий Ли-
кин подобрал к разным эпохам риф-
мы в сфере современного искусства, 
взятые у художников разных поко-
лений — от Ильи Кабакова до Ири-
ны Кориной. Фильмам на выстав-
ке привольно: тут есть и отрывки, 
проецирующиеся на экраны, и спе-
циально сделанные трейлеры, как 
если бы классика советского кино 
выходила на экраны прямо сейчас. 
Искусству тесно: все работы запиха-
ны в узкие комнатки, оформлены 
кое-как, повешены без понимания 
расстояний и специфики каждого 

произведения. Кажется, что Дмит-
рий Ликин, когда-то тусовавший-
ся с перестроечной богемой в ле-
гендарном сквоте в Фурманном, так 
и остался на уровне выставок в ма-
стерских и квартирах, как будто не 
было последних двадцати с лиш-
ним лет, когда выдающимся име-
нам и работам современных худож-
ников дали наконец-то подобающие 
условия экспонирования.

Идея выставки в том, чтобы не 
следовать за историей кино хроно-
логически, но брать работы относи-
тельно современных авторов, пото-
му что они точнее скажут о каждой 
эпохе, чем вещи, сделанные, напри-
мер, современниками Ивана Пырь-
ева и «Кубанских казаков». И это бы-
ло бы неплохо, если бы соотноше-
ния подбирались поточнее. Раздел 
с «Кубанскими казаками» называет-
ся «Время пропаганды», и к нему по-
добраны работы державника Алек-
сея Беляева-Гинтовта, соц-артиста 
Бориса Орлова и скульптора Ири-
ны Кориной. Если смотреть по то-
му, что художники цитируют, то все 
верно — сталинский ампир, совет-
ская хроника и так далее. По сути же 
все трое — про разное, а к кино эпо-
хи Большого террора лучше подо-
шла бы инсталляция Сергея Шутова 
«Небесные силы железного города» 
(2007), где спутники и космические 
ракеты сделаны из колючей прово-
локи как метафора принудительно-
го труда заключенных в сталинских 
шарашках. Или «коммунальная» ра-
бота Ильи Кабакова. К застойному 
шедевру «Полеты во сне и наяву» 
идеально подошел бы альбом мета-
физика Виктора Пивоварова «Ша-
ги механика». Но выставка не ищет 
трудных путей и, как и ее предше-
ственница, старается представить 
нам идиллическую картину смы-
слового единства, не знающего во-
дораздела между культурой массо-
вой, а значит, контролируемой го-
сударством, и культурой андергра-
унда, имеющей отношение к лич-
ным усилиям художника по развен-
чанию официальных мифов. Точ-
ки соприкосновения между этими 
кругами стоило бы поискать — на-
пример, расспросить художников 
(благо они живы) о том, чем важно 
(или противно) было для них кино 
эпохи. Выставка, однако, помеща-
ет всех без разбора в некую единую, 
непротиворечивую, «всегда совре-
менную» Россию, которая сущест-
вует только на уровне государствен-
ных указов. Задача искусства в том, 
чтобы вскрыть разнообразие чувств 
и мыслей. Неувязочка получается.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Обездвиженные 
картинки
«Время кино» в павильоне РОСИЗО на ВДНХ
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В прокат выходит очередная история про супергероев 
от компании Marvel — «Доктор Стрэндж».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Столичный Театр кукол имени 
Образцова в восьмой раз про-
водит одноименный междуна-
родный фестиваль кукольных 
театров. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Родился фестиваль еще 15 лет на-
зад, тогда был посвящен 100-летию 
Сергея Образцова, но стал традици-
онным и проводится теперь каждые 
два года. Театр, когда-то объездив-
ший весь мир, стремится вернуть-
ся в международный контекст: уме-
ние принять на своей сцене и раз-
местить в фестивальной афише не-
мало достойных работ своего жанра 
из других стран сегодня ценится на 
рынке репутаций едва ли меньше, 
чем способность создать продук-
цию мирового уровня. Фестиваль 
старается по мере сил закрывать ла-
куны в зрительском образовании 
и приглашает не только спектакли 
знаменитых кукольников, режис-
серов и художников, но и постанов-
ки, которые представляют одну из 
национальных традиций кукольно-
го театра. Как известно, во многих 
странах существуют не только выда-
ющиеся коллективы, но и уникаль-
ные виды театра кукол — достаточ-
но вспомнить японский театр кукол 
бунраку или вьетнамский куколь-
ный театр на воде.

Большой Сычуаньский театр ку-
кол как раз и представил такое уни-
кальное искусство — кукольный те-
атр китайской провинции Сычуань. 
Сергей Образцов, кстати, считал, что 
куклы из Сычуани — это лучшее, что 

есть в народном искусстве Китая. 
Полноценные представления этого 
жанра столь сложны для транспор-
тировки, что на фестиваль в Москву 
привезли не спектакль, а своего рода 
китайский «Необыкновенный кон-
церт», состоящий из отдельных сце-
нок. Может быть, кстати, оно и к луч-
шему: сычуаньский театр славится 
именно мастерством кукольников 
и удивительной степенью жизне-
подобия самих кукол, которое в не-
больших сценках иногда впечатля-
ет не меньше, чем в неких разверну-
тых сюжетах.

Куклы из Сычуани ростом почти 
с человека, и кажется, что они уме-
ют делать все то, что делают люди. 
Некоторые номера концерта испол-
нялись с ширмами, в других актеры 
не были скрыты от глаз публики, но 
даже во втором случае иллюзия аб-
солютно не разрушалась. Куклы со-
вершали вроде бы простые дейст-
вия: девушки раскрывали зонти-
ки и наклоняли их в разные сторо-
ны, танцовщица кружилась по сце-
не, завихряя вокруг себя спиралями 
многометровые рукава, одна кукла 
закуривала, другая рисовала на бу-
маге иероглифы, еще одна завязы-
вала в узел тесемки своей накидки. 
Иногда казалось, что даже выраже-
ние лиц кукол каким-то непостижи-
мым образом меняется во время ко-
роткого номера. И что уж точно ме-
нялось, так это маски на лицах ак-
теров во время финального номе-
ра: достаточно пальцу коснуться 
кончика носа, как зеленая маска 

превращается в фиолетовую, а та — 
в красную, и так, кажется, без кон-
ца. Любой кукловод и актер тут дол-
жен стать виртуозом, но каждый из 
них остается анонимом: в таком теа-
тре не может быть звезд, потому что 
звезда здесь — сама традиция, в по-
ле которой любые индивидуальные 
таланты должны отступить.

Европейский же театр гораздо 
более индивидуален, здесь всег-
да важно имя мастера. Австрали-
ец Невилл Трантер, уже много лет 
назад поселившийся в Нидерлан-
дах, принадлежит к первому ряду 
имен мировых кукольников. Его 
театр «Стаффед Паппет» показал на 
Образцовском фестивале спектакль 
«Матильда» — сценки из жизни до-
ма престарелых. Обычно Трантер 
выступает со своими большими ку-
клами один, и, хотя в «Матильде» 
у него есть помощник, все в этом 
спектакле определяют особенно-
сти его собственного кукловожде-
ния. В данном случае к внешнему 
иллюзорному жизнеподобию театр 
не стремится: куклы стариков и ста-
рух скорее напоминают карикату-
ры, нежели психологические пор-
треты: клочья седых волос, искусст-
венный румянец, деформирован-
ные черты лица, разные глаза, ог-
ромные от уха до уха рты. По жан-
ру «Матильда» не элегия о старости, 
а этакая постабсурдистская траги-
комедия: немощь героев смешит 
и отталкивает в той же мере, в кото-
рой должна вызывать гуманистиче-
ское сочувствие.

Дом престарелых, в котором 
происходит действие, и сам во-
все не наполнен сочувствием к об-
итателям. А тут еще должны на-
грянуть журналисты, когда дирек-
ция поку пает обитателям мобиль-
ные телефоны, которыми древ-
ние жители дома не умеют пользо-
ваться. Заглавная  героиня Матиль-
да — старушка, разменявшая вто-
рой век и пора женная деменци-
ей, так что события далекого прош-
лого кажутся ей более реальны-
ми, чем настоящее. Соб ственно, 
монолог Матильды, вир туозно ис-
полненный Невиллом Трантером, 
и есть главное в этом спектакле: из-
умительный пример чуткого, вир-
туозного пар тнерства актера и ку-
клы. Прекрасен момент, когда уга-
сающая, но все еще цепкая к жиз-
ни Матильда «замечает» своего ку-
кловода и вступает с ним в диалог, 
а потом танцует с ним, вспоминая 
о любимом мужчине своей молодо-
сти. После такого уже не усомнишь-
ся в том, что театр кукол иногда мо-
жет гораздо больше, чем все иные 
театральные жанры.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Марионетки себе на уме
Фестиваль театров кукол имени Образцова

ПРОЕКТ

Неделя нового российского кино  
пройдет в Лос-Анджелесе
27 октября в Лос-Анджелесе в преддверии крупнейшего 
американского кинорынка American Film Market старту-
ет Неделя российского кино, организованная «Роскино» 
при поддержке Министерства культуры РФ в партнер-
стве с онлайн-кинотеатром Tvzavr. До 31 октября в пре-
стижных кинотеатрах покажут семь фильмов, выбран-
ных кураторами недели главой «Роскино» Екатериной 
Мцитуридзе и Алексом Аго, руководителем спецпроек-
тов школы кинематографических искусств в Универси-
тете Южной Калифорнии. Фильмы недели будут доступ-
ны также на Tvzavr и в приложении «Русское кино».

В разножанровую программу недели вошли россий-
ские полнометражные фильмы 2016 года, отмеченные 
призами фестивалей и интересом на международных 
рынках. Откроет смотр драма «Дуэлянт» Алексея Мизги-
рева (продюсеры Александр Роднянский и Сергей Мель-
кумов), премьера которого состоялась на международ-
ном кинофестивале в Торонто. Дистрибуцией филь-
ма в мире занимается компания Sony Pictures, напом-

ним, что 2 декабря русская картина выйдет в американ-
ский прокат. В рамках недели Александр Роднянский 
и исполнитель главной роли Петр Федоров представят 
картину в Лос-Анджелесе и ответят на вопросы зрите-
лей. Кроме того, в программу смотра вошли «Хороший 
мальчик» Оксаны Карас, «Тряпичный союз» Михаила 
Местецкого, «Зоология» Ивана Твердовского, а также ко-
роткометражные картины «Малыш» Влада Козлова, «От-
ец и мальчик» Евгения Синельникова и «Брут» Констан-
тина Фама. Также в Лос-Анджелесе состоится презента-
ция первого российского фантастического блокбастера 
о вторжении инопланетян «Притяжение» Федора Бон-
дарчука. Публике будет представлена часть смонтиро-
ванного фильма с использованием спецэффектов ново-
го поколения.

Показы Недели нового российского кино прой-
дут в престижных кинотеатрах ArcLight Hollywood, 
Laemmle Monica Film Center, а также в кинозалах Уни-
верситета Южной Калифорнии USC и Нью-Йоркской ки-
ноакадемии. После показов будут организованы сессии 
Q&A с создателями фильмов. Елена Кравцун

Выставка «Время кино» в павильоне РОСИЗО на ВДНХ вовлекает зрителей  
в искусство через советский кинематограф  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Знакомые сюжеты «Квартета И» 
дополнены новым:  
Максим Виторган (слева) реф-
лексирует на серьезные темы 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Сегодня стартует  
регулярный чемпионат НБА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

«ФОРМУЛА-1»

Нико Росберг 
рассчитывает на три вторых
Немец стал ближе к званию чемпиона мира

Нико Росберг на состоявшем-
ся в воскресенье Гран-при США 
сделал еще один шаг к тому, 
чтобы впервые в своей карьере 
стать чемпионом мира. Немец 
был лишь вторым после своего 
напарника по Mercedes Льюиса 
Хэмилтона. Но ситуация в чем-
пионате такова, что Росбергу 
уже совсем не обязательно по-
беждать. Его устроят финиши 
на втором месте в оставшихся 
трех гонках сезона.

Год назад Льюис Хэмилтон ехал 
в Остин, где проходит Гран-при 
США, в куда более приподнятом 
настроении, чем в этот раз. В 2015-
м к американскому этапу брита-
нец сумел добиться столь весомо-
го отрыва от преследователей, что 
любая из остававшихся гонок мо-
гла принести ему третий чемпи-
онский титул. Собственно, в Ости-
не он его и добыл. Теперь же ситуа-
ция совершенно иная. Теперь уже 
сам Хэмилтон выступает в роли 
догоняющего. Причем, как пола-
гают многие, шансов ликвидиро-
вать отставание от Росберга у него 
очень немного. Если описывать их 
цифрами, то можно привести ко-
эффициенты, с которыми котиру-
ет претендентов на титул William 
Hill: 1,22 на Росберга против 4,0 на 
Хэмилтона.

То есть в Остине (так же будет и 
в трех других гонках, оставшихся в 
календаре чемпионата) Хэмилтон 
выступал без права на осечку. Он 
ее и не допустил. Он был сильнее 
всех в квалификации, уверенно от-
работал гонку и заслуженно фини-
шировал на первом месте, остав-
шись, скажем так, над событиями, 
происходившими позади.

А там, в принципе, было на 
что посмотреть. Правда, у рос-
сийских болельщиков поводов 
для радости не было: Даниил 
Квят уже в дебюте гонки толкнул 
Force India Серхио Лопеса, за что 
был наказан 10-секундным штра-
фом, лишившим его возможно-
сти подняться выше 12-го места 
(правда, в итоговой классифика-
ции Квят числится 11-м, посколь-
ку финишировавший перед ним 
Кевин Магнуссен также попал 
под штрафные санкции). Хорошо 
еще, что невыразительное, осо-
бенно на фоне напарника по Toro 
Rosso Карлоса Сайнса (шестое ме-
сто), выступление Квята случи-
лось уже после того как коман-
да объявила о том, что контракт с 
ним продлен на 2017 год.

Возвращаясь к Хэмилтону, сто-
ит сказать, что после гонки он не 
выглядел особенно счастливым. 
Он признался, что постоянно ожи-
дал какого-нибудь подвоха, при-
слушивался к хрустам и вибраци-
ям автомобиля, готовился к тому, 
что вот-вот откажет коробка пере-

дач или силовая установка. «Учи-
тывая, как часто мои машины ло-
маются в этом году, я опасался вы-
жимать в гонке все что мог. Ехал 
временами процентов на 90 от 
возможного, старался свести к ми-
нимуму переключения передач, 
чтобы дать коробке протянуть по-
дольше»,— сказал Хэмилтон.

В общении с журналистами 
британцу приходилось, с одной 
стороны, изображать радость по 
поводу юбилейной 50-й победы 
в карьере (больше только на сче-
ту Алена Проста — 51 и Михаэ-
ля Шумахера — 91), а с другой — 
скрывать беспокойство, вызван-
ное тем, что даже побед на всех 
оставшихся этапах ему может не 
хватить, чтобы достать Росберга. 

Тот, к неудовольствию Хэмилто-
на, в США откатал ровно так, как 
следует в сложившейся ситуации.

Нико Росберг на финише был 
вторым. Учитывая, что старт ему не 
удался, что он пропустил вперед Дэ-
ниела Риккардо, он мог оказаться и 
третьим, но по большому счету это 
ничего бы не изменило. Ведь нем-
цу в оставшихся гонках по-преж-
нему достаточно было бы стабиль-

но приезжать вторым, чтобы стать 
чемпионом мира. Так что именно 
его можно считать главным выго-
доприобретателем американско-
го этапа. А уже 30 октября, в Мекси-
ке, Росберг получит шанс досроч-
но оформить титул. Правда, для то-
го чтобы это случилось, он сам дол-
жен победить, а Хэмилтон не на-
брать очков вообще.

Александр Петров

ТЕННИС

Светлана Кузнецова  
сыграла как отрезала
Итоговый турнир в Сингапуре  
она начала с героической победы

Первый матч WTA Finals с участием 
Светланы Кузнецовой стал украше-
нием турнира. На следующий день 
после десятичасового перелета 
по маршруту Москва—Сингапур, по-
сле 2 часов 48 минут ожесточенной 
борьбы, отыграв матчбол, она сло-
мила сопротивление прошлогодней 
чемпионки Агнешки Радваньской 
из Польши. 

После того как в субботу Светлана Куз-
нецова благодаря своей второй подряд 
победе на Кубке Кремля квалифициро-
валась на WTA Finals, многие посчитали, 
что 31-летняя российская теннисистка, 
для которой московская турнирная не-
деля была четвертой подряд, наконец-
то имеет право расслабиться. Однако это 
было ошибочное мнение. Добравшись 
примерно за десять часов до Сингапу-
ра, Светлана Кузнецова доказала, что от-
нюдь не собирается почивать там на лав-
рах, исполняя роль статиста.

Ее первой соперницей оказалась Аг-
нешка Радваньска, которая в прошлом 
году, проиграв на WTA Finals первые два 
матча, умудрилась затем не только вый-
ти в полуфинал, но и выиграть турнир. 
В принципе польскую теннисистку сле-
довало считать удобной соперницей для 
Светланы Кузнецовой — из 16 их преды-
дущих встреч россиянка выиграла 12. 
Проблема была в том, что Радваньска 
славится своей настырностью и умени-
ем играть затяжные матчи, а ее оппонен-
тке, по идее, марафонский поединок в 
данном случае был противопоказан.

Начало встречи сложилось для Свет-
ланы Кузнецовой неудачно. Она доволь-
но долго не могла «прибиться» к новому 
покрытию, которое, кстати, является до-
статочно медленным (хотя и не в такой 
степени, как на счастливом для россиян-
ки Кубке Кремля). Тем не менее, уступая 
в первой партии — 1:4, Кузнецова смо-
гла не только исправить положение, но 
и довести ее до победы — 7:5. После чего 
практически полностью провалила вто-
рой сет — 1:6.

Зато затем девятая ракетка мира до-
казала, что неслучайно лидирует в WTA 
Tour по количеству трехсетовых матчей, 
выигранных в нынешнем сезоне (их 
у нее теперь 21). Правда, старт решаю-
щей партии для Кузнецовой не сложил-
ся — она в четвертый раз подряд отдала 

свою подачу. После чего сделала обрат-
ный брейк, а во время отдыха при сме-
не сторон неожиданно для всех без ма-
лейшей тени сомнения укоротила при-
ческу, прямо на корте отрезав конец сво-
ей косы, которая, как выяснилось позд-
нее, мешала, попадая в глаза при испол-
нении удара справа.

А еще через некоторое время наступи-
ла кульминация. Отыграв чужой матчбол 
на подаче Радваньской в 10-м гейме, в 12-
м россиянка реализовала собственный, 
уже третий по счету. За 2 часа и 48 минут 
борьбы Кузнецова в общей сложности вы-
играла на четыре очка меньше, 104 про-
тив 108, но победила — 7:5, 1:6, 7:5.

«Во время игры были моменты, когда 
мне хотелось лечь прямо на корт»,— ска-
зала после окончания матча усталая, но 
счастливая победительница.

Второй матч в белой группе между Ка-
ролиной Плишковой и Гарбинье Мугуру-
сой тоже получился затяжным: он про-
должался 2 часа 30 минут и завершился 
со счетом 6:2, 6:7 (4:7), 7:5 в пользу чеш-
ской дебютантки WTA Finals примерно в 
половине второго ночи по местному вре-
мени. Матчи второго тура в этой четвер-
ке состоятся в среду. Кузнецова сыграет с 
Плишковой, а Радваньска — с Мугурусой.

Евгений Федяков

Льюису Хэмилтону  
(в центре) может не хватить 
побед и на всех оставшихся 
гонках сезона, чтобы  
обойти Нико Росберга  
(справа) и снова стать  
чемпионом мира    ФОТО AP

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» взял свое
Он обыграл новичка премьер-лиги «Оренбург»

В матче, которым завершил-
ся 11-й тур чемпионата России 
по футболу, «Зенит» обыграл 
на своем поле новичка пре-
мьер-лиги «Оренбург» — 1:0 — 
благодаря голу Роберта Ма-
ка в первом тайме и сравнялся 
с лидером первенства «Спар-
таком» по набранным очкам.

Первую атаку в этом матче 
«Оренбург» провел примерно на 
десятой минуте. И кажется, сам 
удивился: надо же, можно поиг-
рать не только возле своей штраф-
ной, но и возле чужой! Оренбур-
жцы вошли во вкус, и вскоре на 
зенитовской половине вдруг ока-
зались чуть ли не все их полевые 
игроки. Причем половина из них 
расположилась довольно близко к 
воротам хозяев.

Классическая ситуация для 
матча в формате «явный фаворит 
против явного аутсайдера», когда 
сильный намеренно провоцирует 
слабака. Классической была и рас-
плата оренбуржцев за попадание в 
жестокий плен иллюзии. Пружи-
на контратаки «Зенита» распрями-
лась буквально за пару секунд. Ар-
тем Дзюба отпасовал на Александ-
ра Кокорина, а тот в касание пере-
вел мяч Роберту Маку. Перед вхо-
дящим в штрафную словаком на-
ходился защитник, но убрать его 
Маку не составило особого труда. 
А дальше он аккуратно ткнул мяч в 
дальний угол.

Так «Зенит» повел. Мог до пере-
рыва забить еще, но, например, 
убойный, пусть и нанесенный под 
углом удар молодого Евгения Чер-
нова, который отвечал за левую 
бровку вместо Юрия Жиркова и 
был вполне убедителен в этой ро-
ли, вытащил голкипер «Оренбур-
га» Александр Гутор.

У этих эпизодов — и того, что 
вылился в гол, и тех, что не выли-
лись,— казалось, обязано быть 
какое-то продолжение, разви-

тие. Но его-то как раз не было. То 
есть нельзя сказать, будто бы «Зе-
нит» вдруг растерял преимущест-
во. Оно у него осталось, но во вто-
ром тайме в зенитовской игре по-
явилась какая-то монотонность, 
размеренность. Ей жутко не хва-
тало искры, взрыва. А с таким «Зе-
нитом» «Оренбург» худо-бедно 
справлялся.

Более того, в концовке даже воз-
никло ощущение, что гости могут 
и наказать зенитовцев за дефицит 
страсти, надрыва. Во всяком слу-
чае, к штрафной хозяев они снова 
стали подбираться довольно часто, 
и пара прострелов в их исполне-
нии смотрелись весьма неприят-
ными для занявшего место в воро-

тах «Зенита» Михаила Кержакова. 
Впрочем, ощущение это было точ-
но такой же иллюзией, как возник-
шее перед единственным голом в 
этом матче ощущение, что «Орен-
бург» все же не стопроцентный его 
аутсайдер.

«Зенит» взял свои три очка и 
снова сравнялся по их количест-
ву с возглавляющим таблицу чем-
пионата России «Спартаком», кото-
рый опережает петербуржцев по 
дополнительным показателям.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

Казанцы оставили титул  
на потом
«Зенит» опять упустил возможность  
стать клубным чемпионом

И пятая попытка казанского «Зенита» 
завоевать единственный титул, ко-
торого не хватает в коллекции силь-
нейшей волейбольной команды Евро-
пы, закончилась неудачей. В финале 
клубного чемпионата мира, как и год 
назад, зенитовцев остановил бра-
зильский «Сада Крузейру». Причем 
на этот раз его победа была особенно 
убедительной. «Сада Крузейру» раз-
громил казанцев в трех партиях.

Казанский «Зенит» иногда сравнива-
ют с главными футбольными гигантами, 
например, «Барселоной». У него дейст-
вительно шикарный послужной список. 
«Зенит» доминирует в российском чемпи-
онате. Он пять раз выиграл Лигу чемпио-
нов. Но сравнение с «Барселоной» все-та-
ки хромает, оттого что именно лучшим 
клубом мира казанцев не назовешь хотя 
бы по формальному признаку. В волей-
боле существует турнир, в котором такой 
определяется. И «Зенит», предприняв уже 
пять попыток покорить его, во всех потер-
пел неудачу. В двух последних случаях — 
в шаге от золота.

Оба раза «Зенит» останавливал «Сада 
Крузейру» — флагман волейбола стра-
ны, чья сборная в августе выиграла 
Олимпиаду в Рио-де-Жанейро. Клубный 
чемпионат мира с 2013 года также при-
нимает Бразилия, но тот факт, что казан-
цам приходилось бороться с основным 
конкурентом на чужой площадке, вряд 
ли делает его осечки менее болезненны-
ми. Самую свежую — уж точно.

В предыдущем первенстве «Зенит» 
по крайней мере не уступил «Сада Кру-
зейру» в очном противостоянии. В груп-
пе верх в четырех сетах взял российский 
гранд, в финале — бразильский. По ито-
гам двух встреч получилась ничья, и «Зе-
ниту» не повезло провести хуже ту игру, 
которая имела гораздо более высокую 
турнирную ценность. Сейчас все было 
несколько иначе. «Зенит» уступил «Сада 

Крузейру» и в группе, и в финале. При-
чем если на групповом этапе он отнял 
у бразильского клуба партию и вообще 
играл с ним практически на равных, то 
в решающей встрече не отнял ничего, а 
превосходство соперников казанцев бы-
ло если не подавляющим, то во всяком 
случае абсолютно очевидным. С двухоч-
ковой разницей, обозначающей ожесто-
ченную борьбу, завершился лишь второй 
сет. И то, строго говоря, в нем не было та-
кой концовки, про которую можно бы-
ло бы сказать, что «Зенит» в ней упустил 
очевидные шансы. Наставник «Сада Кру-
зейру» Марселу Мендез, кажется, сам был 
удивлен тем, как легко добрался до титу-
ла: «Просто совершенный матч».

Во вдвойне обидный этот проигрыш 
превращают обстоятельства. Как прави-
ло, на клубные чемпионаты мира «Зе-
нит» отправлялся сразу после напряжен-
ных турниров, не имея времени на под-
готовку. Теперь у тренера Владимира 
Алекно была возможность «перезагру-
зить» после Олимпиады в Рио свою ко-
манду, состоящую сплошь из «сборни-
ков», набрать с ней ход на стартовом от-
резке чемпионата России. А уверенный 
выигрыш в полуфинале у выглядевше-
го опаснейшим противником итальян-
ского «Трентино» вроде бы подтверждал 
предположения о хорошем тонусе казан-
цев. Но с «Сада Крузейру» он не помог.

Так вышло, что Россия, имея фавори-
та в мужском клубном чемпионате мира, 
больше отличилась на чемпионате жен-
ском, который параллельно проходил на 
Филиппинах. Отличилась благодаря ли-
деру национальной сборной Татьяне Ко-
шелевой, перебравшейся в межсезонье из 
краснодарского «Динамо» в турецкий «Эд-
зачибаши». Набравшая 23 очка Кошелева 
стала героиней финала первенства, в ко-
тором ее новый клуб обыграл в пяти се-
тах итальянский «Поми Казальмаджоре».

Алексей Доспехов

Победный гол в ворота 
«Оренбурга» забил  
словацкий полузащитник 
«Зенита» Робер Мак    
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

Одиннадцатый тур
«Зенит»—«Оренбург» 1:0
Мак, 17

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 8 1 2 18:7 25

2. «Зенит» 7 4 0 25:8 25

3. ЦСКА 6 3 2 11:6 21

4. «Краснодар» 5 4 2 14:7 19

5. «Терек 5 3 3 13:15 18

6. «Ростов» 5 2 4 13:9 17

7. «Амкар» 4 5 2 8:6 17

8. «Анжи» 4 4 3 10:9 16

9. «Уфа» 3 4 4 5:8 13

10. «Рубин» 3 3 5 13:15 12

11. «Локомотив» 2 6 3 7:8 12

12. «Урал» 2 3 6 6:11 9

13. «Арсенал» 1 6 4 4:14 9

14. «Томь» 2 2 7 7:19 8

15. «Оренбург» 1 4 6 6:11 7

16. «Крылья Советов» 1 4 6 6:13 7

Итоговый турнир года WTA  
в Сингапуре
Призовой фонд — $7 млн
Групповой этап. Первый тур
Красная группа. Светлана Кузнецова (Россия, 8)—
Агнешка Радваньска (Польша, 2) 7:5, 1:6, 7:5. Каролина 
Плишкова (Чехия, 4)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 5) 
6:2, 6:7 (4:7), 7:5. 

Теннисные рейтинги
Рейтинг WTA
1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 8000 очков. 2 (2). 
Серена Уильямс (США) — 7050. 3 (3). Агнешка Радваньска 
(Польша) — 4975. 4 (4). Симона Халеп (Румыния) — 4728. 
5 (5). Каролина Плишкова (Чехия) — 4100. 6 (6). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 3736. 7 (7). Мэдисон Киз (США) 
— 3637. 8 (8). Доминика Цибулкова (Словакия) — 3625. 
9 (9).Светлана Кузнецова (Россия) — 3490. 10 (10). 
Джоанна Конта (Великобритания) — 3455. 11 (12). Карла 
Суарес Наварро (Испания) — 3170. 12 (13). Виктория 
Азаренко (Белоруссия) — 3061. 13 (11). Петра Квитова 
(Чехия) — 2840. 14 (15). Элина Свитолина (Украина) — 
2456. 15 (14). Винус Уильямс (США) — 2241. 16 (17). Ка-
ролина Возняцки (Дания) — 2240. 17 (16). Роберта Винчи 
(Италия) — 2190. 18 (18). Тимеа Бачински (Швейцария) — 
2188. 19 (19). Елена Веснина (Россия) — 2094. 20 (20). 
Саманта Стосур (Австралия) — 2090… 26 (24). Дарья 
Касаткина — 1630. 27 (23). Анастасия Павлюченко-
ва — 1620… 30 (35). Екатерина Макарова — 1530… 94 
(93). Ирина Хромачева (все — Россия) — 695.
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12900 очков. 2 (2). Энди 
Маррей (Великобритания) — 10485. 3 (3). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 5820. 4 (4). Милош Раонич 
(Канада) — 4690. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 4650. 
6 (6). Рафаэль Надаль (Испания) — 4380. 7 (8). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 3720. 8 (7). Гаэль Монфис 
(Франция) — 3635. 9 (10). Доминик Тим (Австрия) — 3250. 
10 (9). Томаш Бердых (Чехия) — 3060. 11 (12). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 2795. 12 (11). Марин Чилич (Хорватия) 
— 2690. 13 (14). Ник Кириос (Австралия) — 2460. 14 (13). 
Роберто Баутиста (Испания) — 2445. 15 (16). Жо-Виль-
фрид Тсонга — 2160. 16 (19). Ришар Гаске — 2110. 17 (17). 
Люка Пуй (все — Франция) — 2106. 18 (18). Григор Димит-
ров (Болгария) — 2035. 19 (15). Давид Феррер (Испания) 
— 2000. 20 (20). Александр Зверев (Германия) — 1745… 
47 (45). Андрей Кузнецов — 970... 51 (49). Михаил 
Южный — 890… 63 (58). Карен Хачанов — 791… 79 
(79). Константин Кравчук (все — Россия) — 707.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Гран-при США — 18-й этап чемпионата мира
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:38.12, 618. 2 (2). Нико Росберг (Германия, 
Mercedes) — отставание 4,520 сек. 3 (3). Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 19,692. 4 (6). 
Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 43,134. 5 (12). Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 
1.33,953. 6 (10). Карлос Сайнс (Испания, Toro Rosso) — 1.36,124. 7 (9). Фелипе Масса (Бразилия, 
Williams) — 1 круг. 8 (11). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1. 9 (19). Дженсон Баттон (Великоб-
ритания, McLaren) —1.10 (17). Ромен Грожан (Франция, Haas) — 1. 11 (13). Даниил Квят (Россия, 
Toro Rosso) — 1.
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Росберг — 331 очко. 2. Хэмилтон — 305. 3. Риккардо — 227. 4. Феттель — 177. 5. Кими Райкконен 
(Финляндия, Ferrari) — 170. 6. Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 165. 7. Перес — 84. 8. Валтте-
ри Боттас (Финляндия, Williams) — 81. 9. Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 54. 10. Алонсо 
— 52... 14. Квят — 25.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 636 очков. 2. Red Bull — 400. 3. Ferrari — 347. 4. Force India — 138. 5. Williams — 130. 
6. McLaren — 74. 7. Toro Rosso — 55. 8. Haas — 29. 9. Renault — 8. 10. Manor — 1. 11. Sauber — 0.
Mercedes гарантировал себе победу в Кубке конструкторов.
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